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Geração de 
emprego no estado 
cresce pelo oitavo 
mês seguido

Em outubro, foram abertos 
1.660 novos postos de trabalho 
na Paraíba, segundo o Ministé-
rio da Economia.
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Programa Saúde 
nas Escolas destina 
R$ 2,6 milhões para 
cidades paraibanas

Recursos serão transferidos 
diretamente aos fundos munici-
pais de saúde de 186 prefeituras 
do estado.
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Jogos da Juventude: 
atletas do Motiva 
levam o ouro no 
handebol feminino

Equipe derrotou o Paraná por 
20 a 13. Competições terminaram 
ontem, e Paraíba encerrou partici-
pação com 16 medalhas.
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PM reforça ações 
no comércio para 
garantir segurança 
na Black Friday

Pagamento dos servidores do 
Estado e da Prefeitura de João Pes-
soa também deve contribuir para 
a alta do movimento nas lojas.
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Governo assegura R$ 3,6 bi para 
conclusão da Transnordestina

FERROVIAS REGIONAIS

Aditivo contratual foi assinado, ontem, em solenidade com a presença do governador João Azevêdo.  Página 13

Política de ressocialização da 
PB é destaque internacional

Diretora da Penitenciária Júlia Maranhão, Cinthya Almeida, 
apresentou ações desenvolvidas no estado em evento na Costa Rica.
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n “Aromas que se misturavam ao som melancólico da mãe da 
lua, das corujas de biqueiras e das cotovias que agouravam 
esperanças e sonhos alimentados na crendice de muitos. E as 
acanhadas flores de bugari teimavam em brotar dos raquíticos 
galhos açoitados pelos ataques das formigas”.

Mariana Moreira
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n “Esse mundo estrangeiro, aqui e em qualquer lugar, 
resguarda um pão que ele mesmo amassou. O tempo está a 
comer o seu miolo de cada dia. A morte nos despersonifica. 
Rompe as esperas e cria outras. Para sempre um ontem e um 
amanhã e jamais um hoje”.

Leo Barbosa

Página 10

n “Essa predominância de estrangeiros à frente dos clubes, 
refletida também em bons resultados e somada ao péssimo 
desempenho de Dorival Júnior, aumenta a pressão para que 
um gringo assuma a Seleção Brasileira antes da próxima 
Copa do Mundo”.

Felipe Gesteira
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FliParaíba celebra a literatura lusófona
Solenidade de abertura do 1o Festival Literário Internacional da Paraíba (FliParaíba) reuniu autoridades, escritores 

e artistas no Centro Cultural São Francisco. Evento segue até amanhã, com o lançamento de mais de 70 livros.
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O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, anunciou em rede nacional a isen-
ção do imposto de renda para os brasileiros que ganham até R$ 5 mil por mês. A 
proposta será enviada para análise do Congresso, junto com o pacote de corte de 
gastos obrigatórios.

A medida era esperada ansiosamente por uma grande parcela da população, 
já que era uma promessa de campanha do presidente Lula, e, pela demora, mui-
tos até acreditavam que não iria mais ocorrer, pois já houve uma primeira etapa 
da reforma tributária.

De acordo com Haddad, essa é a segunda etapa da reforma, dessa vez relacio-
nada ao imposto de renda, enquanto a primeira estava mais relacionada ao consu-
mo. O ministro explicou que a medida não terá impacto sobre a arrecadação, por-
que as perdas serão compensadas por uma cobrança maior de imposto para quem 
recebe acima de R$ 50 mil por mês. Para estes contribuintes, a alíquota passaria a 
ser de 10%.

Haddad reforçou que a reforma não propõe aumentar nem diminuir arreca-
dação, apenas buscar eficiência e justiça tributária. Atualmente, está isento do im-
posto de renda quem ganha até dois salários mínimos por mês, o equivalente a R$ 
2.824. A expansão da isenção, que só começaria a valer em 2026, pode trazer fôle-
go para a classe média, cada vez mais achatada no país.

O mercado parece não ter recebido bem a notícia, visto que a cotação do dólar 
subiu logo em seguida. Mas não há justificativa para queixas. Não há como negar 
que é justo que quem ganha R$ 50 mil pague mais impostos do que quem ganha 
R$ 5 mil.

A desigualdade social é um dos maiores problemas enfrentados no Brasil e no 
mundo. Reduzir a desigualdade dentro dos países e entre eles é, inclusive, um dos 
17 Objetivos para o Desenvolvimento Sustentável propostos pela Organização das 
Nações Unidas (ONU). “Adotar políticas, especialmente fiscal, salarial e de proteção 
social, e alcançar progressivamente uma maior igualdade”, sugere o documento.

Embora a faixa de renda que será beneficiada pela mudança, caso haja aprova-
ção do Congresso, seja considerada classe média, sabe-se que ganhos de até R$ 5 
mil resolvem muito mal as despesas de uma família, principalmente quando há 
filhos dependentes. A melhora no poder aquisitivo dessas famílias também tende 
a movimentar a economia, já que o dinheiro que seria para pagar o imposto tende 
a ser destinado ao consumo.

A discussão sobre a nova faixa de isenção do imposto de renda só ocorrerá em 
2025, mas especula-se que foi anunciada agora porque o presidente Lula queria 
que houvesse uma medida positiva junto ao pacote de corte de gastos que prome-
te economizar R$ 70 bilhões nos próximos dois anos, este sim a ser decidido ain-
da neste ano.

Medidas que visam uma maior justiça tributária e social, reduzindo desigual-
dades, como é o caso dessa possível mudança, são sempre bem-vindas. Resta tor-
cer para que o Congresso entenda isso.

Crônica

Imposto de renda
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

A necessidade da gratidão
Havia a estória de um bondoso e corajoso 

negro que, encontrando enorme leão, mancan-
do com uma das patas, tirou-lhe o espinho que 
a aferroava, com insistente dor. O leão atirou o 
olhar nos seus olhos e, vezes depois, quando, 
pelo faro, encontrava seu benfeitor, sentava-se 
ao lado dele, aguardando carícias na sua juba, 
o que retribuía com cheiro e lambidas, umede-
cendo as secas pernas do benfeitor, compor-
tando-se como um gato. Era gratidão da na-
tureza, do animal ao homem, criaturas que 
eram, sem algum interesse, gratas. 

Nos humanos, a gratidão nasce nos cora-
ções, espontânea, com naturalidade, sobretu-
do com humildade, porque o grato reconhece 
que a bondade recebida não foi por mérito ou 
por retribuição, mas diferente de uma troca, 
simplesmente um agradecimento, sem que-
rer algum retorno. Agradecer é assim. “Gra-
to” vem do latim: gratia (graça, agradecimen-
to). É costumeira a expressão “graças a Deus” 
(Deo gratias); espera-se que não seja por auto-
matismo, mas rezando-se um louvor. O que 
vem faltando é agradecer aos nossos seme-
lhantes, detalhe que distingue, contrariamen-
te da mefistofélica ingratidão. 

Se a gratidão conforta, dá prazer e felicida-
de, a ingratidão, em toda sua compreensão e 
extensão, fere como o espinho, magoa, descon-
forta e incomoda ao lembrar a infelicidade do 
ingrato e dos seus infortúnios. Cometer ingra-
tidão faz parte da infelicidade do ingrato... En-
tre nossos males — a mentira, a frivolidade, a 
insensatez, a soberba, a presunção, a inveja —, 
considero a ingratidão como a pior das piores, 
que nasce da soberba, segundo Cervantes em 
Dom Quixote: La ingratitud es hija de la soberbia, 
prática de quem se acha superior aos outros.

A ingratidão não consiste apenas na indi-
ferença ou no esquecimento de quem benefi-
ciou, mas, psicologicamente, numa aversão 
oculta a quem ajudou, motivada pelo senti-
mento de que se apequenou a ser ajudado pelo 
outro, como que se se inferiorizasse com a aju-
da. Os ingratos não são raros, apenas existem 
os mais ingratos ou os menos ingratos. Mas 
normalmente se encontram, quando, caren-
tes, precisam de alguém que lhes preste al-
gum benefício.

Condiciona-se só haver gratidão, se houver 
a prática do bem. Compreende-se. Mas, desde 
o primeiro momento do benefício, nasce o de-
ver da gratidão, o que se fosse, spontesua, de-
pois de praticada, o início da continuidade da 
gratidão incondicional, em que nada é com-
binado, sendo apenas um vínculo sentimen-
tal. Quando se sente a necessidade de ser gra-
to, ocorre a necessidade da gratidão, embora 
não exista alguma imposição para se ser gra-
to, pois assim desapareceria a espontaneida-
de da gratidão. Até a Deus ela se consagra es-
pontânea; é Ele que assim a deseja... 

Fazer o bem, sem previsão de reconheci-
mento, é o recomendável nesse mundo de in-
gratidões. Há até quem, ofendido por alguém, 
raciocine não estar sendo agredido pelo ofen-
sor, porque nunca lhe fez benefício... Os gratos 
e os ingratos fazem parte, ativamente, da na-
tural entropia cósmica da humanidade. Então, 
o que fazer? Fazer o bem e ser grato a quem 
isso nos faz, já que a gratidão não se conside-
ra uma ação interesseira. O grato não comete 
o pecado da ingratidão, esperando um bene-
fício maior da parte do seu benfeitor. 

Há no amor uma simbiose com a gratidão: 
os gratos sempre amam e os que amam sem-
pre são gratos.

A imagem pode passar despercebida 
aos nossos olhos e interesses acostuma-
dos a pressa, a frieza e a falta de beleza dos 
tempos presentes. Uma simples fotogra-
fia publicada por um dos inúmeros canais 
que a moderna tecnologia da informação e 
da informática nos proporciona. Nela, um 
homem colhe flores de bugari no jardim de 
sua casa. O bugarizeiro viçoso revela a per-
sonalidade de seu cuidador. Na legenda, a 
observação de que as flores recém-colhidas 
vão ornamentar o pequeno altar domésti-
co de sua mãe. 

A imagem me transporta para a infân-
cia e para a peleja diuturna de minha mãe 
contra o infatigável batalhão de formigas 
de roça que, com voraz apetite, teimavam 
em devorar seu pé de bugari, cultivado a 
duras penas nas áridas terras pedregosas 
do terreiro da frente de nossa casa de Im-
pueiras. A imagem traz ao presente o aro-
ma das flores de bugari que, nas mornas 
noites sertanejas, perfumava a paisagem 
árida e monótona do Sertão, enquanto vi-
zinhos trocavam prosas e causos da vida co-
tidiana e de visagens, malassombros e al-
mas penadas. Aromas que se misturavam 
ao som melancólico da mãe da lua, das co-
rujas de biqueiras e das cotovias que agou-
ravam esperanças e sonhos alimentados na 
crendice de muitos. E as acanhadas flores 
de bugari teimavam em brotar dos raquíti-
cos galhos açoitados pelos ataques das for-
migas. E, tangido pelo aracati, extravasava 
as fronteiras da nossa imaginação, sopran-
do sonhos em tantas outras dimensões en-
quanto uma suave brisa rasteira dá vida aos 
acanhados galhos de verdes folhas miúdas 
pincelados de brancas flores.

O aroma do bugari soma-se às lembran-
ças de Tia Naninha, em sua minúscula esta-
tura, chegando nas manhãs de domingo na 
capela de Fátima com um ramalhete singe-
lo de flores rústicas. Entre estrelas do nor-
te, simpatias, rescendentes, destacavam-se 
as flores de bugari colhidas em seu quintal 

displicentemente habitado por flores, mei-
zinhas e ervas medicinais utilizadas nas 
mais variadas finalidades. A cabeça envol-
ta na mantilha numa reverência aos símbo-
los sagrados se movimentava com sutileza e 
elegância no altar, ornamentando a laje fria 
com a singela beleza das rosas modestas.

Sem trazer a nobreza das flores raras, 
como as orquídeas que florescem em mo-
mentos episódicos e habitam espaços aristo-
cráticos, os bugaris, como as onze horas, os 
bredos, as buninas e tantas outras modestas 
flores silvestres que ornam rústicas janelas 
de taipa e se espraiam por biqueiras e mon-
turos de moradias humildes, quebrando a 
monotonia da escassez com a fartura de co-
res e aromas que são capazes de humanizar 
os mais inóspitos ambientes e espalhar aro-
mas de paz quando os nossos sentimentos 
são apontados para as mais beligerantes in-
tenções. Apenas para lembrar como os cra-
vos foram a mais expressiva lembrança de 
uma ditadura e de uma guerra. 

Entre bugaris e cravos

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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O perigo de alguns trabalhos

“A imagem me 
transporta para a 
infância e para a 
peleja diuturna de 
minha mãe contra 
o infatigável 
batalhão de 
formigas de roça

Mariana Moreira

“Fazer o bem, 
sem previsão de 
reconhecimento, 
é o recomendável 
nesse mundo de 
ingratidões

Damião Ramos Cavalcanti   
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Aperfeiçoar o atendimento à 
população visando o enfrenta-
mento do racismo foi o principal 
objetivo do I Seminário Antirra-
cista do Suas: Desafios, reflexões 
e fortalecimento da Política de 
Assistência Social para popula-
ção negra, comunidades tradi-
cionais e quilombolas no Estado 
da Paraíba, encerrado ontem. O 
evento, que aconteceu no audi-
tório da Faculdade Maurício de 
Nassau, em João Pessoa, foi rea-
lizado pelo Governo da Paraíba, 
por meio das Secretarias de Es-
tado do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh) e da Mulher e da 
Diversidade Humana (Semdh), 
para qualificar os profissionais 
que trabalham nos equipamen-
tos da Assistência Social.

Ontem, segundo e último 
dia do seminário, as profissio-
nais do Centro João Balula, An-
dréa de Lima e Viviane Rocha, 
explanaram em sua palestra 
acerca do tema “Qualificação 
no Enfrentamento ao Racismo, 
Intolerância Religiosa e Xenofo-
bia”. Na sequência, a professo-

ra Núbia de Paula, em sua pa-
lestra, versou sobre: “Desafios 
para Promoção da Igualdade 
Racial no Brasil” e falou da im-
portância da promoção do se-
minário. “Esse evento é de suma 
importância, porque nós preci-
samos conscientizar todos os 
operadores, seja da Assistência 
Social, seja do Executivo, do Le-
gislativo, da Educação, princi-
palmente sobre a existência do 
racismo e as formas de combatê
-lo principalmente pessoas que 
são vulneráveis e hipossuficien-
tes, como jovens e adolescentes”. 

Na ocasião, ela abordou a re-
cente operação que teve na Lei 
do Racismo, para equiparar a 
injúria racial ao crime de racis-
mo. “Hoje já não existe mais di-
ferença, se o ato de discriminar 
é direcionado a uma coletivida-
de de pessoas ou uma pessoa 
determinada, as consequências 
são as mesmas. Eu tenho um cri-
me e eu tenho que esse crime é 
inafiançável, e ele é imprescrití-
vel. Ou seja, o racismo pode ser 
uma ação coletiva ou indivi-

dual”, declarou Núbia de Paula.
Em seguida, a professora 

Márcia Campos Eurico minis-
trou palestra sobre “Antirracis-
mo e Suas: Qualificando o Tra-
balho Profissional”, ressaltando 
que esse seminário é o primei-
ro do Suas com tema antirracis-
ta. “Ele é fundamental porque 
coloca e explicita a importância 
de construir uma prática antir-
racista entre todos os profissio-
nais. Não só como uma tare-
fa de profissionais e de pessoas 
negras, mas como uma respon-
sabilidade da sociedade civil 
e do Estado. Então, nesse sen-
tido, esse seminário é funda-
mental, porque abre um cami-
nho para a gente trazer mais o 
debate e sensibilizar os profis-
sionais para a responsabilida-
de, porque o racismo é crime. E 
qualquer política pública preci-
sa ser antirracista e precisa ca-
minhar na perspectiva de coibir 
práticas criminosas no âmbito 
do seu trabalho”, afirmou Már-
cia Eurico. 

A chefe de Gabinete da 

Sedh, Mikaelli Gomes, que 
na ocasião representou a se-
cretária de Estado do Desen-
volvimento Humano, Pollya-
nna Werton, lembrou que, no 
ano passado, a Sedh realizou o 
primeiro seminário antirracis-
ta. “São situações e exemplos, 
como o relatado, de pessoas 
que passam por essa dificul-
dade, por essa questão racis-
ta, que muitas vezes não tem 
nem noção, nem imagina. E 
aí, como a gente fez o seminá-
rio voltado aos Creas no ano 
passado, a secretária Pollya-
nna entendeu a importância 
de expandir essa discussão, de 
expandir esse público, e reali-
zamos primeiro seminário an-
tirracista do Suas, para todos 
os profissionais do Suas. Que-
ro agradecer a doutora Núbia 
e a doutora Márcia, que estive-
ram enriquecendo ainda mais 
esse diálogo voltado a essa 
pauta tão importante. Agrade-
cer a parceria da Secretaria do 
Estado da Mulher e da Diver-
sidade Humana”, finalizou.

Evento foi realizado pelo Governo da Paraíba, por meio da Sedh e da Semdh

Seminário discute sobre 
antirracismo no Suas

NA CAPITAL

O reaproveitamento de 
frutas existentes na região 
para a produção de bolos e 
doces foi o principal objeti-
vo do curso realizado, nesta 
semana, pela Empresa Pa-
raibana de Pesquisa, Exten-
são Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer), para 
os agricultores familiares 
do Assentamento Outeiro de 
Miranda, em Lucena. 

O curso, denominado 
“Capacitação em segurança 
alimentar e nutricional em 
transformação e aproveita-
mento de alimentos”, foi en-
cerrado na última quarta-
feira (27), com a degustação 
dos produtos.

Iniciado na última se-
gunda-feira (25), o treina-
mento com carga horária 
de 24 horas foi ministrado 
pela extensionista social da 
Empaer, Jacileide Andrade 
Vieira, auxiliada pela exten-
sionista Keyla Deiniger, e 
buscou promover conheci-
mentos em relação a todos 
os aspectos de higiene para a 
preparação dos alimentos, a 
partir da produção à comer-
cialização. “Muitas vezes, es-
sas pessoas conhecem, mas 
não colocam em prática as 
legislações existentes para a 
produção e comercialização 
dos produtos. Por isso, a im-
portância desses cursos rea-
lizados pela Empaer”, men-
cionou Jacileide.  

Durante o evento, hou-

ve também a prática do rea-
proveitamento dos alimen-
tos, que são produzidos por 
meio das frutas encontradas 
na localidade, como manga, 
caju, coco, jaca, além de tur-
bérculos, raízes, entre ou-
tros. As receitas são forneci-
das pela Empaer, dentre elas 
estão: bolos de coco, de ma-
caxeira, de banana, de bata-
ta-doce, de jerimum, além de 
geleias e licores. 

Os alimentos produzidos 
serão fornecidos aos progra-
mas institucionais como o 
Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA) e Progra-
ma Nacional de Alimenta-
ção Escolar (Pnae), além da 
feira da agricultura fami-
liar que está em fase de or-

ganização para a implan-
tação no assentamento. O 
envolvimento da população 
junto a essas práticas viabi-
liza a multiplicação da edu-
cação alimentar atrelada a 
uma qualidade de vida dos 
consumidores e produtores.

O encerramento do even-
to foi prestigiado por agri-
cultores, extensionistas e au-
toridades municipais, como 
a secretária de Desenvolvi-
mento Econômico, Jesarela 
Freire; o secretário de Edu-
cação, Ângela Valquiria; se-
cretário de Turismo, Gerson 
Júnior; secretária de Agri-
cultura, Ana Lúcia, o coor-
denador da Nutrição Esco-
lar, Cláudio Santos, além da 
nutricionista Kaline Arruda. 

Empaer promove capacitação em Lucena 
REAPROVEITAMENTO DE ALIMENTOS

O projeto Interatos, da 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc), chega 
ao município de Santo An-
dré, hoje, com a oficina Pa-
rahyba Corpo-Festivo, minis-
trada por Erik Breno. 

A ação será realizada na 
Escola Municipal Fenelon 

Medeiros, das 10h às 16h. 
A oficina artística peda-

gógica Parahyba Corpo-Fes-
tivo trata da descoberta da 
dança pessoal e da organiza-
ção do corpo popular expres-
sivo por meio das bases e dos 
fundamentos das culturas de 
danças, com identitário pa-

raibano, do house dance, do 
frevo e do folguedo da dan-
ça teatral do cavalo-marinho.  

Caravana
Como caravana, o Intera-

tos tem como objetivo rodar 
pela Paraíba promovendo 
o intercâmbio entre grupos 

culturais de diferentes re-
giões e descentralizando po-
líticas públicas voltadas para 
o acesso à cultura. 

Nesta rodada, o Interatos 
conta com a parceria da Pre-
feitura de Santo André, por 
meio da sua Secretaria de 
Educação.

Interatos leva oficina a cidade de Santo André 
PARAHYBA CORPO-FESTIVO

No fim do curso, os agricultores familiares participaram de uma degustação dos produtos
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O envolvimento 
da população 
junto a essas 
práticas 
viabiliza a 
multiplicação 
da educação 
alimentar 
atrelada a uma 
qualidade 
de vida dos 
consumidores 
e produtores

CMJP REALIZA 
HOMENAGEM

VAGAS NA 
ENERGISA 

PB PARTICIPA DA MAIOR COMPETIÇÃO 
DE EMPREENDEDORISMO DO BRASIL

FEIRÃO DE EMPREGABILIDADE

CONFERÊNCIA DE MEIO AMBIENTE (1)

CONFERÊNCIA DE MEIO AMBIENTE (2)

O prefeito em exercício de João Pessoa, Leo Bezer-
ra, acompanhou, na manhã de ontem, a abertura da 
8a edição itinerante do Feirão de Empregabilidade e 
Empreendedorismo, no Bairro das Indústrias. Reali-
zado pela Secretaria de Desenvolvimento Econômico 
e Trabalho (Sedest), em parceria com o Sine-JP, o 
Feirão está oferecendo 738 vagas, inclusive para 
pessoas com deficiência (PCD).

Também ontem, Leo Bezerra participou da 5a Con-
ferência Municipal de Meio Ambiente, cujo tema foi 
“Emergência Climática: o Desafio da Transformação 
Ecológica”. O evento, organizado pela Secretaria de 
Meio Ambiente (Semam), aconteceu na Escola do Ser-
viço Público do Estado da Paraíba (Espep), e debateu 
soluções e estratégias para a sustentabilidade e o 
enfrentamento das mudanças climáticas.

“Meio ambiente e sustentabilidade são priorida-
des e nós contamos com o respeito e a preocupação 
que o prefeito Cícero Lucena demonstra pela nossa 
cidade. Nós pensamos em João Pessoa nos próximos 
20 ou 30 anos, discutimos e planejamos esta cidade 
pensando no futuro através desta parceria que temos 
com o Governo do Estado, que colhe tantos frutos”, 
ressaltou Leo Bezerra.

A Energisa Paraíba 
está com 20 vagas de em-
prego abertas nas áreas 
técnicas e administrati-
vas nos municípios de 
João Pessoa, Patos, Ca-
jazeiras, Teixeira, Sousa, 
Campina Grande, Santa 
Rita e outras diversas ci-
dades. As oportunidades 
são para todos os interes-
sados que atendam aos 
pré-requisitos das vagas. 
Entre as oportunidades 
oferecidas, a maioria é 
para eletricistas, mas 
também há vagas para 
auxiliar comercial, enge-
nheiro, entre outras.

A Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) 
realizou, ontem, a entre-
ga da Medalha de Honra 
ao Mérito Jurídico Joacil 
de Brito Pereira ao juiz do 
Trabalho Paulo Henrique 
Tavares da Silva. A sole-
nidade foi proposta pelo 
vereador Renato Martins 
(Avante). “Compartilho a 
honraria que me é con-
ferida com cada colega, 
que de forma responsá-
vel e apaixonada exerce 
a função jurisdicional em 
prol de um país mais jus-
to e fraterno”, declarou o 
homenageado.

Estudantes da Paraíba estão representando o 
estado, pela primeira vez, na etapa nacional do 
Desafio Liga Jovem, maior competição de Empreen-
dedorismo do Brasil, realizado pelo Sebrae e pelo 
Instituto Ideias do Futuro. O evento, que acontece em 
São Paulo, teve suas atividades iniciadas na terça-
feira (26) e se encerram hoje, com vários desafios 
sendo desenvolvidos entre os participantes.

PROGRAMA PERIFERIA VIVA VAI 
FOMENTAR INVESTIMENTOS EM 
COMUNIDADES DO PAÍS

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva assinou, on-
tem, o decreto que cria o programa Periferia Viva, para 
promover a melhoria das condições de vida nas comu-
nidades. São mais de 30 políticas pactuadas entre mi-
nistérios, para fomentar investimentos nas periferias. Só 
de recursos do Novo PAC serão mais de R$ 7 bilhões. 
Entre as ações, estão previstos cerca de 19 mil contratos 
de regularização fundiária e melhorias habitacionais 
em oito estados brasileiros, entre eles a Paraíba. Tam-
bém serão beneficiadas as populações de Minas Ge-
rais, Mato Grosso do Sul, Pernambuco, Santa Catarina, 
da Bahia, do Rio Grande do Norte e Rio Grande do Sul. 
Apenas nessa ação, o investimento federal deve superar 
os R$ 85 milhões. Serão 15.097 unidades de regulariza-
ção fundiária e mais 4.285 para melhoria habitacional. 
“Hoje é um dia histórico para o país, estamos reunidos 
para anunciar o maior pacote de 
investimentos e ações do Go-
verno Federal para as peri-
ferias brasileiras. São mais 
de R$ 7 bilhões do Novo PAC, 
e com isso estamos mudan-
do o paradigma de como o 
estado brasileiro tra-
ta essa questão”, 
afirmou o minis-
tro das Cidades, 
Jader Filho.
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Os Jogos da Juventude João 
Pessoa 2024 terminaram, on-
tem, e a Paraíba encerrou sua 
participação conquistando 16 
medalhas, sendo seis de ouro, 
três de prata e sete de bronze. 
No último dia de disputa, o han-
debol feminino subiu no topo 
do pódio para ficar com o ouro, 
enquanto na mesma modali-
dade, só que no naipe masculi-
no, o time da Paraíba ficou com 
o bronze.

No ouro conquistado, as me-
ninas paraibanas derrotaram 
as paranaenses pelo placar de 
20 a 13. “Foi um jogo de alto ní-
vel em que elas ficaram foca-
das e souberam honrar e bem 
o nome do estado jogando aqui 
essa edição, em João Pessoa, que 
é a casa delas”, disse Isaías Go-
mes, o técnico.

O evento, que teve duas se-
manas de duração, foi destinado 
a atletas entre 15 e 17 anos, que 
vieram de todos os estados do 
país. Já a organização foi do Co-
mitê Olímpico do Brasil (COB) e 
contou com o apoio do Governo 
da Paraíba, por meio da Secreta-
ria de Estado da Juventude, Es-
porte e Lazer (Sejel).

“Excelente a desenvoltura 
dos atletas paraibanos que con-
seguiram um grande quantita-
tivo de medalha, com 16 no to-
tal, finalizando o ranking atrás 
apenas de Pernambuco entre to-
dos os estados das regiões Nor-
te e Nordeste. Essa foi mais uma 
prova de que a Paraíba está sim 
preparada para receber eventos 
de grande porte, pois o COB e 
membros de delegações de ou-
tros estados, só teceram elogios 

às estruturas onde receberam 
competições”, frisou Lindolfo 
Pires, secretário da Juventude, 
Esporte e Lazer.

Leia mais na página 21

Aposentados, pensionis-
tas e quem recebe benefí-
cios permanentes do Institu-
to Nacional do Seguro Social 
(INSS) poderão antecipar até 
R$ 150 do benefício e pagar 
no mês seguinte sem juros, 
correção, ou taxas. O objeti-
vo do cartão Meu INSS Vale+, 
lançado, ontem, pelo Minis-
tério da Previdência Social 
e pelo Instituto Nacional do 

Seguro Social (INSS), é an-
tecipar o valor do benefício 
para suprir necessidades bá-
sicas dos aposentados e pen-
sionistas. 

O valor será descontado 
diretamente na folha de pa-
gamento, e o benefício pode-
rá ser usado apenas uma vez. 

Segundo o ministro da 
Previdência, Carlos Lupi, o 
objetivo é prover recursos na 
compra de itens como remé-
dio, comida, gás e transpor-

te. Lupi afirma que não ha-
verá qualquer tipo de taxa 
ou anuidade. “É uma manei-
ra de dar um dinheiro me-
nor, mas, mais rápido e sem 
nenhuma taxa”.

O benefício será feito em 
parceria com instituições fi-
nanceiras, por meio de acor-
do de cooperação técnica fir-
mado com o INSS. O cartão 
só poderá ser usado na mo-
dalidade de crédito e não per-
mitirá fazer saques.

No ano passado, o gover-
no lançou o Meu INSS+, que 
possibilita descontos em far-
mácias, cinemas, shows, ser-
viços, telemedicina, seguros 
e viagens, entre outros. De 
acordo com o ministério, o 
benefício já alcançou 32,8 mi-
lhões de acessos desde a sua 
criação. 

Regras
O adiantamento do Meu 

INSS Vale+ não dependerá de 

desbloqueio prévio do bene-
fício. O INSS não terá corres-
ponsabilidade por dívidas ou 
compromissos de natureza 
pecuniária assumidos pelo 
beneficiário junto às institui-
ções financeiras.

O cartão não poderá ser 
usado para apostas físicas 
ou eletrônicas. “Não faz sen-
tido a gente disponibilizar 
um adiantamento para ali-
mentar um vício”, explicou 
o presidente do INSS, Ales-

sandro Stefanutto. A anteci-
pação salarial deverá ser feita 
por meio de uma instituição 
financeira com no mínimo 12 
meses de experiência nesse 
serviço e que tenha celebrado 
convênio ou acordo de coo-
peração técnica com o INSS. 
Também será exigido o uso 
do cartão físico do segurado, 
com chip e senha pessoal, con-
tratado junto à instituição fi-
nanceira, devidamente cre-
denciada.
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No último dia de disputa, o handebol feminino subiu ao topo do pódio para ficar com o ouro 

Objetivo do cartão Meu INSS Vale+, lançado ontem, é prover recursos na compra de itens básicos sem a cobrança de juros

Aposentado pode antecipar R$ 150 
BENEFÍCIO PREVIDENCIÁRIO

n 

O evento, que 
teve duas 
semanas de 
duração, foi 
destinado a 
atletas entre 
15 e 17 anos, 
que vieram de 
todos os 
estados do país
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PB encerra participação nos Jogos da Juventude com 16 medalhas 
NA CAPITAL

Dezembro vem chegan-
do e os festejos natalinos vão 
dando suas caras, com cida-
des iluminadas, decoração de 
Papai Noel e clima de confra-
ternização. 

A 130 km da capital, lo-
calizada no brejo paraibano, 
Areia passará a partir de hoje 
a entrar no rol das cidades na-
talinas com a abertura do 4o 
Natal Rural Iluminado, pro-
movido pela Associação de 
Turismo Rural e Cultural de 
Areia (Atura). 

As festividades seguem 
até dia 31 de dezembro, com 
apresentações musicais, lan-
çamento de livros, sarau, café 
natalino, entrega de presentes 
de cartinhas recebidas, ceia 
de Natal e ceia de Ano Novo. 

Quem receberá os visi-
tantes e turistas na cidade na 
abertura do festival é a Ma-

mãe Noel e as Noeletes. Ao 
som de músicas natalinas, 
o grupo deverá chegar por 
volta das 17h à Praça Pedro 
Américo, com distribuição de 
chocolates para as crianças. 
Aliás, essa é uma das pecu-
liaridades do Natal em Areia: 
são as mulheres quem orga-
nizam os festejos natalinos 
e, por isso, o destaque não é 
para o famoso Papai Noel. 
Além da Mamãe Noel e as 
Noeletes, haverá apresenta-
ções das escolas Pinóquio, 
Santa Rita e Traços e Letras, 
e show da Banda do Carlota. 

“A importância de Mamãe 
Noel é de mostrar também,  
no imaginário infantil, o em-
poderamento da mulher. Se 
existe um Papai Noel, existe 
também uma Mamãe Noel... 
e sempre existiu, só que ela 
ficava por trás de tudo, tra-
balhando, organizando a fá-
brica de presentes, coorde-
nando os duendes na fábrica e 

ainda fazendo chá, biscoito e 
chocolates para a turma toda 
junto com as Noeletes. Hoje, 
não, Mamãe Noel e Noeletes 
vão para rua, brincar, cantar, 
abraçar e também distribuir 
os chocolates para a crian-

çada”, exulta a empresária 
e Mamãe Noel Leda Maria. 
A diferença deste ano é que 
a chegada da Mamãe Noel 
coincide com a inauguração 
da ornamentação de Natal 
da cidade de Areia, o que au-

menta a expectativa de visi-
tantes no período. Até o dia 
31 de dezembro, parceiros e 
parceiras do Natal Iluminado 
abrirão suas portas para que 
os visitantes possam viven-
ciar um pouco mais da cul-

tura, música e gastronomia 
local. É o caso do engenho 
Triunfo, o Sítio Casa de Vó, a 
Pousada Vaca Brava, Floricul-
tura Paraíso das Flores, Bistrô 
da Elite, Instituto Federal da 
Paraíba (IFPB), Hotel Triunfo 
e Restaurante Bambu Brasil, 
na Pousada Villa Real. 

“Nossa cidade se enfei-
ta com luzes e emoções para 
proporcionar momentos 
inesquecíveis para toda a fa-
mília. Além da decoração es-
pecial, preparamos uma pro-
gramação que inclui música, 
apresentações culturais, gas-
tronomia e muita alegria. Ve-
nha experimentar o encan-
to do Natal em nossa cidade 
histórica e descobrir belezas 
e sabores que fazem de Areia 
um destino único na Paraíba. 
Será um prazer recebê-los e 
celebrar juntos essa época 
tão especial”, convida o pre-
sidente da Atura, prof. Leo-
naldo Alves.

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com

Município de Areia abre, hoje, o 4o Natal Rural Iluminado
ATRAÇÃO TURÍSTICA
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O ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), afirmou, ontem, que 
o Marco Civil da Internet deu 
imunidade para as plataformas 
digitais. A afirmação do minis-
tro foi feita durante a primeira 
parte do voto proferido no jul-
gamento em que o Supremo vai 
decidir sobre a responsabilida-

de das empresas que operam as 
redes sociais sobre o conteúdo 
ilegal postado pelos usuários 
das plataformas.

A Corte discute a consti-
tucionalidade do Artigo 19 do 
Marco Civil da Internet (Lei no  
12.965/2014), norma que estabe-
leceu os direitos e deveres para 
o uso da internet no Brasil.

De acordo com o Artigo 19, 
“com o intuito de assegurar a 
liberdade de expressão e im-

pedir a censura”, as platafor-
mas só podem ser responsabi-
lizadas pelas postagens ilegais 
postadas por seus usuários se, 
após ordem judicial, não toma-
rem providências para retirar o 
conteúdo.

Toffoli disse que o dispositi-
vo deu imunidade para as pla-
taformas ao definir que a res-
ponsabilidade das redes sociais 
só começa a contar a partir do 
descumprimento de uma or-

dem judicial que determine a 
retirada de conteúdo.

“O Artigo 19 dá uma imu-
nidade. Não é que o debate será 
transferido para o Judiciário. 
Só surge a responsabilização 
civil após ordem judicial. Se 
dá de ombros. Aquilo [posta-
gem] pode ter ficado um ano, 
dois anos, o que já é uma eter-
nidade, com milhões de aces-
sos, sem nenhuma reparação 
posterior porque a responsa-

bilidade pelo Artigo 19 só sur-
ge se descumprir decisão judi-
cial”, ressaltou.

Na próxima quarta-feira 
(4), o julgamento será retoma-
do com a finalização do voto de 
Toffoli. Mais dez ministros vão 
votar sobre a questão.

AGU
Na primeira parte da ses-

são de hoje, o advogado-geral 
da União, Jorge Messias, defen-

deu a inconstitucionalidade do 
Artigo 19 e a adoção de balizas 
para retirada de conteúdo ile-
gal das redes sociais.

Segundo Messias, o dispo-
sitivo deu imunidade para as 
plataformas. “Essa imunidade 
tem sido utilizada pelas plata-
formas digitais para uma con-
duta absolutamente omissa e 
que tem levado a um déficit 
da nossa qualidade democrá-
tica”, disse. 

André Richter 

Agência Brasil

Toffoli diz que Marco da Internet deu imunidade para redes sociais
JULGAMENTO NO STF

As festividades em Areia, que já inaugurou a decoração natalina, seguem até 31 de dezembro

Agência Brasil



Quem caminha por João 
Pessoa entre agosto e dezem-
bro presencia um fenômeno 
que transforma as ruas e os 
parques em aquarelas. Trata-
se da floração dos ipês, cujo 
advento tinge a paisagem ur-
bana de branco, amarelo, roxo 
e rosa. Os ipês róseos, espe-
cificamente, estão mais con-
centrados na região central da 
cidade, havendo aproximada-
mente 470 exemplares da es-
pécie em vias, praças, jardins 
e instituições públicas e priva-
das. Se for considerado todos 
os tipos da árvore, há 3.125 ipês 
na cidade. O número refere-se 
às árvores cadastradas na Se-
cretaria de Meio Ambiente (Se-
mam-JP) – e pode ser maior, se 
incluirmos aquelas plantadas 
em quintais de casas e condo-
mínios particulares.

Segundo Anderson Fon-
tes, engenheiro agrônomo que 
atua como diretor de Controle 
Ambiental da Semam-JP, a flo-
ração de um ipê dura, em mé-
dia, 15 dias. A quantidade de 
flores produzidas, porém, tem 
sido impactada pelo aumento 
das temperaturas do planeta 
— e também varia individual-
mente, a depender da saúde da 
planta. “Quando você vê uma 
árvore florando bem, é sinal 
de que ela teve um desenvolvi-
mento melhor das suas carac-
terísticas, e de que o solo onde 
está plantada é mais rico e tem 
mais nutrientes. Já as árvores 
mais raquíticas sofreram inter-
ferência de infestação de fun-
gos ou cupins, tiveram algu-
ma injúria, como de uma poda 
mal feita que virou uma ferida, 
ou algum outro elemento que 
contribuiu para essa floração 
não vir tão brilhante”, explica.

Outro fator que interfere 
na capacidade de um ipê flo-
rescer é a idade da árvore. Por 
isso, as cartilhas de arboriza-

ção têm recomendado o plan-
tio de mudas maiores, con-
forme aponta Anderson. “A 
Sociedade Brasileira de Ar-
borização Urbana, da qual eu 
sou o diretor da Regional Nor-
deste, orienta que se plantem 
árvores acima de dois ou três 
metros. Quanto maior, me-
lhor, porque ela já vem uma 
‘mocinha’, com raiz formada, 
caule mais grosso e sua copa já 
em formação”, esclarece o di-
retor da Semam.

A agente de limpeza Dali-
la Vicente trabalha há cerca de 
nove anos no Parque Solon de 
Lucena e acompanhou o pro-
cesso de maturação de um ipê 
rosa, localizado em frente a 
um dos banheiros.  A floração 
da espécie já se destaca na pai-
sagem pessoense. “Sempre flo-
resciam os ipês amarelos, mas 
eu nunca tinha visto esse rosa 
florescer aqui. Foi a primeira 
vez. E eu senti que ele é mais 
bonito e mais resistente do que 
o amarelo, porque a flor cai e 
demora a se degradar na natu-
reza; passa uns dois, três dias 
formando um tapete no chão”, 
afirma.

Origem 
O ipê rosa é uma espécie 

nativa de El Salvador, país da 
América Central. Anderson 
conta que ela se popularizou, 
no Brasil, em projetos de pai-

sagismo voltados para o embe-
lezamento das cidades, adap-
tando-se ao clima tropical de 
locais como João Pessoa. Para 
o diretor da Semam, as van-
tagens da planta ao ambiente 
urbano vão além da questão 
visual e incluem a ameniza-
ção do clima, o sombreamen-
to e a melhora do humor dos 
cidadãos. “Na época de sua 
floração, os ipês têm influên-
cia direta no comportamen-
to do ser humano. Às vezes, a 
pessoa está triste, mas, quan-
do vê uma flor bonita, começa 
a se alegrar, vê que a natureza 
está aberta e que a natureza é 
linda”, reflete.

A contadora Emanuela 
Aragão e o advogado Tarcísio 
Assis vieram de Santa Cruz do 
Capibaribe para encontrar al-
guns familiares em João Pes-
soa. Durante a viagem, o ca-
sal reservou um tempo para 
relaxar na Praça da Indepen-
dência e admirar a paisagem, 
marcada pelas flores roxa e 
rosa dos ipês. “Na nossa cida-
de tem mais ipês amarelos. Di-
ficilmente a gente encontra de 
outras cores, a não ser no meio 
das serras, em que você acaba 
vendo alguns roxos. E eu achei 
o ipê rosa bonito e diferente, 
até porque é um tom bem cla-
rinho, não é uma cor chamati-
va. Mas ele é perfeito”, decla-
rou Emanuela.

Com o intuito de discutir e 
estimular o debate sobre mu-
danças climáticas e políticas 
públicas, gestores públicos, re-
presentantes da sociedade civil 
e do setor privado se reuniram, 
ontem, em João Pessoa, durante 
a 5ª Conferência Municipal do 
Meio Ambiente. O evento foi 
realizado na Escola do Servi-
ço Público do Estado da Paraí-
ba (Espep), localizada no bair-
ro de Mangabeira VII, e teve 
como tema principal “A Emer-
gência Climática: os Desafios 
da Transformação Ecológica”.

Promovida pela Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa, a 
conferência marcou o retorno 
das discussões em nível muni-
cipal após um longo período. 
“A última reunião havia sido 
realizada no governo Dilma, 
mas voltamos com um evento 
de suma importância para os 
municípios, porque hoje en-
tendemos que a questão am-
biental é, sobretudo, específica 
do local”, destacou Mariste-
la Viana, secretária executi-
va de Mudanças Climáticas 
da capital.

Ela explica que a secretaria 
da qual faz parte foi criada há 
quatro meses pelo prefeito de 
João Pessoa, Cícero Lucena, e 
está ligada à Secretaria Muni-
cipal do Meio Ambiente (Se-
mam-JP). Com a implantação 
da pasta, foi criado um plano 
de ação climática que vem sen-
do executado, contemplando 
mobilidade, arborização, par-
ques e iluminação pública com 
LED, além da implementação 
de 60 ônibus com emissão re-
duzida de carbono. 

De acordo com a secretária, 
com medidas integradas como 
a chegada de ônibus com baixa 
emissão de carbono, João Pes-
soa avança em seu plano de 
ação climática.

Delegados
Além de João pessoa, ou-

tras cidades também estão 
realizando as conferências do 
meio ambiente para, ao final 
do evento, elegerem delega-
dos; que são pessoas respon-
sáveis por levar as pautas ti-
das como mais importantes, 
naquele momento, para a con-

ferência estadual. João Pessoa 
deverá eleger 40 delegados. A 
Secretária Estadual de Meio 
Ambiente da Paraíba (Semas
-PB) destaca a importância de 
momentos como esse. “É des-
sa forma que a gente acredita 
que a gestão pública deve ser 
feita, por meio do diálogo, para 
que a gente consiga construir 
propostas viáveis que, de fato, 
gerem resultados positivos na 
vida das pessoas e do lugar 
onde vivem”. 

 Entre os projetos apresen-
tados, Jocélio Araújo, chefe de 
fiscalização da Semam-JP, en-
fatizou o papel do programa 
“Viva o Verde” no combate aos 
impactos ambientais. “É preci-
so resgatar a cultura verde e a 
arborização urbana como me-
didas mitigadoras. Temos que 
conservar árvores, plantar em 
parques e preservar as vár-
zeas dos rios. A conferência é 
um espaço para reforçar a im-
portância da cobertura vege-
tal e suas amenizações climá-
ticas”, afirmou.

A importância da fiscali-
zação e da participação ativa 

da sociedade civil foi destaca-
da pela Associação de Morado-
res do Jardim Oceania (Anjo), 
que foi uma das associações 
presentes no evento para de-
bater temas ligados ao meio 
ambiente. Madrilena Feitosa, 
coordenadora de Comunica-
ção da Anjo, chamou atenção 
para a degradação do maceió 
do Bessa. “Há uma ocupação 
desordenada na área, que é de 
preservação permanente. Esta-
mos lutando pela defesa do lo-

cal”, pontuou.

Políticas públicas 
As discussões também 

abordaram políticas públicas 
voltadas para a justiça climá-
tica e a transição energética. 
O secretário executivo de Mu-
danças Climáticas da Semas
-PB, Denis Soares dos Santos, 
enfatizou a necessidade de 
atender populações mais vul-
neráveis e combater o racismo 
ambiental. “Esse é um proble-

ma que muitas vezes afeta as 
pessoas mais humildes, que 
moram em lugares mais peri-
gosos”, explicou o secretário.

Rafaela Camaraense, secre-
tária da Semas-PB, destacou 
projetos como o Agente Jovem 
Ambiental (AJA) e o Sertão 
Vivo, voltados para a educa-
ção ambiental e sistemas agro-
florestais. “Estamos formando 
defensores do meio ambiente e 
promovendo ações que unem 
rentabilidade e preservação”.
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De acordo com a Semam-JP, a capital paraibana possui 3.125 unidades da árvore em locais públicos e privados 

Ipês transformam a paisagem de JP
FLORAÇÃO

Gestores e sociedade civil discutem emergência climática
NA CAPITAL

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com

Ipê de flor rosa já se destaca nos parques e ruas da cidade, chamando a atenção dos cidadãos
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Encontro teve como tema “A Emergência Climática: os Desafios da Transformação Ecológica”
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Emanuela e Tarcísio pararam só para admirar o colorido da espécie



Desde que foi lançado, em 
2021, o programa “Remédio 
em Casa” já beneficiou cerca 
de oito mil pessoas da capi-
tal. Por meio da iniciativa da 
Prefeitura de João Pessoa, pa-
cientes hipertensos e diabé-
ticos a partir dos 60 anos ou 
acamados, de qualquer ida-
de e com laudo médico, po-
dem receber determinados 
medicamentos sem precisar 
sair de suas residências.

Atualmente, 5.780 pes-
soas estão cadastradas no 
programa  e recebem, re-
gularmente, cerca de 20 ti-
pos de medicamentos, como 
anti-hipertensivos, antilipê-
mico, antitrombótico e hipo-
glicemiantes orais. A distri-
buição acontece a cada dois 
meses e o cidadão recebe a 
quantidade necessária para 
esse mesmo período, asse-
gurando que seu tratamento 
não seja interrompido.

“O programa ‘Remédio 
em Casa’ trouxe uma nova 
perspectiva para a saúde 
da nossa cidade, uma saúde 
que está cada vez mais per-
to da população e que faci-
lita a prestação do cuidado. 
Idosos e acamados têm aces-
so a 20 tipos de medicamen-
tos sem precisar se deslocar 
de suas casas até uma uni-
dade de saúde para receber 
algo que é fundamental em 
sua rotina”, destaca o secre-
tário de Saúde de João Pes-
soa, Luis Ferreira.

Ele acrescentou que  já são 
oito mil pessoas beneficia-
das ao longo desses anos. “E  
queremos ampliar cada vez 
mais, pois além dos núme-
ros, são vidas melhoradas”. 

 Para ser beneficiado pela 
iniciativa, o cidadão preci-
sa ter passado antes pela sua 
Unidade de Saúde da Família 
(USF) de referência, ser diag-
nosticado com hipertensão 
ou diabetes, fazer uso contí-
nuo de anti-hipertensivos e 
hipoglicemiantes orais e re-
sidir no município de João 
Pessoa. A cada três meses, o 
paciente passa por uma ava-
liação pela Equipe de Saú-
de da Família para o melhor 
acompanhamento e evitar 
riscos à saúde. Após seis me-
ses, o usuário deve apresen-

tar uma nova receita médica 
para continuar recebendo os 
medicamentos em casa.

Cadastro
Para participar do “Re-

médio em Casa”, o usuário 
pode se dirigir à sua USF, 
preferencialmente no setor 
de Farmácia. No momento 
do cadastro, o paciente deve 
apresentar os seguintes do-
cumentos: RG, CPF, cartão 
SUS, comprovante de resi-
dência em João Pessoa e re-
ceita atualizada há, pelo me-
nos, seis meses.

Outra forma de acesso é 
por meio do aplicativo “João 
Pessoa na Palma da Mão”. 
Ao abrir o aplicativo, o usuá-
rio deve procurar a aba Saú-
de e clicar no ícone “Remé-

dio em Casa”. Em seguida, 
será direcionado à sessão do 
serviço, que vai redirecio-
nar para a lista de medica-
mentos disponibilizados e a 
guia para o usuário preen-
cher seus dados e realizar o 
cadastro no programa. É im-
portante responder todas as 
informações solicitadas.

“O cadastro pelo apli-
cativo é outra facilidade 
ofertada aos usuários, que 
podem ter acesso ao pro-
grama sem precisar sair de 
casa, conferir a lista de me-
dicamentos que fazem par-
te da iniciativa, além de po-
der atualizar a receita para 
renovação do benefício por 
lá mesmo”, explica o res-
ponsável pelo programa, 
Tássio Macedo.

Quinze municípios pa-
raibanos ainda não possuem 
sala de coleta para realiza-
ção da triagem neonatal, po-
pularmente conhecida como 
“teste do pezinho”. O pro-
blema levou o Centro de 
Apoio Operacional em ma-
téria da defesa da saúde do 
Ministério Público da Paraí-
ba (CAO Saúde) a encami-
nhar, a título de apoio fun-
cional, aos promotores de 
Justiça que atuam nessas lo-
calidades, minutas de porta-
ria e de recomendação para 
cobrar dos gestores a insta-
lação dessas salas. A ação 
integra o Procedimento no  

001.2022.027175, instaura-
do pelo MPPB, para acom-
panhar a triagem neonatal 
na Paraíba.

De acordo com a Secreta-
ria Estadual de Saúde (SES
-PB), os municípios que não 
dispõem de salas para a co-
leta do exame são: Areia 
de Baraúnas, Baraúna, Boa 
Ventura, Bom Sucesso, Brejo 
dos Santos, Conceição, Dia-
mante, Passagem, Pilõezi-
nhos, Pirpirituba, Riachão, 
Riachão do Poço, Rio Tinto, 
Santa Inês e de São José de 
Espinharas.

Conforme explicou a 
coordenadora do CAO Saú-
de, a promotora de Justiça 
Fabiana Lobo, a falta da co-
leta local impacta negati-
vamente na cobertura da 
triagem neonatal, pois a 
puérpera e o bebê (de três a 
cinco dias de nascido) pre-
cisam ser levados para ou-
tro município. “Muitos não 
vão, comprometendo even-
tual diagnóstico e tratamen-
to precoce de doença congê-
nita”, argumentou.

Segundo ela, a implan-
tação de sala de coleta para 
o teste do pezinho pode 
ser feita em um espaço na 
própria Unidade Básica de 
Saúde (UBS). Para facilitar 
o trabalho, a SES elaborou 
um checklist com os requi-
sitos mínimos que devem 
ser atendidos pelos municí-
pios. O checklist também foi 
enviado aos promotores de 
Justiça.

Fabiana Lobo destacou 
também que a atuação mi-
nisterial do promotor de Jus-
tiça de Itaporanga, Renato 
Martins Leite, sobre a maté-
ria norteou a minuta da re-
comendação enviada aos de-

mais membros.
Promotoria de Itaporanga

O promotor de Justi-
ça Renato Leite informou 
que, a partir de ofício envia-
do pelo CAO Saúde, foi ins-
taurado o Procedimento no 
001.2024.074116 para acom-
panhar a taxa de cobertura 
do teste do pezinho nos mu-
nicípios da circunscrição da 
Promotoria de Justiça de Ita-
poranga. 

Foi constatado que qua-
tro municípios apresenta-
vam cobertura abaixo de 
50% (Boa Ventura, Diaman-
te e Pedra Branca, que não 
registraram cobertura do 
exame, e Curral Velho, com 

12% de cobertura) e que três 
tinham cobertura acima de 
50% (Itaporanga, com 84%; 
São José de Caiana, com 78% 
e Serra Grande, com 77%). 

No dia 16 de outubro, foi 
realizada audiência, por vi-
deoconferência, com repre-
sentantes de hospitais locais, 
da SES-PB, do Laboratório 
Central (Lacen-PB) e com 
os secretários municipais de 
Saúde sobre o assunto. “Na 
ocasião, foi identificado que 
alguns dos municípios da 
circunscrição não possuíam 
sala de coleta para o teste do 
pezinho e que, embora al-
guns possuíssem a sala, a 
coleta do material era feita 

em município diverso da re-
sidência do recém-nascido”, 
disse o promotor de Justiça.

No dia 7 de novembro, 
foi expedida a Recomenda-
ção n° 20/2024 aos municí-
pios de Itaporanga, Serra 
Grande, São José de Caiana, 
Pedra Branca, Boa Ventura, 
Diamante e Curral Velho, 
para que fossem adotadas as 
medidas necessárias à im-
plantação de Posto de Co-
leta da Atenção Básica para 
o Teste do Pezinho, situado 
no próprio município, bem 
como capacitação das equi-
pes de saúde para orientar 
ao acesso da população re-
cém-nascida do respectivo 

município ao diagnóstico 
precoce de doenças raras.

Também foi recomenda-
da a adoção das medidas 
necessárias para capacita-
ção contínua das equipes 
de saúde responsáveis pela 
coleta e transporte de mate-
rial biológico para o teste do 
pezinho, uma vez que, em 
todo o estado, há um núme-
ro significativo de amostras 
que não estão sendo ana-
lisadas pelo Lacen-PB por 
serem consideradas inser-
víveis.

Outra medida recomen-
dada foi a busca ativa pelas 
equipes de saúde da popula-
ção recém-nascida para a rea-
lização do exame. “Os muni-
cípios de Pedra Branca e São 
José de Caiana já informaram 
que já contam com o Posto de 
Coleta devidamente instala-
do. Ademais, o procedimen-
to aguarda a comprovação 
do acatamento e do cumpri-
mento da recomendação pe-
los destinatários”, informou o 
representante do MPPB.
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Quinze municípios da Paraíba não possuem sala de coleta para a realização da triagem neonatal 

MPPB cobra sala para fazer o exame
TESTE DO PEZINHO

Diversas doses de imuni-
zantes que constam no calen-
dário nacional de vacinação 
estão sendo disponibiliza-
dos, hoje, pela Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS) 
em pontos fixos e móveis. 
As vacinas oferecem pro-
teção ao indivíduo, desde o 
seu nascimento passando 
pelos vários ciclos da vida. 
Dentre as doenças que os 
imunizantes previnem es-
tão a poliomielite, sarampo, 
rubéola, tétano, coqueluche, 
além de outras doenças gra-
ves, e muitas vezes fatais, a 
exemplo da Covid-19.

O Programa Nacional 
de Imunização (PNI) é res-
ponsável por coordenar as 
campanhas anuais de vaci-
nação. Essas iniciativas têm 
como objetivo alcançar o má-
ximo de pessoas, garantindo 
a proteção individual e cole-
tiva contra diversas doenças. 

Locais
Hoje, nas Unidades de 

Saúde da Família (USFs) de 
João Pessoa, as vacinas se-
rão ofertadas a todos os pú-
blicos de todas as idades. As 
USFs funcionam nos dias 
úteis, das 7h às 11h e das 12h 
às 16h. As policlínicas muni-
cipais do Cristo, Mandacaru, 
das Praias, de Jaguaribe e de 
Mangabeira, além do Centro 
Municipal de Imunização, 

no bairro da Torre, também 
dispõem de imunizantes e o 
acesso ao público a esses lo-
cais deve obedecer o horário 
das 8h às 16h.

Pontos móveis
  A cidade de João Pessoa 

dispõe de três locais consi-
derados como pontos mó-
veis de imunização, que fi-
cam abertos das 12h às 21h. 
No Home Center Ferreira 
Costa, na BR-230 (Estrada de 
Cabedelo), no Shopping Sul e 
no Shopping Tambiá. Os três 
locais possuem todas as do-
ses de imunizantes do Ca-
lendário Nacional de Vacina-
ção e das campanhas ativas.

Para ter acesso à imuni-
zação, o cidadão deve apre-
sentar um documento oficial 
com foto, ou ainda o regis-
tro de nascimento no caso 
de crianças ou adolescentes, 
além do Cartão SUS e o car-
tão ou caderneta de vacina.

SMS oferece vacinas 
em pontos fixo e móvel

IMUNIZAÇÃO

Iniciativa
Promotora Fabiana 

Lobo diz que testagem 
pode ser feita em um 
ambiente implantado 

na própria Unidade 
Básica de Saúde de cada 

município

n 

Doses estão 
sendo 
oferecidas, 
hoje, em locais 
como USFs e 
policlínicas 
municipais

Programa já beneficiou oito mil pessoas em JP
REMÉDIO EM CASA

Usuários recebem cerca de 20 tipos de medicamentos como hipertensivos e antilipêmicos
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Ausência da sala de coleta local obriga a puérpera e o bebê a se deslocarem para outra cidade em busca do serviço



A Polícia Militar, por meio 
do 1º Batalhão, está com poli-
ciamento reforçado desde o 
início desta semana, quan-
do alguns estabelecimentos 
comerciais aderiram à Black 
Friday, que tem hoje como dia 
principal para a realização de 
compras e o aumento do flu-
xo de pessoas. Desde ontem,  
o Governo do Estado e a Pre-
feitura de João Pessoa estão 
realizando o pagamento dos 
salários de novembro.

Para garantir a seguran-
ça do setor comercial de João 
Pessoa, o tenente-coronel Flá-
vio Santos, comandante da 
unidade militar, determinou 
o aumento do efetivo, com a 
utilização, inclusive, de poli-
ciais que trabalham no setor 
administrativo do 1º BPM. 
“Nosso objetivo é proporcio-
nar aos consumidores e aos 
lojistas da capital uma maior 
sensação de segurança nes-
se período, onde tradicional-
mente existe um maior fluxo 
de pessoas nas ruas e aumen-

to na circulação de recursos 
financeiros, visando coibir 
os crimes contra o patrimô-
nio, como furtos e roubos”, 
pontuou.

A partir de hoje, haverá 
aumento no número de via-
turas em toda a área comer-
cial, com o reforço do poli-
ciamento ostensivo a pé nas 
proximidades das lojas co-
merciais, com o emprego de 

mais de 100 policiais milita-
res nas modalidades de poli-
ciamento a pé, motorizado e 
especializado.

Dicas
O tenente-coronel Flávio 

Santos lembra que é impor-
tante que as pessoas adotem 
medidas de autoproteção, 
como manter bolsas à frente 
do corpo, onde seus pertences 

permaneçam em seu campo 
de visão; realizar pagamento  
por meio de cartão de crédi-
to ou Pix, evitando trazer di-
nheiro em espécie que chame 
a atenção; evitar usar o celular 
em locais menos movimenta-
do; e ainda optar por trans-
porte por aplicativo, preve-
nindo furtos no seu veículo. 

Com relação aos lojistas, é 
importante, se possível, con-

tratar alguma segurança pri-
vada e contar com câmeras de 
monitoramento para ajudar 
na identificação de possíveis 
agressores, acionando sem-
pre a Polícia Militar por meio 
do 190 ou procurando uma 
equipe mais próxima. “Esta-
remos prontos para ajudar”.

Flávio Santos lembra ain-
da que a Polícia Militar vai 
atuar também para manter 

a ordem pública em casos de 
grande aglomeração de pes-
soas que possam causar per-
turbação do sossego e dano 
ao patrimônio alheio, ou mes-
mo potencial ofensa à integri-
dade física de outrem. Esse 
reforço no policiamento foi 
iniciado ainda na madruga-
da, pois algumas pessoas fi-
caram aguardando a abertu-
ra das lojas.

Um posto de combustíveis 
localizado às margens da BR-
-230, na área das Três Lagoas, 
em João Pessoa, foi alvo da 
ação de assaltantes. Na ma-
drugada de ontem, um gru-
po de cinco homens, em um 
veículo Nissan Kicks, de cor 
branca, chegou ao estabele-
cimento e explodiu um cai-
xa eletrônico. Mesmo com a 
intensidade da ação crimino-
sa, eles não conseguiram le-
var dinheiro.

Os assaltantes chegaram 
ao local por volta das 2h e do 
carro desceram quatro ho-
mens, encapuzados, enquan-
to que outro ficou ao volante 
do veículo. Dois se dirigiram 
para o caixa, enquanto que ou-
tros dois renderam pessoas em 
situação de rua que estavam 
próximas e motoristas de ca-
minhões.

A intensidade da explosão, 
além de danificar o caixa ele-
trônico, atingiu ainda estrutu-
ra das bombas e caminhões, 
que tiveram os para-brisas 

quebrados por estilhaços. Essa 
foi a terceira vez que o estalele-
cimento sofreu a ação de ban-
didos.

O delegado Felipe Viana foi 

ao local e conversou com fun-
cionários e outras pessoas que 
estavam no posto. Peritos do 
Instituto de Polícia Científica 
também estiveram no posto.
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Paraíba

Polícia Militar aumenta efetivo para garantir a sensação de segurança na Black Friday no Centro da capital

Proteção reforçada no comércio
COMPRAS COM SEGURANÇA

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Toda a área comercial da capital paraibana está com o policiamento reforçado, com militares patrulhando a pé, motorizados e com o pessoal à paisana 

A Polícia Civil da Paraí-
ba, com apoio da Polícia Ro-
doviária Federal, realizou 
ontem a Operação Rastro do 
Cangaço, com o objetivo de 
cumprir 23 mandados de pri-
são e 32 de busca e apreensão 
domiciliar. A ação aconteceu 
na Paraíba, Pernambuco, Rio 
Grande do Norte, Ceará, Ma-
ranhão, Goiás e Distrito Fe-
deral e contou com o apoio 
das polícias Civil e Militar 
desses estados.

A operação desarticulou 
uma organização crimino-
sa responsável por ataques 
a instituições financeiras e 
a empresas de transportes e 
valores em vários estados bra-
sileiros. As ações policiais fa-
zem parte de uma iniciativa 
nacional de combate às or-
ganizações criminosas, ar-
ticulada pela Secretaria Na-
cional de Segurança Pública 
(Senasp).

Segundo o delegado Die-
go Beltrão, da Delegacia de 
Repressão ao Crime Orga-
nizado (Draco), as ações des-
sa organização criminosa co-
meçaram a ser investigadas 
há mais de três anos. Seus 

modus operandi são compatí-
veis com os da modalidade 
conhecida como Novo Can-
gaço, em que os membros 
atuam diretamente em ata-
ques a carros-fortes e insti-
tuições financeiras. Trata-se 
de uma organização muito 
bem estruturada e com um 
forte poder bélico. Eles tam-
bém possuem uma articula-
da rede criminosa, que inte-
rage com bandidos de vários 
estados da Federação.

Durante a investigação, foi 
possível identificar seus prin-
cipais líderes; como o grupo 
atua; quem indiretamente aju-
da no transporte das armas, 
explosivos; bem como o le-
vantamento das rotas dos car-
ros-fortes, alvos da ação da 
organização criminosa. Os 
assaltos mais recentes a car-
ros-fortes aconteceram em ci-
dades de Pernambuco e do 
Maranhão.

De acordo com Diego Bel-
trão, começaram em 2021 as 
investigações sobre as ações 
do grupo que planejava ata-
car agências bancárias em Ta-
peroá. Parte do bando foi lo-
calizado em uma chácara na 

cidade de Cubati. 
Na ação policial, ocorreu 

um confronto que resultou 
nas mortes de sete assaltan-
tes e na apreensão de armas 
de fogo, explosivos, munições 
e grampos.

No dia 9 de novembro de 
2023, em Cabaceiras, três ho-
mens e duas mulheres foram 
presos, acusados de envolvi-
mento em explosões a carros-
fortes e instituições bancárias, 
com a apreensão de armas, ex-
plosivos e ferramentas utiliza-
das na prática criminosa. O 
grupo se preparava para as-
saltar um carro-forte.

No dia 16 de maio deste 
ano, a Draco investigou que 
um grupo criminoso entraria 
no território paraibano para 
mais um ataque a carro-for-
te. Foi realizada uma barrei-
ra policial entre as cidades de 
Malta e Vista Serrana, na re-
gião de Patos. Houve a identi-
ficação dos veículos suspeitos, 
quando foram presos cinco 
assaltantes e apreendidos dois 
fuzis calibre 556, um fuzil ca-
libre 50, explosivos, diversos 
carregadores e milhares de 
munições.

Operação desarticula grupo criminoso 
responsável por ataque a carros-fortes

RASTRO DO CANGAÇO

Explosão em caixa eletrônico causa 
destruição em posto de combustíveis

NA MADRUGADA

A Polícia Federal defla-
grou, na manhã de ontem, a 
Operação Family First, com 
o objetivo de combater cri-
mes de fraudes em procedi-
mentos licitatórios e contra-
tos públicos praticados por 
empresa de assessoria em li-
citação sediada em Montei-
ro, no Cariri paraibano.

Segundo as investiga-
ções, a empresa prestava 
serviços de assessoria para 
organização de certames pú-
blicos realizados por pre-
feituras municipais, tendo 
sido constatado que várias 
dessas licitações foram ven-
cidas por uma distribuido-
ra de alimentos controlada 

pela própria empresa asses-
sora, registradas em nome 
de familiares dos investiga-
dos, suspeitos de serem “la-
ranjas”.

Durante as investigações, 
foi possível identificar a par-
ticipação de um investigado 
que atuava como pregoeiro 
ou presidente da comissão 
de licitação de alguns dos 
municípios que realizaram 
certames com a empresa de 
assessoria, com suspeitas de 
favorecimento para que a 
distribuidora de alimentos 
em nome de terceiros ven-
cesse as licitações e assinas-
se contratos públicos de for-
necimento de cestas básicas.

Foram expedidos qua-
tro mandados de busca e 
apreensão pela 16ª Vara Fe-
deral da Paraíba, que foram 
cumpridos nas sedes das 
empresas investigadas e nas 
residências de seus sócios.

Caso sejam comprova-
das a autoria e a materiali-
dade, os investigados pode-
rão responder pelos crimes 
de fraude em licitação, con-
tratação direta ilegal e asso-
ciação criminosa, com pe-
nas que, somadas, podem 
chegar a 19 anos de reclu-
são, sem prejuízo de outras 
imputações, a depender do 
resultado da análise do ma-
terial apreendido.

PF investiga fraudes em licitações 
e contratos públicos no Cariri

MONTEIRO

Arma de alto poder de destruição foi apreendida durante a Operação Rastro do Cangaço
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Intensidade do ataque danificou parte do estabelecimento

Fo
to

: R
ob

er
to

 G
ue

de
s



O Teatro Paulo Pontes, 
no Espaço Cultural, será 
palco para a apresentação 
de cerca de 400 alunos da 
rede pública de ensino da 
capital, durante a Mostra 
de Dança das Escolas Mu-
nicipais de João Pessoa. 
Realizado pela Secretaria 
de Educação e Cultura da 
cidade (Sedec-JP), o even-
to ocorrerá hoje, a partir 
das 14h.

Conforme Fernanda 
Albuquerque, diretora da 
Divisão de Educação Físi-
ca, Saúde e Esporte Escolar 
(Defise), o objetivo da ini-
ciativa é “estimular a práti-

ca da dança nas escolas da 
rede, para que as crianças 
e os adolescentes tenham, 
por meio dessa arte, sua 
formação como cidadãos e 
cidadãs, momentos de so-
cialização, disciplina e há-
bito saudável”. 

Cada escola partici-
pante terá o tempo má-
ximo de três minutos de 
apresentação, com coreo-
grafias no estilo de dan-
ça contemporânea. Será 
uma oportunidade de os 
estudantes demonstrarem 
o que aprenderam ao lon-
go de todo o ano letivo, 
em um processo de forma-

ção organizado pela Defi-
se, junto a professores de 
Dança, Educação Física e 
Artes, além de coreógra-

fos de bandas marciais e 
bailarinos da Companhia 
Municipal de Dança de 
João Pessoa. 

Em meio aos prepa-
rativos para o período 
natalino de 2024, a Po-
lícia Militar da Paraíba 
(PMPB) deu início, nes-
ta semana, a mais uma 
edição da Operação PM 
Solidária. A iniciativa 
social tem o intuito de ar-
recadar alimentos, rou-
pas e brinquedos para as 
celebrações de Natal da 
população carente do es-
tado, buscando propor-
cionar festas de fim de 
ano mais dignas e feli-
zes àqueles que mais pre-
cisam.

As doações para a 
campanha poderão ser 
deixadas em qualquer 
um dos quartéis da Polí-
cia Militar existentes em 
cada município paraiba-
no. Na cidade de Cam-
pina Grande, por exem-
plo, os pontos de coleta 
de donativos serão o 2o 
e o 10o Batalhões de Polí-
cia, localizados, respecti-
vamente, nos bairros São 
José e Centro.

Apesar de a operação 
recolher itens de diversos 
tipos, o tenente Tarcísio 
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

João Pessoa II

João Pessoa I
Um pedaço da Itália na orla de João Pessoa. Assim é o Tramice 

Ristorante, que abriu suas portas na última quarta-feira (27). Além 
de aludir à expressão “tra amici”, ou “entre amigos”, tramice sig-
nifica “através” em italiano, e o estabelecimento se propõe a fazer 
uma ponte entre o afeto e a culinária. Idealizado por Caio Graco, 
William Lopes e Walter Farias, o charmoso ambiente combina a tra-
dição e a sofisticação da gastronomia italiana, em um casarão com 
vista para o mar. O Tramice está localizado na Avenida João Mau-
rício, 287, em Manaíra (ao lado do Maré Alta).

O Natal da Usina, que prepara sua 11a edição, em 2024, foi reconhe-
cido, no último dia 22, como patrimônio cultural e imaterial da Paraíba, 
por meio de publicação no Diário Oficial do Estado. A proposta, apre-
sentada pela deputada estadual Cida Ramos e sancionada pelo gover-
nador João Azevêdo, reforça a contribuição sociocultural da Usina Cultu-
ral Energisa para a Paraíba e a relevância do Natal da Usina no fomento 
de oportunidades para os artistas paraibanos. A iniciativa teve início em 
2013 e tornou-se um dos principais eventos do calendário natalino e cultu-
ral do estado, consolidando-se, ano a ano, como um importante vetor de 
desenvolvimento e de valorização da diversidade e do talento regional.

Areia 
A partir das 19h de amanhã, o Engenho Triunfo, no município 

de Areia, realiza mais uma edição do Natal Rural Iluminado Triun-
fo, que promete ser um grande espetáculo. Dentre as atrações do 
evento, Eddy Bass e Banda darão o ritmo da festa e abrilhantarão 
a noite com muita alegria, convidando ao palco cantores areienses 
que se destacam na cena musical do estado. Para mais informa-
ções e reserva de mesas, deve-se contatar o telefone (83) 99981-7728.

Rota Seridó

Baía da Traição

A Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), a Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico (Setde-PB) e o Sebrae-PB realizam, nos dias 
6 e 7 de dezembro, o lançamento da Rota Seridó da Paraíba, que abran-
ge os municípios de São Vicente do Seridó, Cubati, Juazeirinho, Junco do 
Seridó e Tenório. O evento reunirá jornalistas e agentes de turismo para 
apresentar-lhes as experiências indescritíveis que podem ser comerciali-
zadas e vivenciadas por meio do novo roteiro turístico, durante todo o ano.

As ruínas da Igreja de São Miguel Arcanjo, localizada na aldeia indí-
gena potiguara de São Miguel, no município de Baía da Traição, foram 
tombadas pelo Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico do Estado da 
Paraíba (Iphaep), em 1980. Mas, ainda hoje, perduram duas versões so-
bre como o templo foi construído. Um dos relatos atribui a construção aos 
padres da Companhia de Jesus, no início do século 18, a fim de dar assis-
tência aos indígenas e aos soldados do fortim existente na área. Então, 
passou à condição de matriz quando foi criada a Freguesia de São Mi-
guel de Baía da Traição. Já a outra versão afirma que holandeses calvi-
nistas foram responsáveis por erguer o espaço, a partir de 1701. Supõe-se 
que o templo jesuítico, de características barrocas, não tenha sido con-
cluído devido à saída dos missionários jesuítas da região. 

Fo
to

s:
 T

er
es

a 
D

ua
rt

e

Operação PM Solidária visa atender à população vulnerável do estado 

PMPB arrecada doações  
em campanha natalina

AÇÃO BENEFICENTE

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

Mais de 3,2 mil carti-
nhas da campanha Papai 
Noel dos Correios espe-
ram por padrinhos dispos-
tos a alegrar crianças pa-
raibanas durante o Natal. 
Completando 35 anos, em 
2024, a iniciativa visa aten-
der a pedidos de menores 
com até 10 anos de idade, 
em situação de vulnera-
bilidade social, que envia-
ram cartas endereçadas ao 
Papai Noel e coletadas pe-
los Correios. Seus textos 
pedem, por exemplo, pre-
sentes como bolas, bone-
cas, carrinhos e materiais 
escolares.

Os interessados em 
participar da ação deste 
ano têm até o dia 13 de de-
zembro para adotar uma 
cartinha, sendo que os pre-
sentes podem ser entre-
gues até o dia 18. A ado-
ção de um ou mais desses 

pedidos pode ser realiza-
da por meio do Blog do 
Noel (https://blognoel.
correios.com.br), clicando 
em “Adoção On-line” e se-
guindo os passos infor-
mados. Para visualizar as 
cartinhas disponíveis em 
cada cidade, é preciso es-
pecificar o local.

Além do Blog do Noel, 
pode-se, ainda, adotar as 
cartas físicas do projeto, 
reunidas em pontos de 
apadrinhamento nos mu-
nicípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Santa 
Rita, Patos, Sousa, Guara-
bira, Solânea, Itabaiana, 
Rio Tinto, Caaporã, Alhan-
dra, Sapé, Araruna, Areia, 
Soledade, Boqueirão, São 
José de Piranhas, Cajazei-
ras, Pombal, Santa Luzia 
e Itaporanga. À exceção 
da capital, onde nove uni-
dades dos Correios estão 

mobilizadas para a cam-
panha, os pontos de apa-
drinhamento das cidades 
participantes são as prin-
cipais agências da empre-
sa em cada localidade.

Em 2024, o Papai Noel 
dos Correios conta com a 
participação de 57 escolas 
no estado, além de cinco 

instituições de acolhimen-
to indicadas pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ).

No processo de adoção, 
os padrinhos devem ca-
dastrar seus dados de CPF 
ou CNPJ, para que os Cor-
reios possam acompanhar 
as adoções e entregas dos 
presentes.

Cartas a Papai Noel podem ser adotadas

Confira os pontos de apadrinhamento da campanha 
dos Correios, em João Pessoa:

Saiba Mais

n AC Água Fria — BR-230, 
Km 24, 5, Cristo Redentor
n AGF Torre — Av. Juarez 
Távora, 563, Torre
n AGF Epitácio Pessoa  — 
Av. Presidente Epitácio Pes-
soa, 1133, Bairro dos Estados
n AC Central — Praça Pedro 
Américo, 70, Centro
n AGF Cabo Branco — Rua 
Marcionila da Conceição, 
1360, Cabo Branco

n AGF Espaço Cultural — 
Rua Abdias Gomes De Al-
meida, 800, Tambauzinho
n PAT MAG Shopping — Av. 
Gov. Flavio R. Coutinho, 115, 
Manaíra
n AC Cidade Universitária 
João Pessoa — Jardim Uni-
versitário C, Bloco C
n AC Mangabeira — Rua 
Doutor Euclides Neiva De 
Oliveira, s/n, Mangabeira

Mostra de dança reúne 400 alunos de JP
APRESENTAÇÃO CULTURAL

Oliveira, coordenador de 
Comunicação da PMPB, 
explica que o foco da em-
preitada deste ano é an-
gariar alimentos. “Nas 
últimas campanhas que 
fizemos, conseguimos re-
unir mais de 18 tonela-
das para distribuir entre 
as comunidades da Pa-
raíba. Mas quem quiser 
doar brinquedos e roupas 
em bom estado também é 
bem-vindo”, ressalta.

As áreas onde serão 

entregues os donativos 
da Operação PM Solidá-
ria são aquelas que fazem 
parte das rondas habi-
tuais de cada batalhão. 
A distribuição será feita 
na semana que antece-
de o Natal, quando as co-
munidades também se-
rão contempladas com 
outras ações sociais. “Le-
vamos o Programa Edu-
cacional de Resistência 
às Drogas e à Violência 
(Proerd) para as crianças, 

assim como a Cavalaria 
da Polícia Militar, para 
que elas tenham acesso a 
esse momento mais lúdi-
co da profissão”, detalha 
o tenente Tarcísio. 

Ainda segundo o re-
presentante da PMPB, 
caso as contribuições 
continuem chegando aos 
quartéis da instituição, 
após as entregas para o 
Natal, novas distribui-
ções poderão ocorrer até 
o Réveillon.
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Evento começa às 14h de hoje, no Teatro Paulo Pontes

População pode deixar 
donativos em qualquer 

um dos quartéis da 
polícia na PB; em CG, 
pontos de coleta são o 

2o e 10o Batalhões 



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 29 de novembro de 2024       9Cultura EDIÇÃO: Renato Félix
EDITORAÇÃO: Débora Borges

“Destino de 
j a b u t i , 
para fa-
lar a ver-

dade, esse de Antônio (...). A 
casa, que não possui, carre-
ga sobre a cabeça um imenso 
favo ovalado”. O trecho é um 
excerto do novo romance do 
escritor, ator e diretor Paulo 
Vieira de Melo, O Rasga Rua 
(2024), escrito em Paris, em 
1994 – e só publicado recente-
mente pela editora A União 
—, mas inspirado em uma fi-
gura popular de João Pessoa, 
o morador de rua Antônio 
Rasga Rua, também conhe-
cido como “Velho do Saco”, 
falecido em 17 de agosto des-
te ano. O livro será lançado 
hoje, às 18h, no Centro Cul-
tural São Francisco, compon-
do a programação de lança-
mentos do Festival Literário 
Internacional da Paraíba (Fli-
Paraíba) — veja a programa-
ção de hoje no quadro. 

Distante de uma obra bio-
gráfica, O Rasga Rua mergu-
lha o leitor em universo fic-
cional para explorar uma 
história que se confunde com 
a própria história da cida-
de de João Pessoa. Em torno 
de Antônio, o autor constrói 
uma narrativa que, embora 
ficcional, dialoga com as me-
mórias coletivas e as contra-
dições sociais da capital pa-
raibana. 

“Esse Rasga Rua é resul-
tado de um projeto antigo 
que tenho, de pelo menos 15 
anos, de escrever sobre a ci-
dade de João Pessoa e, por 
extensão, sobre a Paraíba de 
modo geral”, explica Vieira, 
68 anos, que, além de escri-
tor, também é reconhecido 
por seus trabalhos como dra-
maturgo.

A obra integra um projeto 
do autor de preencher lacu-
nas na literatura paraibana a 
respeito das personalidades 
do cotidiano local. Segundo 
Vieira, a Bahia, por exemplo, 
possui um imaginário rica-
mente explorado por seus 
artistas, enquanto a Paraíba, 
ainda carece de narrativas li-
terárias que valorizem suas 
histórias locais, por mais que 
já tenha melhorado bastante. 

“Escrevi três romances 
que compõem uma trilogia 
histórica da Paraíba. Meu in-
teresse sempre foi construir 

histórias para as cidades e 
seus personagens”, detalha.

Da lenda à ficção
Rasga Rua é uma figura 

marcante que habitou as ruas 
de João Pessoa por décadas. 
Apesar de ser amplamente 
conhecido, a vida do persona-
gem é pouco documentada, 
o que abriu espaço para a fic-
ção. “Antônio foi um dos ho-
mens mais conhecidos da Pa-
raíba durante seu tempo. Ele 
caminhava por toda a cidade, 
e a ausência dele nas ruas, nos 
últimos anos de vida, chegou 
a ser notada e noticiada pela 
imprensa”, comenta.

O livro é uma história de 
amor. Antônio é apaixonado 
por uma jovem, e essa pai-
xão permeia toda a narrati-
va. “Porém, toda a trajetória 
que criei para ele é comple-
tamente inventada. Não há 
uma gota de verdade nessa 
construção ficcional”, escla-
rece Paulo.

Antônio, um homem 
branco de cabelos loiros e ca-
cheados, foi cercado de mitos 
durante seu tempo de mendi-
cância nas ruas, como uma 
versão popular de que ele era 
rico e havia perdido tudo em 
razão de uma traição amo-
rosa. “No livro, apresento 
uma versão em que ele nun-
ca se deitou com uma mu-
lher, mas isso é apenas uma 
das tantas possibilidades fic-
cionais”, diz.

O processo criativo de 
Vieira para O Rasga Rua 
trouxe elementos inusitados, 
como o uso do tarô. Ele revela 
que cada capítulo do livro foi 
inspirado por uma carta do 
baralho esotérico. Na época 
em que escrevia o romance, 
Paulo estudava as cartas do 
tarô e todos os dias retirava 
uma carta. A partir do tema 
que ela indicava, escrevia o 
capítulo correspondente. “Foi 
uma experiência muito rica 
para mim, mas essa metodo-
logia não aparece no texto fi-
nal”, conta.

O único material extra-
ficcional utilizado por Paulo 
para a construção do livro foi 
o documentário Antônio Rasga 
Rua, do poeta e escritor Águia 
Mendes, uma das poucas re-
ferências audiovisuais exis-
tentes sobre o personagem. 
“Esse material foi importan-
te para que eu compreendes-
se melhor a figura de Antô-
nio”, explica.

Dedicação ao teatro
Paulo Vieira iniciou sua 

trajetória teatral aos 17 anos 
e acumulou experiências di-
versas ao longo de décadas. 
“Eu faço teatro desde 1973. 
Tornei-me professor da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
por necessidade, não por es-
colha. Isso aconteceu porque 
eu não tinha a competência 
necessária para ser um pro-
fissional freelancer”, explica o 
artista, que atuou como do-
cente por mais de 30 anos.

A decisão de ingressar na 
carreira acadêmica surgiu 
após dificuldades financei-
ras que o impediram de cur-
sar a formação teatral fora da 
Paraíba. “Naquele momento, 
os cursos de formação de ator 
estavam limitados a São Pau-
lo, Rio de Janeiro e Salvador. 
Eu não tinha condições de 
ir para esses centros. O mais 
próximo que pude alcançar 
foi um curso de licenciatu-
ra para ser professor de tea-
tro”, afirma.

Como professor univer-
sitário, Vieira esteve direta-
mente envolvido na criação 
do curso de Teatro da UFPB 
e, posteriormente, no desen-
volvimento do Programa 
de Pós-Graduação em Ar-
tes Cênicas. “Foi uma bata-
lha criar um curso de teatro. 
Na época, para ser professor, 
era necessário um título aca-
dêmico. Fiz mestrado e dou-
torado em teatro, tornan-
do-me o primeiro professor 
com essas qualificações na 
Paraíba. Isso foi fundamen-
tal para estabelecer o curso”, 
relembra.

Apesar do êxito em con-
solidar o curso, Vieira de-
cidiu reinventar-se após os 
60 anos. “Entendi que não 
havia mais condições de 
permanecer na universida-
de. Resolvi voltar ao meu 
trabalho original, que é o 
de ator”, diz. Em 2020, mu-
dou-se para o Rio de Janei-
ro, onde buscou novas opor-
tunidades na televisão e no 
cinema.

A mudança para o Rio 
coincidiu com um convite 
feito à sua companheira, a 
atriz Suzy Lopes, para inte-
grar o elenco da novela Mar 
do Sertão. Desde então, Vieira 
tem diversificado sua atua-
ção em diferentes platafor-
mas. Recentemente, parti-
cipou de um filme dirigido 
por Fernando Meireles, a 

ser lançado no próximo ano. 
“Foi uma experiência mara-
vilhosa. Trabalhar com dire-
tores de grande gabarito tem 
sido um privilégio”, destaca.

Além disso, Vieira inte-
grou o elenco de Falas Ne-
gras, série da Globo que abor-
da questões sociais ligadas 
à negritude no Brasil. “Faço 
um advogado de acusação. 
É uma série que discute pro-
blemas sociais com uma ên-
fase humana muito forte. 
Essa abordagem é impor-
tante para o debate político 

e social do país, além de ser 
uma discussão sobre cidada-
nia”, analisa.

O Rasga Rua representa 
mais uma etapa de sua vas-
ta obra. Questionado sobre 
a possibilidade de adaptar o 
livro para teatro ou cinema, 
ele descarta a ideia: “Não te-
nho essa pretensão. Produzir 
cinema é muito caro. Já adap-
tei alguns dos meus roman-
ces para longas-metragens, 
mas esse em particular, não 
está nos meus planos”.

Embora o livro não seja 

um retrato fiel da vida de 
Antônio, é uma oportunida-
de de reflexão sobre os espa-
ços e as pessoas que moldam 
a identidade das cidades. 
“Como paraibano, conheci 
diversos mendigos e loucos 
que construíram a memória 
coletiva da cidade. Porém, o 
interesse por essas histórias 
ainda é limitado. Escrever 
sobre a cidade é uma forma 
de dar voz às suas histórias 
e de construir um imaginá-
rio que ainda está sendo for-
mado”, conclui.

A partir das 9h – Feira de livros 
(Pavilhão)
9h – Visita guiada: exposição O Rosto 
de Camões – 10 Ideias para um Futuro 
Descolonizado, de João Francisco 
Vilhena (Portugal) (Claustro)
9h –  Intervenção: Programa de Inclusão 
Através da Música e das Artes (Prima) 
(Capela)
Das 10h às 13h – Sessões de autógrafos 
de 13 livros (Pavilhão)
10h – Mesa: “Identidade e 
reconhecimento – Camões, o estrangeiro”, 
com Milton Marques Júnior (Paraíba), 
Maria Bochicchio (Itália) e Alexei Bueno 
(Rio de Janeiro) (Capela)
11h – Mesa: “Pluralidade e diversidade 
– Educação como pilar do futuro 
descolonizado”, com Maria Valéria 
Rezende (Paraíba), Vera Duarte Pina 
(Cabo Verde) e Neide Medeiros (Paraíba)  
(Capela)
Das 14h às 20h – Sessões de autógrafos  
de 24 livros (Pavilhão)
14h – Mesa: “Soberania e 
autodeterminação – A literatura na 
construção da nova cidadania”, 
com José Eduardo Agualusa 
(Angola), Ezilda Melo (Paraíba) 
e Valéria Lourenço (Ceará) 
(Capela)
15h – Mesa: “Equidade 
e justiça – culturas da 
diáspora e suas conexões”, 
com Angelica Ferrarez (São 
Paulo), Ademilson José (Paraíba) 
e Rodrigo Faria e Silva (São Paulo) 
(Capela)
16h – Mesa: “Reconciliação e 
reparação – Moçambique e Brasil: 
intercruzamentos literários”, com 

Ungulani Ba Ka Khosa (Moçambique), 
Analice Pereira (Paraíba) e Andréa 
Giordanna (Paraíba) (Capela)
17h – Visita guiada (claustro)
17h –  Intervenção: Prima (Capela)
19h –  Apresentação de Jessier Quirino 
(Adro)

n Entrada franca 

n No Centro Cultural São Francisco 
(Ladeira São Francisco, s/no, Centro, João 
Pessoa)

    PROGRAMAÇÃO DE HOJE                                                                                                       

A arte
imagina
a vida

       LITERATURA  

Paulo Vieira de Melo lança “O Rasga Rua”, 
hoje, na FliParaíba, criando uma ficção sobre 
um personagem real de João Pessoa

O escritor, dramaturgo, 
diretor e ator Paulo Vieira 
escreveu o livro em Paris, 
em 1994, mas só o publica 
agora

A italiana 
Maria 
Bochicchio é 
especialista 
em 
literatura 
portuguesa

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Arquivo pessoal
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Colunista colaborador

Há um mundo que dorme no sótão. Tão 
só. Ele anseia por uma resposta, mas 
só ouve seus ecos, que o ensurdecem 

e o retiram a visão. Com passos trôpegos, 
insiste em caminhar. Para onde? Está escuro. 
De onde virá a luz? Mundo arregimentado por 
burburinhos, pela indiferença. 

Há um mundo em que a lágrima está 
desamparada e, em cada lar, os sorrisos 
são margeados. Quantos de nós não temos 
guarida para comportar dores... Essas bocas 
sem expressão. Esses ventres feito porão seco.
Quando hão de pôr o feto?

Ah, mundo. Um menino se hospeda em um 
“talvez” e não sabe reconhecer suas próprias 
necessidades. Anda nesse deserto chamado 
solidão e, às vésperas natalinas, não lhe 
é suscitada nenhuma alegria. Não haverá 
presentes, pressente. Comerá um modesto 
banquete com desgosto. Nessa estrada o que 
compensa são algumas lascas de poesia. 

É incrível como consegue nessa aridez ter 
a esperança de fruto. Serão oásis? Um dia 
a incerteza se transmutará e outros olhos a 
ele serão dados. Todo calabouço tem data 
para acabar. Nesse fechar-e-abrir-se, há 
contrapontos. A fronha suada. O sobressalto da 
noite. 

Esse mundo estrangeiro aqui e em qualquer 
lugar resguarda um pão que ele mesmo 
amassou. O tempo está a comer o seu miolo de 
cada dia. A morte nos despersonifica. Rompe as 
esperas e cria outras. Pra sempre um ontem e 
um amanhã e jamais um hoje.

Que hombridade exercer se os ombros já 
não suportam o mundo? É apenas um menino, 
um menino — enfadado desde pequeno. Seus 
dias tímidos estão declarando fim. Quer trégua. 
Agora vai e vão. É vã. São vãs as lacunas que 
deixou. Seu legado é um vaso quebrado na 
sala de estar. Dorme, dorme. Estar não é ser.

Não é um menino, é um homem no ócio, 
nutrindo-se da placenta que o abandonou. 
Amanhã haverá outro parto. Amanhã a partida 
será a grande solenidade, pois seus silêncios 
nem sabia mais o que diziam. Seus gestos 
contidos; postura lacônica. O mundo a cobrar-
-lhe um sorriso quando já o havia roubado. 
Caminhava sem bússola, sem desejo, porque 
o seu olhar já não revelava a vontade de 
prosseguir.

Na casa rodeada de espelhos, não se via 
refletido. Uma sombra enorme se erguendo 
diante de si eram lembranças, sadias 
recordações se recobrindo como uma concha. 
Preferiu manter o ego centrado a viver um amor 
sem rota, roto. 

Seus planos de reunir a sua irreparável 
família, de chamar os amigos que não 
tinha. Ele mirava a noite e era atingido pela 
impossibilidade de alcançá-la. Seu olhar 
lancinante condoía até o pior dos mortais. 
Como uma pessoa é capaz de se dar quando 
deseja ter os (a)braços para redimir-se de 
uma culpa aparentemente ilógica. Culpas 
geralmente são assim.

Atulhado de medo, mas movido pela 
liberdade, retrocedeu para avançar. Feito 
filho pródigo, voltou a pedir abrigo. A maior 
herança almejada era o seu direito à solidão. 
Era o direito de se pertencer. Ah, mas não era 
inocente: por vezes se flagrava furtando o seu 
jeito de ser alheio, fazendo exigências para 
que o outro mudasse — talvez fosse a resposta 
aos momentos quando já não suportava seus 
sufocados gritos. 

Havia mais que um trilema. Não conseguiria 
unicidade em meio à Torre de Babel de 
relacionamentos falidos. Seu perdão nunca 
viria, e seu ódio, por mais que o suplantasse, 
ficaria como semente inserta, que poderia 
expandir raízes, esparramando limitações até 
que explodisse. 

Cada dia matava mais de si, e os corpos 
ficavam à superfície do seu fígado, causando-
lhe refluxos. Uma bola de bilhar na garganta. 
Agora, sou o porta-voz desse garoto, que 
por mim escreve para fulminar o resto de 
ressentimento ainda reservado na bile, almeja 
nas suas noites ao menos não ressurgir em 
antigos pesadelos. E continuo aqui, sendo seu 
guardião, resguardando seus princípios, seu 
coração. Não estamos dispostos a apedrejar a 
mão que nos beija, senão sermos a folha velha 
que, solta ao vento, talvez encontre a função de 
adubo. 

Leo 
  Barbosa

Menino do 
mundo

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Eles ainda estão aqui

Fui ao cinema e fiquei impacta-
do com o filme Ainda Estou Aqui. O 
longa é uma adaptação do livro com 
o mesmo título escrito por Marce-
lo Rubens Paiva, que viu sua famí-
lia ser impactada e devastada com 
o desaparecimento forçado do seu 
pai, o ex-deputado Rubens Paiva, 
assassinado pelos militares duran-
te a Ditadura que vigorou no Brasil 
entre os anos de 1964 e 1985. Tanto 
o livro quanto o filme buscam fu-
gir do lugar-comum onde as histó-
rias sobre a Ditadura se encontram, 
fornecendo protagonismo a Maria 
Lucrécia Eunice Facciolla Paiva, co-
nhecida como Eunice Paiva, compa-
nheira de Rubens Paiva. 

A história traz coisas absurdas 
que não podem ser toleradas, in-
dependentemente de suas convic-
ções políticas ou pessoais. Não po-
demos naturalizar um sistema onde 
pessoas são arrancadas de suas ca-
sas sem que haja o devido proces-
so legal e sejam submetidas a di-
versas sessões de torturas a ponto 
de morrerem nas mãos de agentes 
do Estado, que, achando pouco o ta-
manho da barbárie, resolvem sumir 
com corpo, forjar provas e manipu-
lar processos para passar uma im-
pressão de legalidade. Rubens Paiva 
foi assassinado pelos militares que 
também prenderam sua esposa, Eu-
nice, e sua filha Eliana.

Eliana Paiva, uma adolescente de 
15 anos de idade, foi presa, encapu-
zada e levada aos porões do DOI- 
-Codi, no Rio de Janeiro, em 1971. 
Vivenciou momentos de tensões e 
de abusos. Militares homens a re-
vistaram sem nenhum pudor e a 
mantiveram encapuzada em um 
corredor, o que fez com que outras 
pessoas que passavam pelo local 
também a agredissem com xinga-
mentos e toques em seus seios.

As reações ao filme Ainda Estou 
Aqui e as recentes descobertas sobre 
a tentativa de um novo golpe de Es-

tado no Brasil mostram a 
necessidade de retomar a 
discussão sobre um tema 
que achávamos que tinha 
ficado nas páginas infeli-
zes da nossa história, como 
cantou Chico Buarque. Es-
crevi o meu trabalho de 
conclusão de curso para 
tornar-me historiador em 
2007, e toda a minha pes-
quisa foi sobre esse perío-
do nefasto da história; po-
rém, lá em 2007, esse tema 
era tratado assim, como 
história. Não esperava vol-
tar a escrever sobre esse 
tema como algo real e mui-
to menos ler prints de con-
versas sobre tramas de ge-
nerais que buscavam abolir 
o Estado de Direito, assim 
como ocorreu em 1964.

Em “Pequena memória 
para um tempo sem me-
mória”, Gonzaguinha can-
ta em uma referência clara 
ao desaparecimento força-
do de pessoas que foram assassina-
das no período, dizendo que “são 
cruzes sem nomes, sem corpos, sem 
datas”. O corpo do Rubens nunca foi 
achado, assim como o corpo do jo-
vem atleta do Flamengo Stuart An-
gel e outras centenas de pessoas 
torturadas e assassinadas. O reco-
nhecimento do Estado brasileiro so-
bre o assassinato de Rubens Paiva 
só ocorreu em 29 de janeiro de 1996, 
quando Eunice Paiva, depois de 25 
anos de lutas, recebeu a certidão de 
óbito do marido que ela nunca con-
seguiu sepultar. 

O filme provoca um sentimen-
to de angústia que vai aumentan-
do com o olhar de despedida de Ru-
bens e Eunice na porta de casa, com 
as dificuldades financeiras enfren-
tadas com a prisão do marido e com 
a força encontrada por Eunice para 
manter a família viva e alegre, ape-
sar das tragédias.

Como disse no início, o título 

do filme é uma referência ao livro 
de Marcelo Rubens Paiva, que pas-
sou a perceber que sua mãe estava 
perdendo a memória por conta da 
doença de Alzheimer, ao mesmo 
tempo em que começaram a surgir 
muitas notícias, a partir de 2014, so-
bre o assassinato do seu pai pela Di-
tadura. Foi exatamente nessa fase 
onde figuras públicas desprezíveis 
passaram a não ter vergonha ou pu-
dor em pedir a abolição do Estado 
Democrático de Direito. Ao escrever 
sobre essas memórias familiares, 
Marcelo Rubens Paiva não apenas 
promove um debate, mas provoca 
um grito necessário de alerta em 
tempos de extremismos desmedi-
dos e desregulamentação das re-
des sociais. Assim como milhares 
de vítimas e familiares desse perío-
do ainda estão aqui lutando pelo di-
reito à memória, aqueles que defen-
dem a arbitrariedade também ainda 
estão aqui. Infelizmente, não conse-
guimos virar essa página. 

Delzymar Dias

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Simpósio de ontem e de hoje
Um verso de Fernando Pessoa: 

“Raiva de não ter trazido o passado 
roubado na algibeira!” (in Aniversá-
rio); outro de Bandeira: “E tu sonhas 
na paz divina do Natal…”; e mais o 
“Papai Noel às avessas” de Drum-
mond evidenciam as várias faces 
das festas finais de cada ano.

Ninguém esquece o passado. To-
dos sonham. E Papai Noel continua 
às avessas. Jesus nasce todos os dias 
quando se vive o culto do bem. Ano 
Novo é esperança de novos sentidos 
para a existência.

Do passado trago a saudade das 
pessoas amadas. Dor doída. Sauda-
des outras: infandolescência, pre-
sentinhos debaixo da cama, rodas 
de cirandinha, jogos de amareli-
nha, piqueniques, cordão azul, cor-
dão encarnado nos pavilhões da rua 
da Matriz.

Aulas nos colégios campinenses. 
Banhos de chuva nos beirais da Rá-
dio Borborema e o castigo quando 
chegava a casa com farda molhada. 
Furtos de caramelos no famoso Pon-
to Chic… Sorvete, tripa assada, bo-
linhos de bacalhau nas sorveterias 
Pinguim, Polonor e Flórida com o 
fiado sob a confiança dos garçons 
Manuel e Nelson. Com luva e cha-
péu, flertando belos garotos nos 
passeios da Maciel Pinheiro.

No presente já não se mergulha 
na piscina do Hotel Tambaú e o mar 
não se aproxima da Varanda Verde,  
localizada no Edifício João Marques 
de Almeida. É vantagem o recordar 

intransigente (Drummond in Acaso).
O presente também é base de 

opostos: de um lado, as campanhas 
contra o racismo, a aliança global 
contra a fome, o I Festival Literá-
rio Internacional da Paraíba, as ce-
lebrações ao gênio Luis Vaz de Ca-
mões, a sobrevivência do cordel etc; 
do outro, sequestros, assaltos, fac-
ções criminosas, polêmicas redes 
sociais et caterva.

Parques e avenidas com ilumina-
ção feérica me convidam à medita-
ção: agradecer a Deus e a Maria San-
tíssima a grande dádiva da vida em 
abundância para mim, filhas, irmã, 
netinha, familiares, amigas, amigos 
agregados.

Deixando de lado passado/fu-
turo, tenho aplaudido a adminis-
tração do governador João Azevê-
do e do prefeito Bruno Cunha Lima. 
O talento alinhado à solidariedade 
de Lamir Motta Filho e Thélio Fa-
rias. Os lançamentos literários de 
escritores campinenses, pessoenses 
e nacionais. Os cuidados para com 
os animais domésticos e, nesse es-
tatuto, incluo meu maltês Quincas. 
A devoção de Eneida Maracajá aos 
Festivais de Inverno.

Os comigos de mim envolvem a 
complexidade doméstica e o inques-
tionável prazer em estudar, pesqui-
sar escrever. Publicando no Jornal 
A União, sob direção de Naná Gar-
cez, William Costa, Renato Felix e 
Rui Leitão, sinto-me privilegiada.

Ninguém pode esquecer que, 

do lado de lá e do lado de cá, per-
manecem fatores acachapantes: se-
cas, enchentes, incêndios, enfim, os 
chamados “desvios climáticos” tor-
turando incontáveis famílias. Inse-
gurança radical do ser humano.

Outro dia li uma crônica de Abe-
lardo Jurema Filho em torno da fa-
mília; lembrei-me, de pronto, de um 
poema de Manuel Bandeira: “Hoje 
não ouço mais as vozes daquele 
tempo / Estão todos dormindo / 
Profundamente”.

Ouço vozes do agora: Marcelo 
Rubens Paiva renasce no cinema.

Carlos Aranha reaparece nos 
Festivais de Música da Facma ten-
do obtido o primeiro lugar.

Margarida da Motta Rocha re-
vive por seu idealismo filantrópi-
co, por sua travessia pedagógica, 
por sua capacidade administra-
tiva frente ao Centro de Ciências 
Humanas, Letras e Artes da Uni-
versidade Estadual da Paraíba. Es-
tão todos aqui.

Acordo com piados dos pássa-
ros, faço “completo silêncio”, “as 
flores nascem na rua”, o último dia 
do tempo / não é o último dia de 
tudo”. “Entre amor e livros”, Drum-
mond aconselha “aquele simpósio 
que vai haver em Campina Grande, 
em agosto (cf. p. 1431 da Obra Com-
pleta, Nova Aguilar, 1983).

Ficarei em Campina Grande te-
cendo meu simpósio drummondia-
no e confiante nas abençoadas ma-
nhãs de um novo ano.
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“Ainda Estou Aqui”, escrito por Marcelo Rubens Paiva
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Ele foi uma das pesso-
as que mais fez rir através 
do cinema, embora não na 
frente das câmeras ou com 
a fama de um Mel Brooks. 
Mas, para atestar isso, é só 
checar a lista de serviços 
prestados ao lado de seus 
parceiros, os irmãos Jerry 
e David Zucker, diretores e 
roteiristas das obras-primas 
da comédia Apertem os Cin-
tos! O Piloto Sumiu... (1980) 
e Top Secret! – Superconfiden-
cial (1984). Seu nome é Jim 
Abrahams, cineasta ameri-
cano que morreu na última 
terça-feira, aos 80 anos.

Abraham e os dois Zu-
cker firmaram um trio de 
cineastas que ficou conhe-
cido como ZAZ (de Zucke-
r-Abrahams-Zucker). Os 
três eram amigos desde a 
infância, na cidade de Sho-
rewood, no estado ameri-
cano de Winsconsin. Na 
universidade, em 1971, for-
maram um grupo de co-
média, The Kentucky Fried 
Theater. Isso evoluiu para o 
primeiro filme escrito pelo 
trio, The Kentucky Fried Mo-
vie (1977), uma comédia de 
esquetes dirigida por John 
Landis.

O sucesso levou o ZAZ 
ao projeto que faria história: 
escrever e dirigir Apertem os 
Cintos! O Piloto Sumiu..., lan-
çado em 1980. Agora com 
uma história completa, mas 
absolutamente disparatada, 
a refilmagem maluca de um 
filme sério dos anos 1950, 
Entre a Vida e a Morte (1957), 
em que tripulação e passa-
geiros de um avião ficam em 
perigo quando há uma con-
taminação geral por comida 
durante o voo.

O filme satirizava os fil-

mes-catástrofe da série Ae-
roporto, abusando das piadas 
nonsense atiradas sem pausa 
na tela. Foi comparado à re-
vista Mad. Hilariante, ainda 
revelou para a comédia um 
antigo galã de Hollywood, 
que viveu a partir daí uma 
nova fase na carreira: Les-
lie Nielsen.

O trio não participou da 
sequência e sua empreita-
da seguinte no cinema sati-
rizou os filmes de rock e de 
guerra: Top Secret! – Super-
confidencial (1984), tão en-
graçado e nonsense quanto 
Apertem os Cintos!. Em 1986, 
uma abordagem diferente 
para Por Favor, Matem Mi-
nha Mulher, que eles curiosa-
mente só dirigiram, sem es-
crever o roteiro. É a história 
de um casal que sequestra 
a terrível mulher (Bette Mi-
dler) de um milionário mau 
caráter (Danny DeVito) — e 
ele não tem a menor inten-
ção de pagar o resgate.

Em 1982, o ZAZ tinha 
arriscado a televisão, com 
uma série chamada Esqua-
drão de Polícia, que satiriza-
va os seriados policiais — e 
com Leslie Nielsen no papel 
principal. Não deu certo: só 
durou seis episódios. Mas, 
em 1988, por incrível que 
pareça, a série virou filme: 
Corra que a Polícia Vem Aí!, 
com Nielsen retornando ao 
papel de Frank Debrin. Di-
rigida apenas por David Zu-
cker, o filme teve o trio no 
roteiro, com Pat Proft, que 
passaria a ser um parceiro 
recorrente.

Sozinho, Abrahams di-
rigiria Cuidado com as Gême-
as (1988) e os dois Top Gang 
(1991 e 1993). O humor de 
paródia o levaria ainda ao 
roteiro de Todo Mundo em 
Pânico 4 (2006), dirigido pelo 
velho amigo David Zucker.

Diretor e roteirista de “Apertem os Cintos! O Piloto Sumiu...” morreu nesta semana

Jim Abrahams foi um rei 
das paródias no cinema

MEMÓRIA

Cena Cultural tem show da 
banda Candeeiro Natural

O projeto Cine Cultural, da 
Funesc, realiza mais uma 
edição hoje, no Cine Teatro 
São José, em Campina 
Grande, com feirinha de 
artesanato às 17h. Às 19h30, 
as exposições Horizonte Art 
Deco, de Valdivia Costa e 
Campina Grande — Rainha 
dos 100 Carnavais, de Clécios 
Rocha. Às 19h, show de 
Candeeiro Natural. Gratuito.

Expo Linhas Tortas reúne 
artistas trans na UFPB

A exposição Linhas Tortas tem 
vernissage hoje na Galeria 
Lavandeira, no campus 1 
da UFPB, em João Pessoa. 
A coletiva reúne obras 
dos artistas Kivy, Najara e 
nataabacate, artistas trans 
que levam suas identidades 
para a arte. A mostra fica 
aberta diariamente, das 9h 
às 12h e das 13h às 19h, até o 
dia 20 de dezembro.

Lulu Santos faz shows em 
João Pessoa e Campina

O cantor e compositor 
Lulu Santos faz duas 
apresentações na Paraíba: 
hoje, em João Pessoa (Teatro 
Pedra do Reino, 21h), e 
amanhã, em Campina 
Grande (Spazzio, 21h). No 
show Barítono, ele canta 
sucessos de sua carreira. As 
apresentações são adiadas 
de agosto, quando o artista 
teve problemas de saúde.

Vitrine cultural

Quando minha avó morreu, minha mãe 
ficou com um problema enorme: quem 
iria ficar olhando o filho durante os 

plantões que ela dava como enfermeira no 
Sandu, em Jaguaribe? A solução foi simples: 
uma comadre, chamada dona Severina, que 
tinha um filho na mesma idade e morava 
também na Rua da Saudade, no Róger, ficaria 
responsável por servir o meu almoço e tomar 
conta de mim até a sua chegada, no outro dia 
pela manhã bem cedo.

Para tentar civilizar a nossa escrita, minha 
mãe e dona Severina matricularam eu e 
Stênio (esse era o nome do filho de dona Biu) 
em um curso de caligrafia avançada, que era 
ministrado por uma outra vizinha, de quem, por 
razões óbvias, fiz questão de esquecer o nome. 
O tal curso avançado de caligrafia consistia 
em nos deslocarmos sob o Sol, após o almoço, 
atravessando uma escaldante rua, e chegar à 
referida casa da comadre de nossas mães. 

A professora era uma fumante inveterada. 
Lembro bem que a gente se arrastava feito uns 
lagartos estafados para a casa da referida 
senhora. E ela não dava nem boa-tarde, 
abrindo logo os nossos dois cadernos e dava 
a cada um uma velha revista Veja para copiar 
loucamente as páginas amarelas do periódico. 
Enquanto isso, ia na cozinha e acendia um 
cigarro Hollywood atrás do outro. Stênio olhava 
para mim com uma cara de pânico e dizia que 
os dedos dele estavam entortando e doendo. 
Enquanto isso, imerso na fumaceira da Souza 
Cruz, eu ficava tentando bolar um jeito de nos 
livrarmos daquela prisão medieval.

A fumaça desenhava figuras circulares no 
cinza azulado da sala. Era o Hollywood e eu já 
gostava das propagandas porque prometiam 
a todo custo o “sucesso”. Ela se sentava numa 
cadeira de balanço que chiava de dor e nos 
repreendia, quando a gente parava para 
descansar ou conversar. Ela era uma carcereira 
nata e fazia tudo para que a gente cumprisse a 
nossa pena diária até três horas da tarde.

Como numa revelação, resolvi que a gente 
deveria diminuir o ritmo da cópia e melhorar a 
letra aos pouquinhos. Como monges medievais, 
a gente foi melhorando aos poucos, arrancando 
um elogio breve de nossa professora. E, para 
melhorar o plano, eu disse para minha mãe 
que queria levar todo dia uma carteira de 
Hollywood para a professora, como um sincero 
presente pelo nosso sucesso na caligrafia. E ela 
perguntou o porquê de eu pedir para levar tal 
estranho objeto.

– É porque ela fuma uma daqueles por dia! 
Eu já tô com uma alergia! (aí, tossi de mentira 
para referendar a minha performance).

Resultado, recebemos o indulto natalino e 
nunca mais pisamos lá. Stênio até desistiu de 
estudar, talvez por danos nos dedos da mão. 
E eu, muitas décadas depois, virei jornalista 
e professor de Comunicação, depois de tanta 
cópia das entrevistas das chamadas páginas 
amarelas.

Veja como são as coisas da vida!

Aulas de  
caligrafia 
avançada

Artigo Carlos Azevêdo Filho
Especial para A União

“Apertem 
os Cintos! 
O Piloto 
Sumiu...” 
(1980)

“Top Secret! 
– Supercon-
fidencial” 
(1984)

“Por Favor, 
Mate Minha 
Mulher” 
(1986)

“Corra que 
a Polícia 
Vem Aí” 
(1988)

“Cuidado 
com as 
Gêmeas” 
(1988)

“Top Gang! 
– Áses Mui-
to Loucos” 
(1991)

Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com

Sandra Raquew Azevêdo, que escreve 
às sextas-feiras neste espaço, publicará 
quinzenalmente sua coluna até fevereiro

“Matricularam eu e Stênio em um curso de caligrafia”

Foto: Arquivo pessoal

Jim Abrahams, Jerry Zucker e David Zucker: amigos de infância que criaram algumas das melhores comédias de Hollywood
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Em Cartaz

Programação de 28 de novembro a 4 
de dezembro, nos cinemas de João Pessoa, 
Campina Grande, Patos, Guarabira e Re-
mígio.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
Vieira, em São Bento, não havia divulgado 
sua programação.

ESTREIAS

CABRINI (Cabrini). Estados Unidos, 
2024. Dir.: Alejandro Monteverde. Elenco: 
Cristiana Dell’Anna, David Morse, John Lith-
gow, Giancarlo Giannini. Drama/religioso. 
Imigrante italiana luta para conseguir do 
prefeito de Nova York cuidados para crian-
ças pobres. 2h22. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 
dub.: 22h15. 

A CONTADORA DE FILMES (La Conta-
dora de Películas). França/ Espanha/Chile, 
2024. Dir.: Lone Scherfig Elenco: Sara Bec-
ker, Bérénice Bejo, Daniel Brühl. Drama. Na 
zona rural do Chile, nos anos 1960, garota 
muda a vida de sua família ao recontar os 
filmes de Hollywood. 1h56. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
leg.: 13h. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 16h50.
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: leg.: 13h45. 

MOANA 2 (Moana 2). EUA/Canadá, 
2024. Dir.: David G. Derrick Jr., Jason Hand 
e Dana Ledoux Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Any Gabrielly, Saulo Vascon-
celos. Infantil/musical/animação. Jovem 
navegadora enfrenta mares desconhecidos 
para livrar uma das ilhas de seu povo de 
uma maldição. 1h40. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
dub.: 19h20. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): 
dub.: 14h, 16h15, 18h30, 20h50. CENTER-
PLEX MAG 4: dub.: 13h, 15h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4: dub.: 14h, 16h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 13h10, 15h20, 17h45, 
20h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 13h, 
15h30, 18h, 20h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 
dub.: 15h, 17h30, 20h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 (macro-XE): dub.: 3D: 14h30, 17h, 19h30, 
21h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): dub.: 
13h30, 16h, 18h30. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1: dub.: 3D: 14h, 16h30, 19h, 21h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 13h30, 
16h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: dub.: 13h, 
15h30, 18h, 20h30. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 3D: 15h; 2D: 17h, 19h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 6: dub.: 14h15, 16h15, 18h15, 20h15. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
1: dub.: 15h, 17h, 19h, 20h55. CINESERCLA 
PARTAGE 2: dub.: 3D: 14h15; 2D: 16h15, 
18h15, 20h15. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
15h50. CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 14h50, 
18h50; 2D: 16h50, 20h45. MULTICINE PATOS 
3: dub.: 15h35, 20h20. MULTICINE PATOS 4: 

dub.: 3D: sex. e seg. a qua.: 14h40, 17h15, 
19h30; sab. e dom.: 14h30, 17h15, 19h30. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 
dub.: 15h25. CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: 
dub.: 2D: 14h30, 18h30, 20h30; 3D: 16h30. 
Remígio: CINE RT: dub.: 14h, 16h, 18h20.

RELANÇAMENTO

RELATOS SELVAGENS (Relatos Sal-
vajes). Argentina/ Espanha/ França/ Reino 
Unido, 2014. Dir.: Damián Szifron. Elenco: 
Ricardo Darín, Oscar Martínez, Erica Ri-
vas. Drama/comédia. Seis histórias sobre 
comportamentos humanos extremos sob 
estresse. 2h02. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 14h15. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, 
Fernanda Montenegro, Humberto Carrão, 
Dan Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie 
Estiano, Camila Márdila, Maeve Jinkings. 
Drama. Família precisa lidar com o desa-
parecimento do marido, vítima da ditadura. 
2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
15h30, 18h15. CENTERPLEX MAG 4: 20h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 16h20, 19h20, 
22h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 13h, 
16h15, 19h10, 22h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3: 13h15, 16h15, 19h15, 22h15. CINE-
SERCLA TAMBIÁ 2: 18h05, 20h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 18h05, 
20h40. Patos: CINE GUEDES 1: 18h30, 21h. 
MULTICINE PATOS 1: sex. e seg. a qua.: 
18h10; sab. e dom.: 18h15. Guarabira: CI-
NEMAXXI CIDADE LUZ 2: 17h30, 20h20. 
Remígio: CINE RT: sab., seg. e qua.: 20h15.

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes 
na dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo 
Adnet, Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico 
César. Aventura/animação. Dois camun-
dongos entram clandestinos na arca de 
Noé e usam seus talentos para manter a 
esperança entre os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
1: 12h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 13h05. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: sab.: 14h25. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 
sab.: 13h40 (sessão para autistas). 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pande-
mia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab.: 30/11: 
15h. 

GLADIADOR II (Gladiator II). Reino Uni-
do/ EUA, 2024. Dir.: Ridley Scott. Elenco: Paul 
Mescal, Connie Nielsen, Pedro Pascal, Denzel 

Washington. Aventura. Após ter sua casa to-
mada pela tirania de Roma, gladiador entra 
na arena para resgatar a honra do império. 
2h28. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: leg.: 15h10, 18h15, 
21h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 
21h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 12h45, 
15h45, 18h45, 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 4: 
dub.: 14h50, 17h40, 20h30. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: dub.: 14h50, 17h40, 
20h30. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 18h. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: sex. e seg. a qua.: 
20h55; sab. e dom.: 21h. Guarabira: CINEMA-
XXI CIDADE LUZ 1: dub.: 17h20. 

HEREGE (Heretic). EUA/Canadá, 2024. 
Dir.: Scott Beck e Bryan Woods. Elenco: Hugh 
Grant, Sophie Thatcher, Topher Grace. Sus-
pense. Duas jovens religiosas são caçadas por 
um  homem dentro de uma casa. 1h51. 16 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
dub.: 16h25. 

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 2024. 
Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne Johnson, 
Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, Bonnie 
Hunt. Aventura. Quando Papai Noel é seques-
trado, segurança do Polo Norte se une a ca-
çador de recompensas para salvar o Natal. 
2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
dub.: 18h25. CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 
15h40. CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 21h. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: 
dub.: 15h40. Patos: MULTICINE PATOS 1: dub.: 
17h45. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: sab. e dom.: dub.: 14h50.

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo Luna, 
Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Carvalho, 
Daniel Farias. Policial. Casal endividado en-
tra numa caça por uma bolsa com conteúdo 
valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab. 30/11: 
17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sab. 
30/11: 19h. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. 
Alienígenas do planeta do simbionte Venom 
vêm à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
dub.: 19h. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 
20h50. 

WICKED (Wicked). EUA, 2024. Dir.: Jon 
M. Chu. Elenco: Cynthia Erivo, Ariana Gran-
de, Michelle Yeoh, Jeff Goldblum. Musical/ 

drama. Amigas em universidade de bruxas 
se tornam rivais após encontro com o Mági-
co de Oz. 2h40. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
leg.: 21h. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
17h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: dub.: 
14h45, 18h; leg.: 21h15. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: leg.: sex. e seg. a qua.: 15h30, 
18h45, 22h; sab. e dom.: 12h15, 15h30, 
18h45, 22h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4: dub.: 18h30; leg.: 21h45. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 14h15, 17h15, 20h15. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTA-
GE 5: dub.: 14h15, 17h15, 20h15. Patos: 
CINE GUEDES 1: dub.: 15h30. CINE GUE-
DES 2: dub.: 20h45. MULTICINE PATOS 
1: dub.: 15h. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 1: sex.: leg.: 20h; sab. a 
qua.: dub.: 20h10. Remígio: CINE RT: sex., 
dom. e ter.: dub.: 20h15.

HOJE

JESSIER QUIRINO. Poeta popular e hu-
morista faz recital na FliParaíba.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL SÃO 
FRANCISCO (Praça São Francisco, s/nº, 
Centro). Sexta, 19h. Entrada franca.

AMANHÃ

NOTÍCIAS POPULARES. Espetáculo do 
grupo de comédia Os Melhores do Mundo.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de 
Almeida, 800, Tambauzinho). Sábado, 20h. 
Ingressos: de R$ 50 (balcão/ meia) a R$ 140 
(plateia A/ inteira), antecipado na platafor-
ma Ingresso Digital.

HOJE

LULU SANTOS. Cantor apresenta seus 
sucessos no show Barítono.

João Pessoa: TEATRO PEDRA DO REI-
NO (Centro de Convenções, PB-008, km 5, 
s/nº, Polo Turístico Cabo Branco). Sexta, 
21h. Ingrezssos: de R$ 100 (balcão/ meia) a 
R$ 320 (plateia premium/ inteira), antecipa-
dos na plataforma Bilheteria Digital. 

Campina Grande: SPAZZIO (Av. Sen. 
Argemiro de Figueiredo, 681, Catolé). Sá-
bado, 21h. Ingressos: de R$ 80 (frontstage/
meia/ 1º lote) a R$ 1.800 (lounge/ 10 pessoas/ 
1º lote), antecipado na plataforma Acesso 

Ticket. 

RUBACÃO JAZZ. Grupo se apresenta 
no projeto Jazz na Casa.

João Pessoa: CASA CARATELLI (R. 
Maria Loureiro Franca, 45, Cabo Branco). 
Sexta, 20h. Ingressos: R$ 25.

HOJE

FLIPARAÍBA. Debates e lançamentos 
de livros reunindo escritores de cinco paí-
ses de língua portuguesa.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL 
SÃO FRANCISCO (Praça São Francisco, 
s/nº, Centro). Sexta, das 9h às 20h; sába-
do, das 9h às 22h. Entrada franca. 

ÚLTIMOS DIAS

DO RIO AO MAR. Fotografia do cole-
tivo Paraibando com foco na cidade de 
João Pessoa.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO (Av. João Cirillo da Silva, Altiplano 
Cabo Branco). Visitação até 30 de novem-
bro. Entrada franca. 

PRIMAVERA PARAIBANA. Exposição 
de telas com nove artistas.

João Pessoa: CANOA DOS CAMA-
RÕES (aV. João Maurício, 121, Manaíra). 
Visitação das 11h às 23h, até 30 de no-
vembro. Entrada franca.

 

CONTINUAÇÃO

FIOS. Experiência interativa e imersi-
va que homenageia o algodão.

Campina Grande: MUSEU DE ARTE 
E CIÊNCIA DE CAMPINA GRANDE (R. 
João Lélis, 581, Catolé). Entrada franca. 

PANAPANÁ PRETITUDES. Coleti-
va com cinco artistas: Cures, Malu Ro-
lim, Thiago Costa, Vitória Trajano e Vive 
Sena.

João Pessoa: GALERIA ARCHIDY PI-
CADO (Espaço Cultural, R. Abdias Go-
mes de Almeida, 800, Tambauzinho). Vi-
sitação de segunda a sexta, das 8h às 
12h e das 13h às 21h, e nos fins de sema-
na e feriados, das 10h às 16h, até 31 de 
janeiro. Entrada franca.

SENNA 
Netflix, Prime Video.

O documentário britânico, 
dirigido por Asif Kapadia, 
em 2010, conta com 
excelência narrativa a 
trajetória do piloto. A 
produção teve o apoio 
da família de Senna e da 
Formula One Management.

SENNA POR AYRTON 
Globoplay.

A série documental, em 
três episódios, procura 
se diferenciar por montar 
a vida do piloto a partir 
de diversas entrevistas 
de Senna. Portanto, seria 
ele contando sua própria 
história em primeira pessoa.

A série “Senna”, na Netflix, e o longa documentário 
“Beatles ‘64”, na Disney+, são lançamentos de hoje

Lendas do esporte e 
da música estrelam 
novidades na tela

STREAMING

Dois grandes ícones do século 20 
ganham novos produtos, hoje, no 
streaming. O tricampeão de Fórmula 
1 Ayrton Senna é o tema de uma sé-
rie brasileira produzida pela Netflix, 
com Gabriel Leone interpretando o 
piloto. E os Beatles ganham na Dis-
ney+ um novo documentário focado 
no ano em que explodiu a beatlema-
nia: Beatles ‘64.

Ayrton Senna morreu há 30 anos 
(em maio de 1994), em um acidente 
no autódromo de Imola, durante o 
Grande Prêmio de San Marino, cris-
talizando uma aura de herói brasilei-
ro do esporte, cultivada a cada retros-
pectiva jornalística de sua carreira. A 
série, em seis episódios, criada por 
Vicente Amorim e dirigida por ele, 
Julia Rezende e Marcelo Siqueira, que 
tem a participação da família do pi-
loto, segue nessa linha.

Assim, Senna é o destemido pilo-
to que enfrenta dois antipáticos vi-
lões franceses: o rival Alain Prost, 
com quem disputou ponto a ponto 
três campeonatos do mundo conse-
cutivos; e Jean-Marie Ballestre, então 

presidente da Federação Internacio-
nal de Automobilismo, de decisões 
controversas que prejudicaram Sen-
na, em 1989, ao desclassificá-lo após 
uma vitória, dando o título a Prost.

A série retrata outras figuras pú-
blicas, como o (também rival e de-
safeto) piloto tricampeão Nelson Pi-
quet e as namoradas Xuxa e Adriane 
Galisteu, além do narrador e amigo 
Galvão Bueno.

Beatles ‘64 retrata uma ocasião 
fundamental na história do 
quarteto de Liverpool. Em 
1964, John Lennon, Paul Mc-
Cartney, George Harrison e 
Ringo Starr viajaram pela pri-
meira vez aos Estados Unidos 
para uma série de shows e tam-
bém apresentações no The Ed 
Sullivan Show, na TV. Já chega-
ram como astros, com multidões 
correndo e gritando pelas ruas 
atrás dos rapazes, o que passou 
a ser conhecido como a beatle-
mania. 

O documentário é produzi-
do por Martin Scorsese e dirigido 
por David Tedeschi, que foi monta-
dor de documentários dirigidos por 
Scorsese (The Rolling Stones — Shine a 

Light, 2008; Geor-
ge Harrison — Li-
ving in the Mate-
rial World, 2011; 
Rolling Thun-
der Revue — A 
Bob Dylan Story, 
2019; e a série Faz 
de Conta que NY É 
uma Cidade, 2021).

Mais Senna

THE BEATLES – GET BACK 
Disney+.

Lançada em 2021, a série em três 
episódios (mas cada com mais de 2 
horas de duração) reconta a gravação 
do disco Let it Be, em 1969, de maneira 
didática e com imagens sons restaurados, 
mostrando a intimidade da banda.

LET IT BE 
Disney+.

Lançado originalmente em 1970 e desde 
então oficialmente fora de circulação, o 
documentário foi restaurado e relançado 
no streaming este ano, mostrando como 
captou o sentimento em torno do fim da 
banda, naquele ano.

Mais Beatles
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Senna é vivido por Gabriel Leone 
na série da Netflix; os Beatles 
aparecem jovens em imagens 
restauradas na Disney+

Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com



O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, em 
Brasília, de solenidade de 
assinatura do aditivo con-
tratual que garante o re-
passe de R$ 3,6 bilhões do 
Banco do Nordeste para a 
Transnordestina Logística 
(TLSA), com o objetivo de 
garantir a conclusão da fer-
rovia Transnordestina, li-
gando Eliseu Martins (PI) 
ao Complexo Industrial e 
Portuário de Pecém (CE).

 Para a Transnordesti-
na, estão previstos repas-
ses no valor de R$ 1 bilhão 
por ano até 2026, e mais R$ 
600 milhões em 2027. O di-
nheiro permitirá a conclu-
são de mais de 1 mil km de 
trilhos que correspondem 
a três trechos próximos ao 
Porto do Pecém. A execu-
ção desta parte da obra está 
a cargo da Transnordestina 
Logística, controlada pelo 
grupo CSN.

 A previsão do Governo 
Federal é de que a entrega 
da Fase 1 da ferrovia ocorra 
até 2027, e até 2029, a Fase 2. O 
empreendimento é conside-
rado estratégico para o trans-
porte de grãos, fertilizantes, 
cimento, combustíveis e mi-
nério, principalmente com 
fins de exportação, alavan-
cando a balança comercial 
brasileira.
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Governador João Azevêdo participa, com o presidente Lula, da assinatura de aditivo que garante recursos

Transnordestina terá R$ 3,6 bilhões
SISTEMA FERROVIÁRIO

O governador João Aze-
vêdo se reuniu, ontem, em 
Brasília, com o ministro da 
Integração e do Desenvol-
vimento Regional, Waldez 
Góes, ocasião em que rece-
beu a garantia de que os re-
cursos para a Operação Car-
ro-Pipa estão assegurados 
para o orçamento de 2025.

Na audiência, o minis-
tro Waldez Goes destacou 
que recebeu uma ligação 
do chefe do Executivo da 
Paraíba na última sexta-fei-
ra (22), externando a preo-
cupação com o anúncio da 
suspensão do fornecimen-
to de água em cidades da 
Paraíba e, prontamente, o 
Governo Federal se mobili-
zou para resolver a deman-
da com celeridade. 

 “O governador me li-
gou na sexta-feira passada, 
preocupado com a situação 
da Operação Carro-Pipa, 
pedindo uma solução para 
o problema. Nós já resol-
vemos outubro, e o presi-
dente Lula já garantiu os 
recursos para novembro, 
dezembro, e para o orça-
mento de 2025 também está 
garantido. Tivemos apenas 
uma questão administrati-
va, mas o compromisso do 
presidente é integral com o 
povo nordestino e a garan-
tia do pagamento da Ope-
ração Carro-Pipa”, explicou.

O governador João Aze-
vêdo agradeceu a atenção 
do ministro Waldez Góes 
com as famílias paraiba-
nas e nordestinas. “Fomos 

muito bem recebidos pelo 
ministro, que deu uma boa 
notícia para o povo da Pa-
raíba”, comentou o gestor.

Ministro assegura manutenção de 
Operação Carro-Pipa para 2025

“Lula já garantiu 
os recursos 
para novembro, 
dezembro, 
e para o 
orçamento 
de 2025

Waldez Góes

João é cumprimentado por Lula em solenidade em Brasília
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O governador João Aze-
vêdo participou ontem, no 
Palácio do Buriti, em Brasí-
lia, do 10º Fórum Nacional 
de Governadores. O encon-
tro contou com a presen-
ça do ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricar-
do Lewandowski, oportu-
nidade em que foi debati-
da a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Segu-
rança Pública.

 Durante a reunião, o mi-
nistro afirmou que o Gover-
no Federal está à disposição 
para receber propostas dos 
governadores à PEC e desta-

cou a importância do inter-
câmbio de informações com 

os gestores estaduais.
 Um novo encontro com 

os governadores foi marca-
do para o início de dezem-
bro, com a apresentação de 
novas sugestões, com o ob-
jetivo de fortalecer o com-
bate ao crime organizado 
no país. 

 Dentre os pontos previs-
tos na PEC, estão a constitu-
cionalização do Fundo Na-
cional de Segurança Pública 
e da Política Penitenciária e 
a criação de um Conselho 
Nacional de Segurança Pú-
blica, com a presença de es-
tados e municípios.

Em fórum, debate proposta de 
uma PEC da Segurança Pública

n 

Ministro 
Lewandowski 
afirmou que 
o Governo 
Federal está 
à disposição 
para receber 
propostas dos 
governadores 
à PEC

O Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-PB)  julgou re-
gulares as contas das secreta-
rias de Estado da Segurança 
e da Defesa Social, do Desen-
volvimento da Agropecuária 
e da Pesca, da Companhia Pa-
raibana de Gás e do Fundo de 
Apoio ao Registro das Pes-
soas Naturais (Farpen), re-
lativas ao exercício de 2023. 
O Pleno deu provimento ao 
recurso interposto pelos ex-
gestores do Empreender PB, 
Carlos Tibério Limeira Santos 
Fernandes e Amanda Araújo 
Rodrigues, para julgar, por 
maioria, regulares as contas 

do órgão, remanescente de 
2016. Da mesma forma, foi 
provido o recurso impetrado 
pelo ex-prefeito de Juazeiri-
nho, Beviláqua Matias Mara-
cajá (proc. nº 16.290/20), refe-
rente às contas de 2012. 

O TCE-PB apreciou uma 
pauta de julgamento com 17 
processos, entre prestações 
de contas, recursos, denún-
cias e inspeções especiais, 
ocasião em que foram apro-
vadas as contas das prefei-
turas de Caturité e Olivê-
dos, exercício de 2022, bem 
como as de Amparo, relati-
vas a 2023.

 Antes de iniciar a pau-
ta de julgamento, o presi-
dente da Corte, o conselhei-
ro Nominando Diniz Filho, 
saudou os alunos do Curso 
Técnico em Contabilidade 
Integrado ao Ensino Médio 
do Instituto Federal da Pa-
raíba, que estiveram presen-
tes à sessão para acompa-
nhar o julgamento de uma 
prestação de contas muni-
cipal. Os visitantes assis-
tiram à análise da presta-
ção de contas da Prefeitura 
de Caturité, relativa a 2022, 
sob a relatoria do conselhei-
ro Fernando Catão.  

TCE aprova contas de secretarias 
estaduais e de gestores municipais

JULGAMENTO

A 1ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba apro-
vou ontem as contas de 2023 
encaminhadas pelas Câma-
ras de Vereadores de Lagoa 
Seca, Massaranduba e Ala-
goa Nova.

Também houve aprova-
ção das contas da Secreta-
ria de Ciência, Tecnologia e 
Inovação de Campina Gran-
de (2023), do Instituto de Pre-
vidência dos Servidores de 
Serra Branca (2019, com res-
salvas) e do Instituto de As-
sistência à Saúde do Servi-
dor (IASS) (2023).

O órgão fracionário do 
TCE entendeu pela proce-
dência parcial de denúncia 
contra o presidente da Câ-
mara de São Bento, Marca-
rone Suassuna Carneiro, em 
razão de despesas excessi-
vas com assessoria jurídica 
e parentesco com fornece-
dores de gênero alimentício 
e combustíveis à Casa. O di-
rigente foi multado em R$ 3 
mil, mas ainda pode recor-
rer da decisão.

Ao cabo do exame de Ins-
peção Especial de Obras, foi 

aprovada a Concorrência nº 
11.021/22, realizada pela Se-
cretaria de Educação e Cul-
tura do Município de João 
Pessoa, que objetivou a con-
tratação de empresa de en-
genharia para serviços de 
manutenção, recuperação 
e melhorias em unidades 
escolares. Houve recomen-
dação à Assembleia Legis-
lativa no sentido da adequa-
ção à legislação vigente para 
nomeações e atribuições de 
cargos comissionados. De-
corrente de denúncia, o Pro-
cesso tomou o nº 06080/22.

Na abertura da sessão, o 
conselheiro Fernando Catão 
encaminhou voto de felicita-
ções à servidora Eva Simone 
Matos, a aniversariante do 
dia, no que foi acompanha-
do pelos pares.

Súmula 
 São 2.710 os processos 

julgados pela 1ª Câmara do 
Tribunal de Contas da Pa-
raíba, cifra correspondente 
ao período de 1º de janeiro 
deste ano até o último dia 21. 
Houve a análise, nesse tem-

po, de 72 contas de Câmaras 
de Vereadores, 28 de secreta-
rias municipais, 97 de entes 
da administração indireta 
dos municípios, 13 inspe-
ções em obras públicas e 52 
inspeções especiais.

Ainda, de 262 licitações 
e contratos, 183 denúncias 
e representações, 1.740 atos 
de gestão de pessoal, três 
concursos públicos, 126 re-
cursos, 112 verificações de 
cumprimento de decisão e 
12 outros processos de na-
tureza diversa.

Compõem a 1ª Câma-
ra do Tribunal de Contas 
da Paraíba os conselheiros 
Fernando Catão (presiden-
te), Fábio Nogueira, Anto-
nio Gomes Vieira Filho e Re-
nato Sérgio Santiago Melo 
(substituto). O quorum de on-
tem foi completado com a 
participação do conselhei-
ro substituto Marcus Vini-
cius Carvalho Farias. O Mi-
nistério Público de Contas 
esteve representado, excep-
cionalmente, pela procura-
dora Elvira Samara Pereira 
de Oliveira. 

Prestações são analisadas e aprovadas

Dentro das ações alusivas 
à 28ª Semana da Justiça pela 
Paz em Casa, evento promo-
vido pelo Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), apoiado 
pelo Tribunal de Justiça da 
Paraíba, o juiz Nilson Dias 
de Assis Neto, do TJPB,  mi-
nistrou palestra sobre “O Jul-
gamento com Perspectiva de 
Gênero no Brasil”, dentro do 
“Coloquio de avances de in-
vestigación Diversidad, géne-
ro y educación”, organizado 
pelo Programa Universitario 
de Estudios de la Diversidad 
Cultural y la intelectualidad, 
da Universidad Nacional Au-
tónoma de México (Unam). O 
colóquio aconteceu na moda-
lidade virtual, na quarta-fei-
ra (27).

O magistrado salientou 

que o evento acadêmico, tam-
bém, faz referência ao 25 de 
novembro, data que marca o 
Dia Internacional pela Elimi-
nação da Violência contra as 
Mulheres. “Tive a honra de 
participar, como professor na 
videoconferência. O encontro 
possibilitou um importante 
diálogo internacional sobre 
igualdade de gênero no sis-
tema de Justiça, com foco no 
Protocolo Brasileiro para Jul-
gamento com Perspectiva de 
Gênero”, explicou o juiz Nil-
son Dias.

Durante a palestra, fo-
ram apresentados dados alar-
mantes sobre a prevalência 
da violência contra mulhe-
res no Brasil, a exemplo do 
caso Márcia Barbosa de Sou-
za contra o Brasil’ julgado 

pela Corte Interamericana de 
Direitos Humanos (CIDH), 
em 2021.

“Esse caso emblemático 
destacou não apenas as fa-
lhas do Estado brasileiro em 
lidar com a violência de gê-
nero, mas também a urgên-
cia de uma atuação judicial 
mais efetiva e alinhada aos 
compromissos internacionais 
de direitos humanos, como a 
Convenção Cedaw e a Con-
venção de Belém do Pará”, 
lembrou o magistrado.

Segundo pontuou o juiz 
Nilson Dias, o protocolo 
apresentado visa não ape-
nas sensibilizar e orientar os 
membros e servidores do ju-
diciário, mas, também, criar 
um marco para a fundamen-
tação de decisões judiciais.

Juiz da PB Nilson Neto participa de 
evento em universidade mexicana

PAZ EM CASA



O vereador Renato Mar-
tins (Avante) usou a tribu-
na, ontem, para apresentar 
um projeto de sua auto-
ria, que institui o passe li-
vre para os pais e acompa-
nhantes de pessoas com 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) nos trans-
portes coletivos da capital. 
O parlamentar também su-
geriu a efetivação do telea-
tendimento na área da saú-
de municipal.

“Venho falar de uma 
proposta nossa que pede o 
passe livre nos transportes 
coletivos de nossa cidade 
para pais e responsáveis le-
gais de pessoas com Trans-
torno do Espectro Autista 
ou qualquer neurodiver-
gência, independentemen-
te de estarem ou não as 
acompanhando. Acredito 
que o passe livre seja uma 
tendência, pois, junto com 
ônibus confortáveis, com 
ar-condicionado e wi-fi, vai 
descongestionar nossa ci-
dade”, refletiu o vereador.

O Projeto de Lei Ordiná-
ria (PLO) nº 2342/2024, caso 
seja aprovado, garantirá o 
direito ao Passe Livre nos 
transportes públicos mu-
nicipais a pais, tutores ou 
curadores legais de pessoas 
com Transtorno do Espec-
tro Autista, em João Pes-
soa, independentemente 
da presença do beneficiá-
rio. A matéria ainda deter-
mina que o benefício seja 
concedido mediante apre-
sentação dos seguintes do-
cumentos: laudo médico 
atualizado, comprovando 
o diagnóstico de TEA da 
pessoa sob responsabilida-
de do requerente; o docu-
mento oficial que compro-
ve o vínculo do requerente 
como pai, tutor ou cura-
dor da pessoa com TEA; e 
o comprovante de residên-

cia no município de João 
Pessoa. O Passe Livre será 
pessoal e intransferível, de-
vendo ser utilizado exclu-
sivamente pelo beneficiá-
rio do direito. A emissão 
do Passe Livre será reali-
zada pela AETC-JP ou ór-
gão municipal equivalente.

“O futuro caminha para 
o transporte coletivo ser 
gratuito, como estratégia 
para descongestionar nossa 
cidade, para dar mais flui-
dez ao trânsito, para se ter 
mais pessoas andando nos 
ônibus, que devem ter ar-
condicionado, wi-fi, ser mo-
derno, atraente e nos fazer 
economizar, inclusive, com 
a construção de viadutos. 
Os empregadores dos pais 
de pessoas com TEA tam-
bém teriam um estímulo, 
porque seriam desonerados 
ao não precisarem dar o va-
le-transporte a esses pais, já 
que estaria regulamenta-
do em lei que esses respon-
sáveis têm gratuidade no 
transporte público”, alegou.

Outro assunto levanta-
do pelo vereador foi a ne-

cessidade de efetivação da 
telemedicina na Gestão 
Municipal. De acordo com 
ele, a tendência da cidade 
inteligente, com amplo mo-
nitoramento, deve se esten-
der para todos os serviços 
da área de saúde, seja nos 
atendimentos, seja na dis-
tribuição de medicamen-
tos. “A telemedicina tende 
a vingar, porque vai tornar 
os serviços de saúde mais 
ágeis e rápidos. Tudo será 
digital e mais fluido, tudo 
tramitado de forma, inclu-
sive, a garantir economia 
para os pacientes, que não 
precisarão se deslocar para 
os atendimentos, além de 
facilitar a acolhida das pes-
soas com depressão e fobia 
social”, argumentou Rena-
to Martins.

O Ministério da Saú-
de anunciou que destina-
rá R$ 2,6 milhões para o de-
senvolvimento de ações do 
Programa Saúde na Escola 
(PSE) em municípios parai-
banos. O valor faz parte dos 
R$ 90,3 milhões que serão li-
berados para garantir a con-
tinuidade das ações em uni-
dades educacionais de todo 
país no ciclo 2002–2024. De 
acordo com a pasta, os re-
cursos serão transferidos di-
retamente aos fundos muni-
cipais de saúde em parcela 
única.

No caso da Paraíba, os re-
cursos serão repassados aos 
186 municípios participan-
tes do programa. A expecta-
tiva é que aproximadamente 
685 mil estudantes paraiba-
nos sejam beneficiados por 
ações ligadas a temas como: 
alimentação saudável, pre-
venção da obesidade, pro-
moção da atividade física, 
saúde mental, prevenção de 
violências e acidentes, pro-
moção da cultura de paz e 
dos direitos humanos, saúde 
sexual e reprodutiva e pre-
venção de infecções sexual-
mente transmissíveis (ISTs).

O Ministério da Saúde 

explicou, que em 2023 — pri-
meiro ano do ciclo — os mu-
nicípios receberam valores 
relativos à adesão ao progra-
ma, calculados com base no 
número de estudantes pac-
tuados. Já no segundo ano, 
os repasses serão feitos com 
base em dois indicadores. O 
primeiro é o percentual de 
escolas pactuadas que reali-
zaram ações do PSE no mu-
nicípio, o que reflete a co-
bertura das iniciativas nas 
escolas aderidas. O segundo 
está relacionado ao alcance 
de desempenho na execução 
das atividades prioritárias 
para o ciclo 2023–2024 no 
município.

Conforme estipulado na 
portaria, o recurso poderá 
ser utilizado para aquisição 
de materiais de consumo 
que serão utilizados nas ati-
vidades do programa. 

Segundo o Ministério da 
Saúde, os municípios que 
não registraram as ativida-
des do PSE permanecem no 
ciclo, mas sem receber o in-
centivo financeiro. As ações 
são monitoradas pela pasta 
ao fim de cada ano do ciclo. 

O Programa Saúde na 
Escola é resultado de uma 
parceria entre os ministé-
rios da Saúde e da Educa-

ção. Criado em 2007, o PSE 
contribui para a formação 
integral dos estudantes da 
rede pública de educação 
básica por meio de ações 

de prevenção, promoção e 
atenção à saúde. Segundo 
o Governo Federal, trata-se 
de uma estratégia que in-
tegra políticas e ações de 

educação e de saúde, com a 
participação da comunida-
de escolar, das equipes de 
atenção básica e da educa-
ção básica pública. 

Segundo os ministérios 
da Saúde e da Educação, as 
escolas privadas também 
podem aderir ao PSE, de for-
ma opcional.
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Recursos serão transferidos diretamente aos fundos de 186 municípios integrantes do programa em parcela única

PB receberá R$ 2,6 mi para ações
SAÚDE NA ESCOLA

Vereador sugere passe livre para responsáveis 
TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA

Parlamentares paraibanos 
comemoraram o anúncio feito 
pelo Governo Federal sobre a 
ampliação da faixa de isenção 
do Imposto de Renda (IR) para 
trabalhadores que recebem até 
RS 5 mil por mês. A proposta, 
que ainda será avaliada pelo 
Congresso, foi divulgada, na 
quarta-feira (27), pelo ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad. 

O senador Veneziano Vital 
do Rêgo, por exemplo, fez ques-
tão de publicar o vídeo com o 
pronunciamento de Haddad 
em seu perfil nas redes sociais 
e escreveu: “Vivemos um novo 
tempo! É o Brasil mais justo 
para todos!”. 

Antigo defensor da pauta, o 
deputado federal Wilson San-
tiago também usou as redes 
para declarar o apoio à medi-
da. Segundo ele, a ampliação 
da isenção do IR representa um 
passo importante para “a con-
cretização de um sistema tri-
butário mais inclusivo para to-
dos os brasileiros”.

“Recebemos essa notícia 
com muita alegria. Desde 2019, 
tenho defendido essa pauta na 
Câmara dos Deputados, desta-

cando que o atual sistema pena-
liza os trabalhadores e trabalha-
doras. Essa alteração representa 
um avanço e promoverá impac-
tos positivos na renda das famí-
lias brasileiras, contribuindo 
para o aumento na capacidade 
de consumo”, comentou. 

De acordo com a regra atual, 
a isenção do Imposto de Ren-
da é restrita apenas às pessoas 
com renda de até R$ 2.259,20 
por mês. Com a ampliação pro-
posta pelo governo, a nova fai-
xa incluirá rendimentos de até 
R$ 5 mil, o que, conforme cál-
culos da Associação Nacional 
de Auditores Fiscais da Recei-
ta Federal (Unafisco), benefi-
ciará cerca de 36 milhões de 
contribuintes — quase 80% dos 
46 milhões de trabalhadores 
que declaram IR anualmente.

O Governo Federal esti-
ma que a mudança implique 
uma redução de R$ 40 bilhões 
a R$ 65 bilhões por ano na arre-
cadação federal. Para compen-
sar a perda e neutralizar o im-
pacto fiscal, o governo propõe 
a taxação de lucros e dividen-
dos superiores a R$ 50 mil por 
mês. Atualmente, os lucros e di-
videndos são isentos de tributa-
ção no país, independentemen-
te do montante. 

Parlamentares celebram 
maior isenção de IR 

PACOTE FISCAL

 
FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Edital de Convocação
A Presidente da Federação Paraibana de Futebol - FPF, no uso de suas atribuições legais e 

atendendo ao disposto nos artigos 21, § 1º, I, § 3º, IV, § 12, 38, III, de seu Estatuto Social, CON-
VOCA o Presidente ou Representante legal de todos os clubes profissionais, não profissionais e 
ligas, que sejam filiados à Federação Paraibana de Futebol e que se encontrem no gozo regular 
de seus direitos estatutários, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária de natureza 
administrativa, específica para mudança do estatuto, com a presença somente dos filiados, a ser 
realizada de forma presencial, no dia 12 de dezembro de 2024 às 10:00 horas, na sede da Fede-
ração Paraibana de Futebol, situada na Rua Dep. Odon Bezerra, 580 - Tambiá, João Pessoa - PB, 
58020-500, a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

1. Discussão e Aprovação do novo Estatuto da entidade Federação Paraibana de Futebol, ade-
quando-o a Lei 14.597 de 14 de junho de 2023, que instituiu a Lei Geral do Esporte, assim como 
os novos regramentos da FIFA e da CBF, além de outros aperfeiçoamentos.

Havendo número legal com a maioria absoluta dos filiados, a Assembleia Geral Extraordinária 
será instalada em primeira convocação às 10h00. Inexistindo número legal, a Assembleia Geral 
Extraordinária será instalada às 11h00 em segunda convocação, com 1/3 dos filiados presentes, 
na forma do artigo 21, § 3º, IV, do Estatuto.

Levando em conta a relevância dos assuntos a serem tratados, esperamos e contamos com a 
presença de todos os filiados para uma discussão ampla e transparente.

João Pessoa, 28 de novembro de 2024.
Michelle Ramalho Cardoso 

Presidente

Da Redação

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com
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O PSE contribui para a formação dos estudantes da rede pública por meio de ações de prevenção, promoção e atenção à saúde
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Para Martins, futuro terá o transporte coletivo gratuito, para descongestionar as ruas



Enquanto isso, o líder da 
oposição no Senado, Marco 
Rogério (PL-RO), criticou o 
anúncio do governo por in-
cluir, junto com o corte de gas-
tos, medidas para isenção do 
Imposto de Renda (IR). “Por 
que o mercado age de forma 
desconfiada, desconfortável, 
negativa? Porque o Governo 
tira com a mão e dá com a ou-
tra. Então, é um governo que 
não tem compromisso com a 
agenda fiscal”, afirmou.

Questionado por jornalis-

tas se a oposição ficará con-
tra a isenção do IR para quem 
ganha até R$ 5 mil, o líder da 
oposição disse que “é preciso 
estudar com profundidade to-
das as medidas, todas as pro-
postas que estão sendo apre-
sentadas”.

Sobre o corte de gastos, 
Marco Rogério indicou que 
ficará contra. “A oposição 
sempre defendeu a pauta do 
controle de gastos, sempre de-
fendeu o equilíbrio fiscal. Não 
é agora que nós vamos mudar 

o nosso discurso, mas não va-
mos embarcar numa proposta 
que é um grande faz de con-
ta, uma proposta que prome-
te muito e não entrega quase 
nada”, completou.

Sobre a reforma da ren-
da, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, informou 
que será analisada separada-
mente do corte de gastos e que 
a ideia do governo é que seja 
uma mudança neutra, ou seja, 
a isenção dos que ganham 
menos terá que ser compen-

sada pela taxação dos que ga-
nham mais.

“A reforma, tanto do con-
sumo quanto da renda, é neu-
tra do ponto de vista fiscal. 
Ninguém está disposto a vo-
tar uma reforma que não seja 
neutra. Isso será observado 
na lei ordinária que regula a 
matéria da reforma da renda”, 
afirmou Haddad.

Entenda
Diante do aumento dos 

gastos obrigatórios, que amea-
çam romper os limites impos-
tos pelo arcabouço fiscal do 
governo, foi apresentada, na 
noite da quarta-feira, e deta-
lhada, hoje, uma série de me-
didas de contenção de des-
pesas.

O pacote prevê redução de 
gasto com reajuste do salário 
mínimo, benefício de presta-
ção continuada, emendas par-
lamentares e previdência de 
militares, entre outras des-
pesas. Estima-se que a redu-

ção some R$ 327 bilhões em 
cinco anos.

Ao mesmo tempo, o go-
verno anunciou a previsão 
de submeter ao Congresso 
Nacional, no próximo ano, 
uma proposta de reforma tri-
butária da renda, com previ-
são de isentar do Imposto de 
Renda quem recebe até R$ 5 
mil. Para compensar a per-
da de arrecadação, o gover-
no propõe taxar 10% a mais 
quem recebe acima de R$ 50 
mil por mês.
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As medidas de corte de gas-
tos obrigatórios apresentadas 
pelo Governo Federal, nesta se-
mana, devem ser votadas na Câ-
mara dos Deputados e no Sena-
do até o fim deste ano, segundo 
preveem o Executivo e as lide-
ranças do Congresso Nacional.

Como restam apenas três 
semanas para o início do reces-
so parlamentar, a ideia é que o 
Projeto de Lei Complementar 
(PLC) e a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) que tra-
tam do corte de gastos sejam 
apreciados na Câmara nas pró-
ximas duas semanas e, no Se-
nado, na última semana de tra-
balhos legislativos, entre 16 e 20 
de dezembro.

Por outro lado, a reforma tri-
butária da renda só deverá ser 
apreciada em 2025 com o ob-
jetivo de começar a valer em 1o 
de janeiro de 2026.  As medidas 
preveem a isenção do Imposto 

de Renda (IR) para quem ganha 
até R$ 5 mil e a taxação extra de 
10% para quem recebe acima de 
R$ 50 mil.

Em reunião com os minis-
tros da Fazenda, Fernando Ha-
ddad, e das Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, o 
presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG), compro-
meteu-se a votar os textos ainda 
neste ano.

“Nosso compromisso no Se-
nado é que, tão logo a Câmara 
dos Deputados aprecie a PEC e 
o PLC, o Senado submeta dire-
tamente ao plenário para que 
possa ser ratificado em revisão 
àquilo que a Câmara fizer em 
relação a esse pacote”, explicou 
Pacheco. Segundo o senador, 
por enquanto, não foram apre-
sentadas pelas lideranças restri-
ções ao pacote.

Em reunião com líderes da 
Câmara, na última quarta-feira 
(27), o presidente da Casa, Ar-
thur Lira (PP-AL), também se 
comprometeu a analisar os pro-

jetos ainda neste ano, segundo 
confirmou a assessoria do par-
lamentar alagoano.

Fernando Haddad desta-
cou que as lideranças receberam 
bem as medidas. “A reação dos 
líderes foi bastante favorável, 
um espírito de abertura muito 
grande para o diálogo. Então, 
saímos daqui com a esperan-
ça de que vamos construir um 
bom arranjo para o fim do ano 
e para ter um orçamento com 
execução mais tranquila no ano 
que vem”, comentou.

O ministro Padilha, res-
ponsável pela articulação com 
o Congresso Nacional, infor-
mou que os textos dos projetos 
ainda não foram enviados, pois 
havia uma determinação de pri-
meiro apresentar as ideias, ava-
liar a receptividade e, em segui-
da, enviar as matérias.

“O que eu ouvi é o compro-
misso dos líderes da Câmara, 
de todos os partidos, dos líde-
res do Senado, de todos os par-
tidos, expresso aqui pelo presi-

dente do Senado, todo esforço 
para concluirmos a votação até 
o fim do ano, para que a gente 
possa construir a peça orçamen-
tária do ano que vem”, destacou.

Além do pacote de corte de 
gastos, o Senado tem a regula-

mentação da reforma tributária 
do consumo para votar.  Antes 
do fim do ano, a Câmara e o Se-
nado devem analisar também 
os projetos de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) e da Lei Or-
çamentária (LOA) de 2025. Isso 

sem contar uma série de proje-
tos que estão na pauta das duas 
Casas, como os que tratam da 
ampliação da imunidade tribu-
tária para igrejas, das regula-
ções da inteligência artificial e 
dos jogos de azar no Brasil.

Câmara dos Deputados e Senado devem votar a proposta antes do recesso do fim de ano, que será em três semanas

Congresso avaliará cortes neste ano
CONTAS DO GOVERNO

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Reforma tributária de renda anunciada pelo ministro Fernando Hadda será apreciada em 2025
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Líder da oposição critica a proposta e avalia a isenção do IR

Com citações à cassação 
do deputado Márcio Morei-
ra Alves durante a Ditadura 
Militar (1964-1985), o presi-
dente da Câmara dos Depu-
tados, Arthur Lira (PP/AL), 
saiu em defesa dos deputa-
dos federais Marcel van Hat-
tem (Novo/RS) e Cabo Gil-
berto Silva (PL/PB) na noite 
de ontem. Ambos foram in-
diciados pela Polícia Federal 
(PF) por calúnia e difamação 
contra um delegado da PF 
em discursos proferidos na 
tribuna do Parlamento.

O presidente da Câmara 
destacou que não entra no 
mérito da fala dos parlamen-
tares, mas ressaltou que os 
discursos na tribuna da Câ-
mara não podem ser cercea-
dos e citou o caso do depu-
tado Moreira Alves, cassado 
depois de proferir discurso, 
em 1968, denunciando a Di-
tadura. Dias depois, o Regi-
me editou o Ato Institucio-
nal no 5 (AI-5), suspendendo 
os direitos e garantias polí-
ticas e individuais no país.

“Recordo aqui o caso do 
deputado Moreira Alves, 
que, durante o Regime Mi-
litar, foi alvo de retaliação 

justamente por sua coragem 
em defender a democracia e 
os direitos dos cidadãos. Sua 
cassação, baseada em discur-
sos feitos na sagrada tribuna 
desta Casa, marcou um dos 
episódios mais sombrios de 
nossa história legislativa e 
serve como um alerta cons-
tante para nós. Aqueles que 
tentam restringir nossa liber-
dade de expressão legislativa 
desconsideram os danos pro-
fundos que essa prática cau-
sa ao Estado Democrático de 
Direito”, afirmou Lira.

O presidente da Câma-
ra disse ainda que vê com 
grande preocupação o indi-
ciamento dos parlamentares 
por discursos proferidos na 
tribuna, defendeu a imuni-
dade material dos deputados 
e afirmou que tomará medi-
das para defender as prerro-
gativas da Casa.

“Não se pode cercear o 
direito fundamental ao de-
bate e à crítica em tribuna, 
mediante ameaças de perse-
guição judicial ou policial. O 
Parlamento não é e não pode 
ser alvo de ingerências ex-
ternas que venham a coibir 
o exercício livre do manda-
to”, destacou o presidente da 
Câmara, acrescentando que 
“nossa voz é a voz do povo, e 

ela não será silenciada”.

Calúnia e difamação
O deputado Marcel van 

Hatten disse que foi indi-
ciado por calúnia e difama-
ção ao afirmar, em agosto 
deste ano, que o delegado 
Fábio Alvarez Shor estaria 
fraudando as investigações 
contra o ex-assessor da Pre-
sidência no Governo Jair Bol-
sonaro, Filipe Martins, preso 
por suposta tentativa de gol-
pe de Estado.

“Eu quero que as pessoas 
saibam, sim, quem é esse dito 
policial federal que fez vá-
rios relatórios absolutamente 
fraudulentos contra pessoas 
inocentes, inclusive contra 
Filipe Martins”, afirmou da 
tribuna Hatten enquanto se-
gurava uma foto do delega-
do da PF.

O deputado Cabo Gilber-
to Silva disse que também foi 
indiciado por “denúncias na 
tribuna da Câmara dos De-
putados sobre a conduta do 
delegado Fábio, que está à 
frente de vários inquéritos 
ilegais contra inocentes bra-
sileiros”.

Procurada, a Polícia Fede-
ral informou que não se ma-
nifesta sobre investigações 
em curso. 

Lucas Pordeus León 

Agência Brasil

Arthur Lira condena indiciamento 
de deputados pela Polícia Federal

POLÊMICA

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, san-
cionou a Lei no 15.035, de 2024, 
que assegura acesso público 
aos dados de pessoas conde-
nadas por crimes sexuais. A 
norma é resultado do Projeto 
de Lei (PL) da senadora Mar-
gareth Buzetti (PSD-MT). De 
acordo com a nova legislação, 
o sistema de consulta proces-
sual deve permitir acesso pú-
blico ao nome completo e ao 

número de inscrição no Ca-
dastro de Pessoas Físicas (CPF) 
de réus condenados em pri-
meira instância por crimes 
sexuais. 

A regra vale para os se-
guintes tipos penais: estupro; 
registro não autorizado da in-
timidade sexual; estupro de 
vulnerável; favorecimento da 
prostituição ou de outra forma 
de exploração sexual de crian-
ça ou adolescente ou de vul-
nerável; mediação para servir 
a lascívia de outrem; favoreci-

mento da prostituição ou ou-
tra forma de exploração se-
xual; manutenção de casa de 
prostituição; e rufianismo.

Ainda segundo a lei san-
cionada, o sistema de consul-
ta deve manter dados como 
a pena ou outras medidas de 
segurança impostas ao réu 
condenado, que passa a ser 
monitorado por dispositivo 
eletrônico. Caso o réu seja ab-
solvido em grau recursal, o si-
gilo sobre as informações deve 
ser restabelecido.

O Brasil alcançou mais 
uma meta de eliminação da 
Aids como problema de saúde 
pública. Em 2023, o país diag-
nosticou 96% das pessoas es-
timadas de serem infectadas 
por HIV e que não sabiam da 
condição sorológica. Os dados 
são do Programa Conjunto das 
Nações Unidas para o HIV e a 
Aids (Unaids). O percentual é 
calculado a partir da estima-

tiva de pessoas vivendo com 
HIV. O anúncio foi feito pelo 
Ministério da Saúde, ontem. 

Para acabar com a Aids 
como problema de saúde pú-
blica, a Organização das Na-
ções Unidas (ONU) definiu 
metas globais a serem cumpri-
das, como: ter 95% das pessoas 
vivendo com HIV diagnosti-
cadas; ter 95% dessas pessoas 
em tratamento antirretrovi-
ral; e, dessas em tratamento, 
ter 95% em supressão viral, ou 

seja, com HIV intransmissível. 
Hoje, o Brasil possui, res-

pectivamente, 96%, 82% e 95% 
de alcance. Em 2023, o Ministé-
rio da Saúde já havia anuncia-
do o cumprimento da meta de 
pessoas com carga viral con-
trolada (95%). Agora, novos da-
dos mostram que, no ano pas-
sado, o Brasil subiu seis pontos 
percentuais na meta de diag-
nóstico das pessoas vivendo 
com HIV, passando de 90%, em 
2022, para 96%, em 2023. 

Agência Senado

Agência Gov

Sancionado o acesso público a dados 
de condenados por crimes sexuais

Brasil amplia diagnóstico de HIV 
e alcança mais uma meta da ONU

POR CONSULTA PROCESSUAL
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Com a promessa de ces-
sar-fogo, milhares de pes-
soas atravessaram a fron-
teira entre a Síria e o Líbano 
ontem, no segundo dia de 
trégua entre o Hezbollah e 
Israel, após quase 14 meses 
de troca de combates.

Na passagem fronteiriça 
de Jousieh, na área próxima 
de Qusair, na província sí-
ria de Homs, carros forma-
ram filas para atravessar a 
fronteira ontem. Todas as 
quatro faixas foram ocupa-

das por veículos indo em 
direção ao Líbano, enquan-
to aqueles que aguardavam 
para entrar na Síria usavam 
caminhos alternativos.

Dos seis postos de fron-
teira entre o Líbano e a Sí-
ria, apenas dois permane-
cem ativos após ataques 
aéreos israelenses força-
rem o fechamento dos de-
mais. Os dois países com-
partilham uma fronteira 
de 375 km.

Mais de 600 mil pessoas 
que fugiram do Líbano bus-
caram refúgio na Síria no 

último ano, a maioria após 
a intensificação da guerra 

entre Israel e Hezbollah, em 
setembro.

O fluxo transfronteiriço 
marca um golpe reverso en-
tre os dois países, dado que 
o Líbano abriga mais de um 
milhão de refugiados sírios 
que fugiram da guerra de 
seu país, que iniciou em 2011.

Com o cessar-fogo entre 
Israel e Hezbollah em vigor 
desde a madrugada de quar-
ta-feira (27), milhares come-
çaram a voltar ao Líbano. Fa-
mílias lotaram veículos com 
malas, colchões e cobertores 
no caminho de volta.

O clima era de alívio mis-
turado com tristeza, já que 

muitos enfrentavam a dura 
realidade de encontrar casas 
possivelmente destruídas.

“Estamos na Síria des-
de 23 de setembro, tivemos 
que deixar nossos empre-
gos, nossas casas e nossos 
entes queridos por causa 
da guerra”, disse Hasan Fli-
ti, um comerciante de laticí-
nios de 54 anos que retorna-
va ao Líbano com a esposa e 
dois filhos. “Estou feliz que 
há um cessar-fogo e não há 
mais destruição. Você não 
tem mais medo de ataques 
aéreos”.
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Autoridades de Israel in-
formaram, ontem, que seus 
aviões dispararam contra o 
sul do Líbano após detecta-
rem supostos movimentos 
do Hezbollah em uma ins-
talação de armazenamen-
to de foguetes — marcando 
o primeiro ataque um dia 
após um cessar-fogo.

Não houve informações 
imediatas sobre vítimas do 
ataque aéreo, que ocorreu 
horas depois de o Exército is-
raelense afirmar que dispa-
rou contra pessoas tentando 
retornar a certas áreas no sul 
do Líbano.

Sem dar detalhes, Is-
rael argumentou que es-
sas pessoas estavam violan-
do o acordo de cessar-fogo. 
A agência estatal de notí-
cias do Líbano reportou que 

duas pessoas ficaram feri-
das.

Os dois episódios con-
secutivos provocaram des-
conforto diante do acordo, 
mediado pelos Estados Uni-
dos e França, que condicio-
nou a trégua ao recuo dos 
membros do Hezbollah ao 
norte do rio Litani e à volta 
das forças israelenses para 
o seu lado da fronteira. A 
zona tampão seria patrulha-
da pelo Exército do Líbano e 
por forças de paz da ONU.

Controvérsias
Ontem, a agência de no-

tícias estatal do Líbano in-
formou que ataques de ar-
tilharia israelenses tiveram, 
como alvo, civis em Mar-
kaba, próximo à fronteira, 
sem fornecer mais detalhes.

Israel afirmou ter dispa-
rado artilharia em outros 

três locais próximos à fron-
teira. Não houve relatos ime-
diatos de vítimas. Um re-
pórter da Associated Press 
no norte de Israel, perto da 
fronteira, ouviu drones is-
raelenses patrulhando a 
área e o som de ataques de 
artilharia do lado libanês.

O Exército israelense 
disse em um comunicado 
que “vários suspeitos fo-
ram identificados chegan-
do em carros a várias áreas 
no sul do Líbano, violando 
as condições do cessar-fogo”. 
O Exército afirmou que as 
tropas “abriram fogo contra 
eles” e que “farão cumprir 
ativamente as violações do 
acordo de cessar-fogo”.

Autoridades também in-
formaram que as forças se-
rão retiradas gradualmente 
à medida que têm garantia 
de que o acordo está sendo 

cumprido. Israel alertou as 
pessoas para não retorna-
rem às áreas onde as tropas 
estão posicionadas e afir-
mou que se reserva o direito 

de atacar o Hezbollah caso 
o grupo viole os termos da 
trégua.

Um oficial militar liba-
nês, que falou sob condição 

de anonimato, disse que as 
tropas libanesas se posicio-
narão gradualmente no sul 
à medida que as tropas is-
raelenses deixarem a região.

Sem dar detalhes, autoridades do país que abriu fogo afirmam que detectaram supostos movimentos do Hezbollah 

Israel ataca Líbano durante trégua
VIOLAÇÃO

Agência Estado
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Aos poucos, tropas libanesas estão se posicionando ao sul, à medida que o inimigo deixa a região

Agência Estado

Milhares de pessoas retornam da Síria após 14 meses de conflito

Mais de 600 mil deslocados buscaram refúgio no país vizinho
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O presidente eleito dos 
Estados Unidos, Donald 
Trump, afirmou que teve 
uma conversa “maravilho-
sa e produtiva” com a pre-
sidente do México, Clau-
dia Sheinbaum, e que ela 
concordou em impedir a 
migração do México para 
os Estados Unidos, fechan-
do efetivamente a frontei-
ra sul.

“O México impedirá 
que as pessoas vão para 
nossa fronteira sul, com 
efeito imediato. Isso ajuda-

rá muito a parar a invasão 
ilegal dos EUA”, escreveu 
ao agradecer a medida, em 
publicação na Truth So-
cial.

De acordo com o re-
publicano, os líderes tam-
bém discutiram sobre o 
que pode ser feito para im-
pedir a entrada de drogas 
em território americano, 
bem como o consumo.

Outro lado
A presidente do Méxi-

co, Claudia Sheinbaum, 
contestou a versão do pre-
sidente eleito dos Estados 

Unidos, Donald Trump, 
sobre a conversa telefôni-
ca que os dois tiveram na 
última quarta-feira (27). 

Em coletiva de impren-
sa regular, ontem, a líder 
mexicana afirmou que 
apenas reiterou posições já 
em vigor no país. “O presi-
dente Trump tem sua for-
ma de se comunicar, mas o 
que falamos no telefonema 
foi essa estratégia”, disse. 
“Posso assegurar — dou 
certeza, porque não sería-
mos capazes — que nunca 
propusemos fechar a fron-
teira”, garantiu.

A Casa Branca confirmou, 
ontem, que a China libertou 
três americanos, incluindo um 
informante do FBI. Em troca, 
os chineses receberam três ci-
dadãos que estavam presos nos 
EUA. As negociações, que se 
arrastaram por meses, foram 
concluídas no apagar das lu-
zes do mandato do presiden-
te Joe Biden.

A Casa Branca esperava 
conseguir as três libertações 
antes de Biden deixar o poder. 
O americano apresentou os ca-
sos ao presidente chinês, Xi 

Jinping, durante a cúpula da 
Cooperação Econômica Ásia-
Pacífico (Apec), no Peru, há 
duas semanas. Com as trocas, 
analistas dizem que a China 
tenta mostrar que está dispos-
ta a cooperar em certas áreas de 
interesse comum com os EUA.

“A China não costuma fazer 
trocas de prisioneiros. Agora, 
ela não apenas parece mandar 
um presente de despedida a Bi-
den, mas está sinalizando a Do-
nald Trump a possibilidade de 
fazer concessões importantes”, 
disse John Kamm, fundador da 
Dui Hua Foundation, um gru-
po de direitos humanos.

Os três americanos liberta-
dos são Mark Swidan, Kai Li e 
John Leung — Swidan e Li es-
tariam com a saúde extrema-
mente debilitada. “Eles vol-
tarão em breve e se reunirão 
com suas famílias pela primei-
ra vez em muitos anos”, disse 
Sean Savett, porta-voz do Con-
selho de Segurança Nacional 
dos EUA.

Swidan, Li e Leung são os 
últimos prisioneiros que o De-
partamento de Estado dos EUA 
considera como detidos injus-
tamente na China As identi-
dades dos chineses libertados 
não foram reveladas.

Agência Estado Agência Estado

Trump afirma que a líder do México 
aprova o fechamento da fronteira 

China liberta três norte-americanos 
em troca de cidadãos presos nos EUA

SHEINBAUM NEGA NEGOCIAÇÃO

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, afirmou, on-
tem, que o novo míssil desen-
volvido pelo país, o Oreshnik, 
tem capacidade de atingir al-
vos em Kiev que ainda não fo-
ram atingidos em três anos de 
guerra. “Esses alvos podem in-
cluir instalações militares, em-
presas da indústria de defesa 
ou centros de tomada de deci-

são em Kiev”, afirmou.
Testado no dia 21, o Oresh-

nik é um novo míssil hipersô-
nico de médio alcance da Rús-
sia, com capacidade de viajar 
em até 10 vezes a velocidade 
do som e de carregar mais de 
uma ogiva. Ele foi testado no 
campo de guerra pela primei-
ra vez em um ataque à fábrica 
de armas na cidade de Dnipro, 
no centro do país.

O líder russo também pro-

meteu responder aos ataques 
em território russo e disse que 
vários mísseis Oreshnik lança-
dos de uma só vez podem cau-
sar os mesmos danos de um 
ataque nuclear. “Embora, cer-
tamente, o Oreshnik não seja 
uma arma de destruição em 
massa”, ressaltou.

Segundo o chefe do Execu-
tivo  russo, o Ministério da De-
fesa e o Estado-Maior do Exér-
cito Russo estão selecionando 

os alvos desses ataques. Ele 
disse que é necessário ter a cau-
tela para não “atingir um par-
dal com tiros de canhões”.

“No fim das contas, caberá 
a nós escolher os meios de des-
truição (para serem utilizados), 
considerando a natureza dos 
alvos selecionados e as amea-
ças representadas à Federação 
Russa”, acrescentou Putin.

Apesar do Oreshnik estar 
na fase de testes, a Rússia in-

tensificou os ataques aéreos na 
Ucrânia com armas utilizadas 
em outras fases da guerra. On-
tem, o Kremlin alegou ter atin-
gido 17 alvos num ataque com 
100 drones e 90 mísseis.

A força aérea ucraniana ale-
gou ter abatido 76 mísseis de 
cruzeiro e três outros tipos de 
mísseis, assim como 32 drones. 
O rastro de outros 62 drones rus-
sos foram perdidos, provavel-
mente por guerra eletrônica.

Tratou-se do 11o ataque ma-
ciço da Rússia neste ano con-
tra a infraestrutura de energia 
ucraniana. Cerca de metade da 
infraestrutura energética da 
Ucrânia foi destruída em quase 
três anos de guerra, e apagões 
são comuns. Os aliados ociden-
tais de Kiev têm procurado aju-
dar a Ucrânia a proteger a ge-
ração de energia com sistemas 
de defesa aérea e fundos para 
reconstrução. 

Agência Estado

Putin ameaça atacar centros de decisão em Kiev com novo míssil
GUERRA NA UCRÂNIA
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N os dias 18 e 19 deste mês, ocorreu a 
reunião do G20, no Rio de Janeiro. O grupo 
reúne as 20 maiores economias do mundo. 

Dessa vez, participaram 19 países, mais a União 
Africana e a União Europeia.

A declaração final tem 85 parágrafos e 
os três temas principais dizem respeito a: (i) 
inclusão social e combate à fome e à pobreza; 
(ii) desenvolvimento sustentável, transições 
energéticas e ação climática; e (iii) reforma das 
instituições de governança global.

Com relação ao primeiro tema, a declaração 
ressaltou que o mundo produz alimentos mais 
do que suficientes para erradicar da fome, o que 
já é há muito tempo sabido. A causa da fome é a 
injusta distribuição de renda, que relega milhões 
de pessoas a uma situação de extrema pobreza. 
Para combater essa situação, a presidência 
brasileira do G20 lançou a Aliança Global contra a 
Fome e a Pobreza. Uma das vias de atuação dessa 
aliança é a implementação de uma tributação 
progressiva que busca alcançar uma distribuição 
de renda mais justa, o que também fomenta o 
crescimento econômico. A tributação progressiva 
é aquela que incide mais sobre os mais ricos e 
menos sobre os mais pobres. A iniciativa contou 
com a adesão de 82 países, 67 organizações 
internacionais, a União Europeia e a União 
Africana. As expectativas de que esse projeto 
tenha êxito não são grandes, haja vista que países 

que assinaram 
essa iniciativa são 
os mesmos que 
hoje contribuem 
para que cerca 
de 1,8 milhão de 
pessoas na Faixa 
de Gaza (86% da 
população) passe 
fome, segundo 
relatório da ONU do 
mês de outubro de 
2024. E, se levarmos 
em conta que em 
2025 a presidência 
do G20 será de 
responsabilidade 
dos EUA, as 
expectativas 
não parecem ser 
auspiciosas.

O presidente 
argentino Javier 
Milei foi um capítulo 
à parte na reunião. 

Esteve a ponto de não assinar a declaração 
final porque não concordava com a defesa da 
igualdade de gênero, com a taxação dos super-
ricos, com a posição sobre a Ucrânia e o Oriente 
Médio, nem sobre discussões sobre o clima. No 
quesito igualdade de gênero, a Argentina foi o 
único país a votar contra as resoluções do grupo 
de trabalho do G20 sobre empoderamento de 
mulheres. Finalmente, acabou por ceder e assinou 
a declaração final. Reuniu-se com o presidente 
chinês Xi Jinping e assinou acordos para facilitar o 
comércio entre os dois países. É bom lembrar que 
Milei já havia declarado que ele não fazia acordos 
com comunistas. No entanto, parece ter mudado de 
opinião.

Esse encontro colocou à prova a diplomacia 
brasileira, que teve que lidar com os EUA e com 
alguns países da UE que insistiam em condenar 
a Rússia pela invasão da Ucrânia, mas que 
encontrava oposição do Sul Global. Por outro lado, 
o Sul Global queria condenar Israel pelo genocídio 
do povo palestino e por manter a Faixa de Gaza 
sem receber alimentos em quantidade suficiente, 
mas os EUA e seus aliados apoiam as ações do 
governo sionista israelense. No fim, a declaração 
ficou num meio-termo, sem agradar plenamente os 
bandos opostos.

“A tributação 
progressiva
é aquela
que incide 
mais sobre
os mais ricos
e menos
sobre os
mais pobres

Filipe Reis Melo

Nosso Norte 
    é o Sul

Filipe Reis Melo
Professor de Relações Internacionais da UEPB

Breve balanço 
do G20

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +1,31%

R$ 5,990

-1,76%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

+1,27%

R$ 6,323

Libra  Esterlina

+1,15%

R$ 7,604

Ibovespa

125.500 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

Mês de outubro teve 19.010 admissões contra 17.404 desligamentos

PB registra saldo positivo 
pelo 8o mês consecutivo

EMPREGO FORMAL

O paraibano pode explo-
rar o aplicativo Preço da Hora 
— ferramenta que disponibi-
liza ao cidadão paraibano, em 
tempo real, os menores pre-
ços dos produtos comercia-
lizados no estado — para sa-
ber se os produtos estão com 
preços mais em conta duran-
te a semana de Black Friday, 
maior evento de compras pro-
mocionais da internet e de lo-
jas físicas, que acontece hoje.

O sistema Preço da Hora 
reforçou a opção de “Histó-
rico de Preços” dos cerca de 
385 mil itens disponíveis no 
sistema, como forma de me-
lhor orientar a decisão dos 
consumidores paraibanos no 
ato da compra.

Além da vantagem do 
comparativo de preço do 
mesmo produto e marca co-
mercializados nos diversos 
estabelecimentos paraibanos, 
o Preço da Hora disponibi-
liza o “Histórico de Preço” 
dos últimos 40 dias ou 12 me-
ses. Contudo, esse serviço de 
“Histórico de Preço” somen-
te pode ser acessado direto 
no portal https://precodaho-
ra.tcepb.tc.br/, pois ainda não 
está disponível no aplicativo 
baixado. 

 “Com mais esse serviço 
do ‘Histórico de Preço’ dos 
itens disponíveis no Preço 
da Hora, o cidadão paraibano 
terá como comparar os valo-
res atuais com os dos últimos 
40 dias ou até 12 meses. Com 
essa informação, o cidadão 
saberá se aquele produto está 
com preço promocional nesta 
semana da Black Friday”, ex-
plicou o secretário de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB), Ma-
rialvo Laureano.

Com informação, o consumidor saberá se os descontos divulgados são reais ou não
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Além dos preços dos itens, 
com valores atualizados a 
cada cinco minutos, alimen-
tado pelas emissões de no-
tas fiscais, que são enviadas 
pela Sefaz ao sistema, o apli-
cativo agrega mais um servi-
ço importante para o período 
promocional, que é o históri-
co de preços.

“Essa pesquisa do históri-
co traz informações e dados 
importantes para uma toma-
da de decisão para o cidadão 
que busca economizar nesta 
semana de compras. Outro fa-
tor fundamental é que o Pre-
ço da Hora não trabalha com 
pesquisa de preço, mas com o 
valor real comercializado via 
nota fiscal emitida nos estabe-
lecimentos”, disse o secretário.

Ele acrescentou ainda que 
o Preço da Hora, que é uma 
tecnologia 100% paraibana, 
despertou interesse de outros 
estados do Nordeste, que en-
viaram representantes à Pa-
raíba para fazerem visitas téc-

nicas e implantá-lo por meio 
do Consórcio Nordeste.

Em todo o estado
Qualquer mercadoria que 

seja comprada em nota fiscal 
do consumidor nos estabele-
cimentos comerciais dos 223 
municípios do estado terá o 
seu preço publicado no apli-
cativo, desde uma simples 
caixa de fósforo a um veículo 
0 km. Essas compras por no-
tas fiscais servem para atua-
lizar os preços no programa, 
que são ranqueados do me-
nor ao maior. Ou seja, todos 
os produtos comercializados 
em lojas formais via nota fis-
cal podem ser encontrados 
no sistema, com endereço da 
loja, histórico de seis meses 
de preço, telefone e o mapa 
do local.

O Preço da Hora, que é um 
aplicativo desenvolvido pela 
parceria do Governo da Pa-
raíba, por meio da Sefaz-PB, 
Tribunal de Contas do Esta-

do (TCE-PB) e Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
oferece buscas rápidas de pre-
ços de 385 mil itens comercia-
lizados nos 183 mil estabeleci-
mentos comerciais do estado, 
atualizados a cada cinco mi-
nutos no portal https://pre-
codahora.tcepb.tc.br.

O aplicativo também pode 
ser baixado em smartphones; 
tablets e está disponível nos 
sistemas IOS e Android.

n 

O aplicativo 
mostra o preço 
atualizado da 
cesta básica
usando 
inteligência 
artificial para 
monitorar o custo 
dos produtos

Aplicativo compara preços em tempo real
PREÇO DA HORA

O mercado de trabalho 
da Paraíba segue em alta 
neste ano e registra, pelo oi-
tavo mês consecutivo, sal-
do positivo de emprego 
com carteira assinada. Da-
dos do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempre-
gados (Caged), do Ministé-
rio da Economia, divulgado 
na quarta-feira (27), mos-
tram que o estado da Paraí-
ba gerou, no mês de outubro, 
um saldo de 1.660 postos, re-
sultado de 19.010 admissões 
contra 17.404 desligamentos.

Todos os setores tiveram 
saldo positivo em outubro 
na Paraíba, mas o desta-
que foi para o setor do Co-
mércio (+777), que normal-
mente cresce no fim do ano. 
Completaram o saldo positi-
vo as outras quatro ativida-
des econômicas do setor pri-
vado: Agropecuária (+296), 
Indústria (+284), Serviços 

(+153) e Construção (+96).
Com nove dos 10 meses 

no ano com saldo positivo, 
a geração de emprego for-
mal na Paraíba de janeiro a 
outubro deste ano chegou a 
25.722 postos, o que repre-
senta uma expansão de qua-
se 50%, quando comparado 
ao saldo acumulado dos 10 
meses do ano passado (17, 
2 mil).

A Região Nordeste apre-
sentou o terceiro saldo po-
sitivo de outubro (+18.345 
postos), ficando atrás da Re-
gião Sudeste (65.458 pos-
tos), que liderou o saldo em 
outubro entre as cinco re-
giões, e do Sul (34.372). As 
outras duas regiões vieram 
depois: Norte (7.349 pos-
tos) e Centro-Oeste (4.457 
postos). Em outubro, o Bra-
sil registrou um saldo de 
132.714 postos de trabalho 
com carteira assinada.Destaque foi o setor do comércio, que cresce no fim do ano
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Moeda encerrou o dia em alta de 1,29%, refletindo a desconfiança do mercado com o novo pacote fiscal

Dólar volta a subir e fecha a R$ 5,98
VARIAÇÃO DO CÂMBIO

Agência Brasil e   
Agência Estado

Agência Brasil

Bruno de Freitas Moura 

Agência Brasil

Caio Spechoto 

Agência Estado

Após ultrapassar os R$ 6 
pela primeira vez na história, 
o dólar à vista fechou pouco 
abaixo deste patamar no Bra-
sil, a R$ 5,98, refletindo, on-
tem, a desconfiança do mer-
cado em relação ao pacote 
fiscal anunciado pelo Gover-
no Federal. Após certo arre-
fecimento ao longo da tar-
de, a moeda fechou em alta 
de 1,29%, o que leva a valori-
zação na semana para 3,01%.

Apesar da forte pressão 
no mercado de câmbio pelo 
segundo dia consecutivo, o 
Banco Central novamente op-
tou por não realizar leilões ex-
tras de moeda para acomodar 
as cotações — uma prática 
que tem se repetido nos úl-
timos anos. Na quarta-feira 
(27), mesmo antes do anún-
cio oficial do pacote, a moe-
da norte-americana superou 
a barreira de R$ 5,90 diante 
da expectativa do mercado 
financeiro para as medidas 
econômicas.

O dólar à vista fechou o 
dia com forte alta de 1,30%, 
cotado a R$ 5,9910. Esta é a 
maior cotação nominal de fe-
chamento da história, tendo 
superado o recorde da véspe-
ra. Em 2024, a divisa acumula 
elevação de 23,49%.

Às 17h27, o dólar para de-
zembro — o mais líquido 
atualmente no Brasil — su-
bia 0,64%, a R$ 5,9975.

Com o objetivo de ade-
quar a explosão de gastos pú-

blicos nos próximos anos e 
dar sobrevida ao arcabouço 
fiscal em vigor desde o ano 
passado, o governo anun-
ciou, na noite da quarta-fei-
ra (27), um pacote de corte 
de gastos obrigatórios. Es-
timada, segundo a equipe 
econômica, em R$ 70 bilhões 
em dois anos (R$ 30 bilhões 
em 2025 e R$ 40 bilhões em 
2026), a economia de recur-
sos foi detalhada na manhã 
de ontem pelos ministros da 
Fazenda, Fernando Haddad; 
do Planejamento e Orçamen-
to, Simone Tebet; e da Casa 
Civil, Rui Costa.

Projeção errada
Durante a entrevista de 

detalhamento do pacote fis-
cal, ontem, o ministro Fer-
nando Haddad disse que o 
mercado financeiro tem er-
rado nas projeções e precisa 
fazer uma “releitura”.

“Não é que errou pouco. 
O mercado chutou 1,5% de 
crescimento [do Produto In-
terno Bruto, PIB], e estamos 
com quase 3,5% de crescimen-
to”, destacou o ministro, ao ci-
tar projeções do início do ano. 
Haddad também disse que o 
mercado estimava um rombo 
das contas públicas de 0,8% 
do PIB, enquanto que o gover-
no espera registrar um déficit 
de 0,25% do PIB no ano.

“O mercado também tem 
de fazer uma releitura do que 
o governo está fazendo. Nem 
em crescimento e em déficit 
o mercado acertou”, acres-
centou. 

Apesar da forte pressão no mercado de câmbio, o Banco Central novamente optou por não realizar leilões extras de moeda
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“Vai baixar”
O ministro da Casa Civil, 

Rui Costa, disse a jornalistas on-
tem, no Palácio do Planalto, que 
o governo fará um esforço para 
explicar as medidas de ajuste 
fiscal ao mercado e que a cota-
ção do dólar vai baixar.

“Vai baixar. É dialogar com 
o mercado. A equipe econômi-
ca vai conversar”, disse o minis-
tro da Casa Civil. Ele afirmou 
que não há dúvidas do compro-
misso do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva com a responsa-
bilidade fiscal e que o governo 
faz um esforço para melhorar 

a qualidade do gasto público. 
“Quem apostar contra o Brasil 
vai perder, porque não vamos 
brincar de política econômica”, 
disse ele.

Rui Costa rejeitou a tese de 
que o anúncio da isenção de Im-
posto de Renda para quem ga-
nha menos de R$ 5 mil por mês 
tenha sido responsável pela dis-
parada do dólar. “O chama-
do mercado não é composto 
de pessoas desinformadas, de 
pessoas que se influenciam pe-
las manchetes. Tem assessoria 
técnica, muita gente trabalhan-
do para ele, e conhecem as me-

didas. Essa medida não é nova, 
essa medida fez parte da cam-
panha eleitoral do presidente”, 
declarou.

Ele disse que não há uma 
ação feita “no susto” para jus-
tificar a volatilidade. “O que foi 
feito é lançar para o último ano 
de governo, como estava pro-
metido, a adoção dessa medida. 
Não há nenhuma medida sur-
presa”, declarou. Rui Costa tam-
bém afirmou que a alta do dólar 
está ligada ao fato de o merca-
do americano ter ficado fecha-
do ontem. Segundo esse racio-
cínio, o fato faz as variações no 

Brasil serem mais bruscas.
“Tinha-se muita dúvida se 

o governo seria capaz de cor-
tar na carne para cumprir o ar-
cabouço. Cortar R$ 20 bilhões 
só neste ano não é cortar na 
carne? Não é afirmar um com-
promisso? Acho que o governo 
está dando todas as posições, 
no presente e a longo prazo, 
de absoluta segurança de que 
não haverá qualquer aventu-
ra e qualquer descompromis-
so em relação ao cumprimento 
das metas fiscais e do compro-
misso do presidente”, declarou 
Rui Costa.

O ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, disse ontem que o 
presidente Lula já escolheu os 
nomes dos novos diretores do 
Banco Central (BC), que serão 
indicados para outras vagas que 
se abrirão no início do ano. Se-
gundo ele, os nomes devem ser 
encaminhados hoje ou, no má-
ximo, na próxima semana.

“O presidente inclusive fa-
lou hoje com o Galípolo (Gabriel 
Galípolo, futuro presidente do 
BC) que vai fazer a nomeação 
dele já no início da semana que 
vem, em uma pequena soleni-
dade. E acredito que, nesse dia, 
os nomes [dos diretores] sejam 

enviados”, declarou Rui Costa.
Galípolo, atual diretor de Po-

lítica Monetária do BC, foi indi-
cado pelo presidente Lula para 
substituir Campos Neto na pre-
sidência do BC. Com isso, além 
de escolher um novo nome para 
a diretoria de Política Monetária, 
o governo precisa ainda definir 
os nomes para as diretorias de 
Regulação e de Relacionamen-
to, Cidadania e Supervisão de 
Conduta. Os mandatos de Ota-
vio Damaso e Carolina Barros 
terminam em 31 de dezembro.

“Estamos em contagem re-
gressiva para ter não um Ban-
co Central que seja com o olhar 
para o Executivo, mas um Ban-
co Central que tenha um olhar 
para o Brasil”, disse Costa.

Novos diretores do BC 
podem ser indicados hoje

MUDANÇA

A Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban) divulgou 
nota, ontem, em que desta-
ca que as iniciativas do pa-
cote fiscal, anunciadas pelo 
ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, estão “na 
direção certa”, apesar de 
destacar a “criticidade do 
quadro fiscal” e acenar para 
um ajuste “mais forte” no 
futuro.

Entre as medidas cita-
das pela federação estão li-
mitação no reajuste do sa-
lário mínimo, mudanças do 
abono salarial e do BPC (Be-
nefício de Prestação Con-
tinuada) e as novas regras 
de concessão e acompanha-
mento do Bolsa Família.

“Importantes medidas 
na busca da contenção de 
gastos”, afirmou a federação.

No que diz respeito ao 
reajuste do salário mínimo, 
a Febraban destacou que 
“na medida em que o rea-
juste passará a ter limites 
e a seguir as regras do pró-
prio arcabouço fiscal (cres-
cimento de 70% da receita 
do ano anterior, no interva-
lo de 0,6% a 2,5%), a mudan-
ça terá impacto positivo nos 
gastos previdenciários e evi-
tará que se retire mais espa-
ço das despesas discricio-
nárias”.

Um outro ponto desta-
cado foi a restrição ao cres-
cimento das emendas par-
lamentares, “que passam a 
seguir os limites do arca-

bouço fiscal, ao alinhar mais 
uma frente do Poder Legis-
lativo, que já tem contribuí-
do com o esforço de ajuste 
fiscal”. Além de considerar 
“meritórias” as restrições aos 
supersalários de todos os 
três Poderes da República.

No entanto, a nota da Fe-
braban também traz o que 
chamou de “pontos de aten-
ção”, como a não inclusão de 
uma revisão dos pisos dos 
gastos com saúde e educa-
ção, com “crescimento acima 
dos limites do arcabouço”.

Além disso, o documen-
to reconheceu que o anún-
cio da isenção do Imposto de 
Renda para quem ganha até 
R$ 5 mil vai melhorar a dis-
tribuição de renda, mas res-
salta a necessidade de que 

“essas medidas de isenção 
do IR, de um lado, e de so-
bretaxa nas faixas mais altas 
de renda, de outro, não com-
prometam o esforço para se 
alcançar a contenção de gas-
tos no montante necessário 
para o equilíbrio fiscal”.

Por fim, a nota, assinada 
pelo presidente da Febra-
ban, Isaac Sidney, conclui: 
“Com toda a dificuldade 
de se conciliar as diversas 
demandas que desafiam o 
equilíbrio fiscal, o pacote 
anunciado foi mais um im-
portante passo do governo 
para conter o crescimento da 
dívida pública, mas o país 
precisará continuar perse-
verando e ambicionando a 
interrupção da trajetória de 
expansão dos gastos”.

Febraban aprova pacote fiscal de Haddad
“NA DIREÇÃO CERTA”

O Índice Geral de Preços 
– Mercado (IGP-M), popular-
mente conhecido com “infla-
ção do aluguel”, perdeu for-
ça na passagem de outubro 
para novembro e fechou em 
1,3% por cento. O resultado 
fica abaixo do 1,52% de outu-
bro. A desaceleração não sig-
nifica que os preços ficaram 
mais baixos, mas que subi-
ram menos.

No acumulado de 12 me-

ses, o índice alcança 6,33%, o 
maior desde outubro de 2022, 
e acima dos 5,59% acumula-
dos em outubro. Os dados fo-
ram divulgados, ontem, pelo 
Instituto Brasileiro de Econo-
mia (IBRE) da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV). Em no-
vembro do ano passado, o 
IGP-M tinha sido de 0,59% 
e o acumulado de 12 meses 
estava no terreno negativo, 
-3,46%.

De acordo com comentá-
rio divulgado pelo economis-
ta do Ibre Matheus Dias, as-

sim como em outubro, “a alta 
do IGP foi influenciada por 
commodities agropecuárias”.

Commodities são produ-
tos primários, como minerais 
ou agrícolas, produzidos em 
grande escala e negociados 
com preços internacionais.

O IGP-M tem três compo-
nentes, o Índice de Preços ao 
Produtor Amplo (IPA), que 
apura os preços no atacado; o 
Índice de Preços ao Consumi-
dor (IPC), que mede a varia-
ção de custo para as famílias; 
e o Índice Nacional de Custo 

da Construção (INCC).
De acordo com Dias, no 

IPA, os principais destaques 
foram a carne bovina, o mi-
lho e a soja.

No IPC, a maior influên-
cia veio da carne bovina, que 
apresentou alta de 6,1%. 

O IGP-M coletou preços 
no período de 21 de outubro 
a 20 de novembro. O índice é 
conhecido como inflação do 
aluguel porque serve como 
base para cálculo de reajus-
te anual de muitos contratos 
imobiliários.

IGP-M sobe 1,3% em novembro e acumula 6,33% em 12 meses
INFLAÇÃO DO ALUGUEL

Desaceleração não significa preços mais baixos
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Diversidade

Estado foi um dos três entes federativos brasileiros a participar de encontro de países da América Latina e Caribe

Paraíba integra debate internaciona
RESSOCIALIZAÇÃO

As boas práticas de ree-
ducação nas unidades pri-
sionais femininas levaram 
a Paraíba a ser um dos três 
entes brasileiros, de um to-
tal de 54, a participar, em 
San José, capital da Costa 
Rica, de um encontro regio-
nal com países da Améri-
ca Latina e Caribe para de-
bater os avanços das Regras 
de Bangkok, que estabele-
cem as diretrizes para o tra-
tamento de mulheres priva-
das de liberdade e medidas 
alternativas à prisão. O Pro-
jeto Castelo de Bonecas, um 
dos mais bem-sucedidos na 
humanização e na reinser-
ção social, exemplifica bem 
essas boas práticas adota-
das na gestão penitenciária 
da Paraíba.

O Sistema Penitenciário 
paraibano tem se destacado 
pelos projetos de ressociali-
zação, como o Castelo de Bo-
necas, que tem beneficiado 
reeducandas em todo o esta-
do, oferecendo qualificação 
profissional, iniciativa que 
tem ajudado a diminuir sig-
nificativamente o índice de 
reincidência, beneficiando 
a sociedade como um todo. 
Durante o encontro na Cos-
ta Rica, a Paraíba foi repre-
sentada pela diretora da Pe-
nitenciária de Reeducação 
Feminina Maria Júlia Ma-
ranhão, Cinthya Almeida. O 
evento começou na segunda 
(25) e foi realizado até a últi-
ma quarta-feira (27).

Cinthya Almeida ressal-
tou a importância da parti-
cipação da Paraíba nas dis-
cussões fomentadas pelo 
Instituto Latino-America-
no das Nações Unidas para 
Prevenção de Crimes e Tra-
tamento de Infrator e pelo 
Instituto Tailandês de Justi-
ça, entre outros agentes. “A 
Paraíba, seguindo a orien-
tação do governador João 
Azevêdo, tem expertise no 
que preconizam as Regras 

Fo
to

s:
 D

iv
ul

ga
çã

o/
Se

co
m

-P
B

Cinthya Almeida ressaltou a importância da Paraíba no 
encontro regional. “É um evento que vem ao encontro daquilo 
que esta gestão acredita: a promoção da dignidade das nossas 

reeducandas”, declarou

de Bangkok, haja vista os 
projetos de ressocialização, 
como o Castelo de Bonecas, 
referência na humanização 
das unidades prisionais do 
nosso estado. É um evento 
que vem ao encontro daqui-
lo que esta gestão acredita: a 
promoção da dignidade das 

nossas reeducandas”, disse.
Ao todo, foram 54 parti-

cipantes da América Latina 
e Caribe, sendo três do Bra-
sil, entre os quais está a di-
retora da Penitenciária de 
Reeducação Feminina Ma-
ria Júlia Maranhão. Entre os 
itens preconizados pelas Re-

gras de Bangkok, está o tra-
tamento que leve em conta 
cuidados de saúde mental, 
acompanhamento psicológi-
co e apoio emocional a mu-
lheres infratoras.

Estabelecidas por Reso-
lução em 2010, as Regras de 
Bangkok são diretrizes esta-

belecidas pelas Nações Uni-
das que buscam garantir que 
as mulheres em conflito com 
a lei sejam tratadas de forma 
justa e digna, levando em 
consideração suas necessi-
dades específicas.

“Participar de um even-
to como esse, que trata sobre 

aplicação de regras mínimas 
para mulheres privadas de 
liberdade, é motivo de muita 
felicidade, além de mostrar 
as boas praticadas no nosso 
estado, o quanto temos avan-
çado no sentido de cumprir 
essas regras”, avaliou Cinth-
ya Almeida.

Aconteceu, ontem à noite, no 
auditório 312 do Centro de Edu-
cação da UFPB, o encerramento 
do I Seminário de Profissionali-
zação em Ciências das Religiões. 
O evento, aberto na noite do dia 
anterior, discutiu o papel do cien-
tista da religião no mercado de 
trabalho e a exploração de novas 
fronteiras de atuação para esses 
profissionais.

O seminário contou com a 
participação do doutor Fábio 
Stern, de São Paulo, primeiro 
profissional com formação li-
near do Brasil em Ciências das 
Religiões. Também incluiu pa-
lestras de outros professores da 
área, além ainda de mesas-re-
dondas, apresentações de traba-
lhos e outras atividades voltadas 
ao desenvolvimento acadêmico 
e profissional.

“Foi não somente o primei-
ro seminário, mas também uma 
grande oportunidade de envol-
vermos estudantes, pesquisa-
dores e profissionais da área”, 
comentou a professora doutora 
Kelly Thaysy Lopes Nascimen-
to, professora de Ciências das 
Religiões na graduação e na pós-
graduação e atualmente coorde-

nadora de um projeto de estágio 
supervisionado que tem chega-
do a várias instituições da cida-
de, entre elas o Hospital Univer-
sitário e o Centro Cultural São 
Francisco.

Ela explicou ainda que a ideia 
é criar espaços para que os dis-
centes e pesquisadores comparti-
lhem estudos e práticas aplicadas 
na área de Ciências das Religiões. 
E essas práticas, acrescentou, pu-
deram ser vistas em dezenas de 
trabalhos que foram apresenta-
dos no período da manhã.

Em sua palestra de abertura, 
o professor Fábio Stern falou so-
bre todos os aspectos da profis-
sionalização do cientista da re-
ligião, especialmente no que se 
refere à legislação. Além dele, 
participou também o professor 
Clóvis Ecco, que teve participa-
ção on-line.

Na parte da tarde, o semi-
nário também contou com uma 
mesa-redonda com as participa-
ções dos professores Carlos An-
dré e Lusival Barcellos, e que teve 
como mediadora a professora 
Ana Paula Rodrigues, todos in-
tegrantes do Programa de Pós-
Graduação na UFPB.

UFPB encerra seminário 
sobre profissionalização

CIENTISTA DA RELIGIÃO

A Terceira Câmara Cí-
vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB) conde-
nou a Hapvida Assistên-
cia Médica ao pagamento 
de indenização por danos 
morais no valor de R$ 3 
mil. O caso tratou da nega-
tiva do plano de saúde em 
custear um procedimen-
to cirúrgico reparador re-
comendado após cirurgia 
bariátrica.

A relatora do processo 
no 0820016-47.2020.8.15.0001 
foi a desembargadora Ma-
ria das Graças Morais Gue-
des. Em seu voto, ela des-
tacou que, sendo caso de 
enfermidade devidamen-
te coberta pelo contrato de 
plano de saúde, a recusa da 
operadora ao fornecimento 
dos tratamentos necessá-
rios ao restabelecimento da 
saúde do segurado mostra- 
-se descabida, ainda que a 
cirurgia não se encontre 
prevista no rol de procedi-
mentos da Agência Nacio-
nal de Saúde (ANS).

“O fato de o procedi-
mento/medicamento não 

constar do rol da ANS não 
afasta o dever de cobertu-
ra do plano de saúde, haja 
vista se tratar de rol me-
ramente exemplificativo, 
não se admitindo restri-
ção imposta no contrato 
de plano de saúde quanto 
à obtenção de tratamento 
necessário à completa re-
cuperação da saúde do be-
neficiário”, pontuou a de-
sembargadora.

A desembargadora res-
saltou que, no caso em aná-
lise, restou comprovada a 
abusividade do ato prati-
cado pelo plano de saúde, 
qual seja, a recusa indevi-
da ao fornecimento/custeio 
do procedimento necessá-
rio ao restabelecimento da 
saúde da consumidora. 
“Os transtornos suporta-
dos pela consumidora a fim 
de que a cirurgia prescrita 
pelo médico de sua confian-
ça fosse custeada pela ré, 
transcendeu a meros dissa-
bores, configurando o dano 
moral, já que a aflição por 
ela vivenciada implica em 
abalos emocionais”, frisou.

TJPB condena plano de 
saúde por negar custeio

TERCEIRA CÂMARA

Uma equipe da PRF 
realizava fiscalização 
quando deu ordem de pa-
rada a um veículo com re-
gistro de roubo, na tarde de 
ontem, em Mamanguape. 
Contudo, a solicitação não 
foi atendida. O condutor 
do veículo evadiu-se da 
abordagem, empreenden-
do fuga em alta velocidade 
por dentro do município, 
sendo alcançado minutos 
depois.

Houve reação no mo-
mento da prisão, quan-
do foram disparados tiros 
contra os policiais rodoviá-
rios federais, que revida-
ram. Um dos ocupantes do 
veículo em fuga foi atingi-
do. Ele foi socorrido e leva-
do para o Hospital de Ma-
manguape e, em seguida,   
para o Hospital de Trau-
mas de João Pessoa. 

Por meio de consultas 
aos sistemas de seguran-
ça, foi identificado que ele 
é procurado da Justiça, ten-
do dois mandados de pri-
são em seu desfavor.

A princípio, outros dois 

homens conseguiram fugir 
a pé do local da ocorrên-
cia. Após diligências reali-
zadas por uma equipe da 
Polícia Militar, um deles 
foi detido.

No veículo utilizado, fo-
ram localizadas armas e 
munições de grosso cali-
bre. O veículo foi apreendi-
do e passará pelos trâmites 
cabíveis para ser devolvido 
ao seu legítimo dono. 

PRF intercepta veículo 
roubado e prende suspeito

ABORDAGEM

Fuga
O condutor do 

veículo evadiu-se 
da abordagem, 

empreendendo fuga 
em alta velocidade por 

dentro do município 
de Mamanguape, 
sendo alcançado 
minutos depois



O conhecido rosto de Luís 
Vaz de Camões, homenageado 
desta primeira edição da FliPa-
raíba em razão dos 500 anos de 
seu nascimento, ganhou novos 
traços pelo artista visual portu-
guês João Francisco Vilhena: 
a exposição “O Rosto de Ca-
mões” traz fotos de modelos 
falantes da língua portugue-
sa, vestidos como o autor. Fo-
ram selecionadas 10 pessoas 
de países diferentes, plurais 
também quanto ao gênero, fe-
nótipo e condição social. Já dis-
ponível no claustro do Centro 
Cultural São Francisco, a ver-
nissage dessa mostra está mar-

cada para hoje, às 17h. 
As fotos se inspiram em 

uma pintura de Camões, de 
autoria de Fernão Gomes, da-
tada do século 16. Ele fez mis-
tério quanto à nacionalidade 
específica de cada pessoa fo-
tografada, mas confidenciou 
que escolheu residentes no Bra-
sil, em Portugal e em outros 
países lusófonos da Ásia e da 
África, como Cabo Verde e Ti-
mor-Leste. “Nós, portugueses, 
temos uma relação de paterni-
dade com Camões. Inclusive, 
somos o único país que celebra 
a data de seu nascimento, 10 de 
junho”, citou. 

Até amanhã, o FliParaíba 
disponibilizará visitas guiadas 
pela exposição, em dois horá-
rios: às 9h e às 17h horas. Em 
tom carinhoso e ufanista, o pró-
prio Vilhena revela a sua ad-
miração por Camões, dizendo 
que gostaria de ter vivido, a seu 
lado, ou como ele mesmo, toda 
a sua trajetória como poeta e 
como militar. “Ele é a ‘cola’ que 
nos une em nossas diferenças e 
também nos aproxima. Seja um 
brasileiro, um português ou um 
cabo-verdiano, se nos juntar-
mos para falar de comida, fute-
bol ou sexo, todos nós nos fare-
mos entender”, finalizou. 

Na sua estreia, ontem, o 
FliParaíba trouxe as primei-
ras ações do evento logo pela 
manhã, com o Encontro de 
Realizadores de Festas e Fes-
tivais de Literatura da Paraí-
ba, que discutiu projetos que 
corroboram a divulgação do 
segmento. À tarde, livreiros 
de todas as regiões do estado 
inauguraram a feira literá-
ria. Essas e outras ações têm 
como palco o Centro Cultu-
ral São Francisco, no Centro 
da capital. 

O encontro com os orga-
nizadores das feiras literá-
rias contou com mais de 20 
realizadores e foi mediado 
pelo Secretário de Estado 
da Cultura, Pedro Santos. 
Na ocasião, foi debatida a 
Lei Estadual no 13.234, de 13 
de maio de 2024, que trata 
do Plano Estadual do Livro, 
Leitura, Literatura e Biblio-
teca (Pelllb), e que propõe a 
democratização do acesso 
aos livros no ensino público 
da Paraíba, a partir dos seus 
cinco eixos. 

Stellio Mendes, curador 

da Feira Literária Interna-
cional de Campina Gran-
de (Flic), afirmou que essa 
reunião coroa o trabalho 
da Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult), que tem be-
neficiado o interior do es-
tado com suas ações rela-
cionadas à pasta. “As feiras 
literárias têm muita necessi-
dade de atenção, pois a lite-
ratura, por si só, é uma arte 
muito solitária. Os encontros 
deste segmento sempre reú-
nem menos pessoas do que 
os de outras expressões da 
arte. Essa é a oportunidade 
de organizarmos um movi-

mento”, sugeriu. 
Pedro Santos celebrou a 

iniciativa do FliParaíba, re-
velando não saber que exis-
tiam tantos festivais literá-
rios no estado. Essa conversa 
inicial, segundo o gestor, foi 
bastante produtiva. “Ser-
viu para entendermos como 
está esse panorama. Exis-
tem eventos desse tipo em 
toda a Paraíba, de vários ti-
pos, com várias característi-
cas. E é do interesse do Go-
verno do Estado e da Secult 
dialogar com essa eferves-
cência de encontros literá-
rios”, asseverou. 

Estandes reúnem editoras
Também foi inaugurada 

ontem a feira literária do Fli-
Paraíba, com mais de 10 es-
tandes, situados na entrada 
do Centro Cultural São Fran-
cisco. Participam da emprei-
tada editoras locais e livrei-
ros tradicionais do estado, 
que trouxeram parte de seus 
catálogos ou estoques para 
apreciação do público do fes-
tival. Eles permanecem em 
exposição até amanhã, dia 
do encerramento. 

A Academia de Cordel 
do Vale do Paraíba (ACVPB) 
ocupa um dos estandes: es-
tão à venda mais de 70 títulos, 
entre antologias e os tradicio-
nais livretos, cujos preços va-
riam de R$ 5 a R$ 40. Repre-
sentando a ACVPB estavam 
os escritores Arnaldo Men-
des Leite, Bento Junior, Mané 
Gostoso Neto e Robson Jam-
pa. “É maravilhoso poder es-
tar aqui. Quanto mais você 
traz elementos de fora para 
miscigenar a coisa, mais a 
nossa literatura tende a me-
lhorar. E para um poeta po-
pular, como eu, também é 
muito importante esse con-
tato com o público”, disse 

Arnaldo. 
Ricardo Oliveira, à fren-

te da Editora Leevro, trou-
xe dois de seus lançamentos 
para a FliParaíba, o seu ro-
mance “Verde Gás”, lançan-
do em edição expandida; e 
uma nova edição do livro 
“O Menino que Queria Jogar 
Futebol”, de Phelipe Caldas, 
que, por sua vez inspirou o 
filme “Inexplicável”, dirigido 
por Fabrício Bittar. “A gen-
te vive num cenário muito 
bom, de muita renovação e 
a gente precisa ocupar os es-
paços que temos com novos 
autores. Minha editora tem 
apenas seis meses, precisa-
mos valorizar o nosso traba-
lho”, informou. 

A Editora A União tam-
bém tem espaço no FliPa-
raíba, com 200 títulos sele-
cionados. A nova aquisição 
do catálogo da editora terá 
lançamento oficial durante 
o festival, na próxima sexta-
feira, às 18h: “O Rasga Rua”, 
de Paulo Vieira de Melo (con-
fira a entrevista com o autor 
na página 9 desta edição). 
“Estamos na vanguarda, 
considerando que esta é a 
primeira edição do evento, 

que a propósito, é organiza-
do pela Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC)”, co-
mentou Eduardo Augusto, 
gerente da Livraria A União. 
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“‘O que eu quero é fortalecer 
a nossa cultura, porque aí, qual-
quer coisa que venha de fora, em 
vez de ser influência que nos es-
maga, que nos descaracteriza, 
que nos corrompe, passa a ser 
uma incorporação que nos enri-
quece’. Este é o Festival Literário 
Internacional da Paraíba”, disse 
Nonato Bandeira, secretário de 
Comunicação Institucional, ci-
tando o ícone Ariano Suassu-
na, na abertura do 1o FliParaí-
ba, na noite de ontem.

A escolha da frase de Suas-
suna para a cerimônia está em 
consonância com o tema do 
evento —“Camões 500, uma 
nova cidadania para a língua” 
— e suas entrelinhas decolo-
niais, ressaltadas pelo secretá-
rio estadual de Cultura, Pedro 
Santos. “Decolonizar é a refle-
xão que nos leva a transformar 
a realidade, como sabiamen-
te assinalou o professor Paulo 
Freire. Decolonizar é exercício 
de empatia, de compreensão 
ao lugar do outro e de respei-
to a esse lugar; exercício de exi-
gir e ocupar espaços; de sub-
verter narrativas; de reclamar 
a garantia de direitos; de se fa-
zer respeitar; é, portanto, exer-

cício de produção de protago-
nismo”, pontuou. 

Vale destacar que a nature-
za do festival é ultrapassar as 
linhas divisórias entre as ar-
tes, por isso uma programação 
que reúne, por exemplo, desde 
música erudita até quadrinhos. 
“Na Paraíba, as palavras can-
tam, dançam, pelejam, dese-
nham formas no céu, fazem rir 
e chorar e dizem que tem até o 
poder de curar”, sintetizou, com 
referências, Santos. 

A diretora-presidenta da 
Empresa Paraibana de Comuni-
cação (EPC), Naná Garcez, des-
tacou que a língua é um elemen-
to de unificação dos povos que 
estão representados no evento. 
“Os povos se reconhecem na 
língua portuguesa. Essa noite é 
resultado de muitas somas, de-
safios, entendimentos e muitas 
superações”, comentou durante 
a cerimônia de abertura.

Embora tenham nomes re-
conhecidos nacionalmente e no 
mundo lusófono, os autores pa-
raibanos também têm seu espa-
ço garantido. É o caso da advo-
gada, historiadora, mestre em 
Direito Público Ezilda Melo. Ela 
é autora de livros como “Águas 
de mim” (2020) e “Em terra 
seca nasce flor” (2023). Além 
de Ezilda, os valores artísticos 

paraibanos estarão represen-
tados por Neide Medeiros, Ri-
nah Souto, Shiko, Milton Mar-
ques Júnior, Bruno Gaudêncio, 
Bruno Ribeiro, Analice Pereira, 
Ademilson José e Débora Gil. 

O FliParaíba é uma iniciati-
va do Governo do Estado da Pa-
raíba por meio da Secretaria de 
Estado da Cultura (Secult), Se-
cretaria de Comunicação Insti-

tucional (Secom), Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC), 
Fundação Espaço Cultural (Fu-
nesc), Secretaria de Estado de 
Administração (Sead), Funda-
ção de Apoio aos Deficientes 
(Funad) e Companhia de Pro-
cessamentos de Dados (Coda-
ta), em parceria com a Asso-
ciação Portugal Brasil 200 anos 
(APBRA).

Concerto
O ponto máximo da abertu-

ra foi o concerto da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba (OSPB), 
na nave central da Igreja de São 
Francisco, no Centro Históri-
co de João Pessoa. Regida pelo 
maestro Gustavo Paco, a apre-
sentação atraiu centenas de es-
pectadores, como o músico De-
nilson Carneiro e sua esposa. 

O repertório reuniu canções 
eruditas e populares. “Como 
sou músico e gosto muito de 
arte, já imaginava que ia ter 
muita coisa interessante, inclu-
sive de música armorial, que 
foi um movimento iniciado 
pelo Suassuna, que é paraiba-
no”, lembrou Carneiro sobre sua 
motivação de vivenciar o mo-
mento musical. 

Evento reuniu autoridades e amantes da literatura, ontem, para celebrar a cultura a partir da língua portuguesa  

Começa a 1a edição do FliParaíba
ATÉ SÁBADO

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br 

Esmejoano Lincol 

esmejoanolincol@hotmail.com

Democratização da leitura e valorização de novos autores

Foto: Leonardo Ariel

“A gente vive 
num cenário 
muito bom, de 
muita renovação 
e a gente 
precisa ocupar 
os espaços com 
novos autores

Ricardo Oliveira

Exposição fotográfica aborda diferentes “versões” de Camões 

João Francisco Vilhena celebra diferenças e semelhanças entre os povos de língua portuguesa

Organizadores de feiras literárias querem mais acesso a livros 
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Centenas de pessoas prestigiaram a abertura do evento, que contou com a apresentação da Orquestra Sinfônica da Paraíba
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Evento é concluído em João 
Pessoa e bastante elogiado pelos 
dirigentes do Comitê Olímpico

A pós 14 dias de 
disputas, os 
Jogos da Ju-
ventude che-
garam ao fim 
o nt e m ,  e m 

João Pessoa, e com a Paraíba bri-
lhando em quadra após con-
quistar a medalha de ouro no 
handebol feminino da Segunda 
Divisão, após derrotar o Paraná 
por 20 a 13, no ginásio do Moti-
va Oriental. Pouco mais de qua-
tro mil estudantes-atletas das 
27 unidades da federação (26 es-
tados, mais o Distrito Federal), 
que garantiram vaga nas etapas 
estaduais, disputaram, ao lon-
go dessas duas semanas, nas 18 
modalidades oferecidas maior 
competição estudantil nacional 
envolvendo competidores na fai-
xa etária de 15 a 17 anos.

Organizado pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), o me-
gaevento é crucial para a forma-
ção de atletas e profissionais do 
esporte brasileiro. Para Kenji Sai-
to, diretor dos Jogos da Juven-
tude, o saldo que fica após a fi-
nalização da edição de 2024 é 
“extremamente positivo”.

“Nós recebemos aqui em João 
Pessoa, nos últimos dias, o maior 
evento multiesportivo que a gen-
te tem no Brasil para essa fai-
xa etária, um evento de sucesso 
realizado junto com as confede-
rações brasileiras e todos os go-
vernos estaduais, que não medi-
ram esforços para poder trazer 
uma delegação robusta. Nós ti-
vemos mais de 4.200 atletas de 18 
modalidades olímpicas nos últi-
mos dias aqui em João Pessoa, e 
o saldo é extremamente positivo. 
Não tenho dúvida que os melho-
res atletas de cada estado estive-
ram aqui representando a sua re-
gião, e certamente daqui sairão 
grandes atletas que irão compor 
o futuro do nosso Time Brasil, fu-
turos medalhistas olímpicos, me-
dalhistas em jogos olímpicos, em 
campeonatos mundiais, como a 

gente vê no histórico desse gran-
de evento multiesportivo, que é 
realizado pelo Comitê Olímpico 
do Brasil há 24 anos”, disse Saito.

Pode-se dizer que toda a João 
Pessoa esteve envolvida na reali-
zação do evento, já que as dispu-
tas das modalidades aconteceram 
em 27 instalações esportivas di-
ferentes, espalhadas por toda a 
cidade. Para Kenji Saito, essa é 
a prova que a capital paraibana 
deve continuar no mapa do es-
porte nacional.

“João Pessoa demonstrou uma 
capacidade fantástica de rece-
ber grandes eventos esportivos. 
Aproveito até o momento para 
agradecer especialmente o gover-
nador João Azevêdo e o secretário 
Lindolfo Pires, que não mediram 
esforços para poder proporcionar 
para o Comitê Olímpico do Bra-
sil as melhores estruturas para 
que a gente realizasse esse gran-
de evento. Não tenho dúvida que 
João Pessoa está preparada para 
continuar fazendo parte do Ca-
lendário Esportivo Nacional e 
receber outros eventos de moda-
lidades específicas e outros even-
tos multiesportivos no futuro”, 
pontuou ele.

O diretor dos Jogos ainda res-
saltou a importância dos milha-
res de voluntários que estiveram, 
junto ao COB, nos bastidores, 
doando-se para a realização da 
competição estudantil. 

“O programa de voluntários 
do COB faz parte de diversos pro-
jetos do Comitê Olímpico e não 
seria diferente dentro dos Jogos 
da Juventude. É uma oportuni-
dade muito importante e gran-
de dentro dos Jogos da Juventu-
de para a comunidade local, para 
que eles vivenciem toda a expe-
riência desse grande evento, que 
não é feito apenas para os atletas, 
mas sim para todos da comuni-
dade que querem conhecer o tra-
balho do Comitê Olímpico, para 
os treinadores oficiais que estão 
aqui presentes. Então, é uma por-
ta de entrada, muitas vezes, para 
quem quer fazer parte desse am-
biente do esporte no ambiente 

olímpico. Muitos colaboradores 
que estão conosco hoje integran-
do o Comitê Olímpico um dia fo-
ram voluntários também, e é uma 
sensação muito boa poder contar 
com uma equipe de trabalho tão 
ativa, tão alegre, que muitas vezes 
deixam a sua casa, as suas prio-
ridades, para poder se dedicar a 
oferecer a sua dedicação, o seu 
tempo. para colaborar com a for-
mação desses jovens que passam 
por aqui”, destacou Saito.

Desempenho paraibano
A Paraíba, que teve a delega-

ção composta por 162 estudan-
tes-atletas, encerrou sua partici-
pação nesta edição dos Jogos da 
Juventude ocupando o nono lu-
gar geral, com 12 medalhas com-
putadas no quadro geral (vale 
destacar, no entanto, que as dis-
putas em modalidades coletivas 
são divididas em três divisões, 
sendo que são contabilizadas no 
quadro oficial de medalhas da 
competição apenas aquelas con-
quistadas na Primeira Divisão).

Os 162 atletas representan-
tes da Paraíba foram supervisio-
nados a todo momento por José 
Hugo, chefe da delegação, que 
descreve o desempenho e apon-
ta algumas surpresas positivas 
que teve.

“Primeiro, foi o atletismo. O 
atletismo realmente foi muito 
bom mesmo. A natação também, 
o wrestling, que é a luta olímpica, 
que realmente também nos sur-
preendeu, apesar que, geralmen-
te, no wrestling, a gente tem algu-
mas medalhas, mas o atletismo 
agora, com os três ouros para a 
Paraíba, para mim, foi a maior 
surpresa. E a própria natação 
mesmo, além das medalhas que 
obtiveram, foi um resultado de 
quarto, quinto lugar que a gente 
fez, uma grande coisa para o nos-
so estado; é sinal que a natação a 
nível de Brasil está muito bem”, 
destacou. 

“Sobre o empenho das moda-
lidades coletivas, a Paraíba, na 
modalidade de handebol femi-
nino, chegou à final da Segun-

da Divisão ganhando o ouro, ou 
seja, automaticamente no próxi-
mo ano, já estará na Primeira Di-
visão. O nível da competição es-
tava muito alto, mas a gente-se 
sobressaiu muito bem; inclusi-
ve, para que vocês tenham uma 
ideia, em termos de Brasil, nós 
estamos tendo uma colocação 
muito boa, um grande sucesso”, 
acrescentou José Hugo.

O chefe da delegação corro-
borou a fala de Kenji Saito sobre 
a qualidade de estrutura apre-
sentada pela capital paraibana. 
“Todos os estados do Brasil que 
estão aqui elogiaram da melhor 
forma possível a competição. 
Locais de competição, nível de 
hotéis, enfim, foi tudo mil mara-
vilhas. E uma coisa boa pra gen-
te, também, foi o incentivo do 
Governo do Estado, a própria 
Secretaria de Esporte: eles de-
ram total apoio no sentido tam-
bém de prestigiar a competição, 

tomar café com os atletas no ho-
tel dando aquela motivação; en-
fim, eu acho que foi muito im-
portante para a nossa delegação, 
para o estado”, mencionou ele.

Para a edição do próximo 
ano, é natural que cada estado 
perca alguns dos competidores 
que estiveram disputando em 
2024, em função da faixa etária. 
José Hugo, no entanto, antecipa 
que já há uma organização neste 
sentido. “Em algumas modali-
dades, alguns atletas saem, mas 
a gente tem a base. Em relação 
ao wrestling e ao atletismo, que é 
muito importante para a gente, 
muitos atletas não vão mais par-
ticipar no ano que vem. Creio 
eu que, hoje, 60% permanecem 
já para o próximo ano; sai uma 
média de 40%,  mas isso já é um 
saldo bom pra gente. Por isso 
que é tão importante trabalhar 
com a base, e é o que nós esta-
mos fazendo”, revelou.

Foto: Grazie Batista/COB

Kenji Saito, diretor dos Jogos da Juventude, ao lado do governa-
dor João Azevêdo, disse que o evento foi extremamente positivo

Paraíba é ouro  
no handebol

    JOGOS DA JUVENTUDE    

A Paraíba venceu o Paraná na final do 
handebol feminino, no Motiva Oriental, 
e conquistou a medalha de ouro no 
último dia dos Jogos da Juventude

Foto: Themistocles Sabino/Sejel

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com



O ala/pivô Emerson Ernesto, 
de 25 anos, medalhista de bron-
ze com a Seleção Brasileira de 
goalball nos Jogos Paralímpicos 
de Paris 2024, está concorrendo 
ao prêmio Atleta da Galera 2024, 
cujo vencedor será anunciado 
durante a 13a edição do Prêmio 
Paralímpicos, no próximo dia 
12 de dezembro, no Tokio Mari-
ne Hall, em São Paulo. O Atleta 
da Galera será eleito por meio de 
participação popular. A votação 
é aberta ao público pelo site cpb.
org.br. Além de Emerson, con-
correm Gabriel Araújo (natação), 
Raíssa Machado (atletismo), Je-
rusa Geber (atletismo) e Giovan-
na Boscolo (atletismo).

O jogador, que possui mio-
pia, nistagmo (movimentos in-
voluntários e repetitivos dos 
olhos) e degeneração da reti-
na, conheceu a modalidade por 
meio do irmão, que já praticava, 
e se apaixonou ao frequentar 
um treino. Foi convocado para 
a Seleção pela primeira vez em 
2016. Além do bronze em Pa-

ris, Emerson também ganhou o 
ouro na Paralimpíada de Tóquio 
2020 e nos Parapans de Santiago 
2023 e Lima 2019, além do título 
mundial de 2022, em Portugal. 
Nascido em Campina Grande, 
atualmente defende o Instituto 
Athlon-SP, que acaba de ganhar 
o bronze no Campeonato Brasi-
leiro da modalidade.

“Para mim, é muito mais 
do que uma conquista pessoal. 
Esse momento representa ele-
var o esporte que amo e pratico: 
o goalball. Para além disso, sou o 
único atleta da CBDV [Confede-
ração Brasileira de Desportos de 

Deficientes Visuais], bem como 
único representante das moda-
lidades coletivas entre os concor-
rentes. Então, fico muito feliz em 
levar essa bandeira adiante e re-
presentar todos esses segmen-
tos”, diz o atleta.

Essa é a terceira vez que um 
atleta da CBDV concorre ao prê-
mio popular, criado em 2017 
pelo Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB). Até hoje, apenas 
a judoca Alana Maldonado, 
em 2019, venceu. No ano pas-
sado, a também judoca Brenda 
Freitas foi uma das cinco parti-
cipantes.

O Prêmio Paralímpicos é 
realizado desde 2011, com ex-
ceção a 2020, por causa da pan-
demia de Covid-19. O evento 
presta homenagem aos melho-
res do paradesporto nacional na 
temporada. Neste ano, o CPB 
vai oferecer 35 premiações, in-
cluindo os atletas do ano em 24 
modalidades. Os ganhadores 
foram eleitos por uma comissão 
interna do Comitê, a partir de 
uma lista enviada pelas confe-
derações. Além dos troféus indi-
viduais para cada modalidade, 
haverá ainda outras 11 premia-
ções: Aldo Miccolis, Personali-
dade Paralímpica, Prêmio Cai-
xa, Prêmio Braskem, Memória 
Paralímpica, Melhor Técnico In-
dividual, Melhor Técnico Cole-
tivo, Atleta Revelação, Atleta da 
Galera, Melhor Atleta Masculi-
no e Melhor Atleta Feminino.

No ano passado, Wilians 
Araújo (judô), Ricardinho (fute-
bol de cegos) e Parazinho (goal-
ball) ganharam em suas moda-
lidades.
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Oargumento de que o Brasil dispõe de 
técnicos que não ficam devendo nada 
a gringo algum cada vez se sustenta 

menos. Basta olhar para a tabela da Série 
A do Campeonato Brasileiro de futebol para 
constatar. Entre os seis primeiros colocados, 
só dois times são comandados por treinadores 
nascidos aqui. Essa predominância de 
estrangeiros à frente dos clubes, refletida 
também em bons resultados, e somada ao 
péssimo desempenho de Dorival Júnior, 
aumenta a pressão para que um gringo 
assuma a Seleção Brasileira antes da próxima 
Copa do Mundo.

Vejamos a tabela do Brasileirão: o líder 
Botafogo é comandado por um português, 
Artur Jorge; logo abaixo vem o Palmeiras, 
com o consolidado trabalho do também por-
tuguês Abel Ferreira; em quarto está o Forta-
leza, do técnico argentino Juan Pablo Vojvo-
da, que também desempenha um trabalho 
longo à frente do time nordestino; e, em 
sexto lugar, o São Paulo, treinado pelo ar-
gentino Luis Zubeldía. As duas exceções são 
o Internacional, com Roger Machado, em ter-
ceiro, e o Flamengo de Filipe Luís, em quinto. 
Olhando para a Libertadores, o cenário não 
é diferente, pois os dois times que disputam 
a final no próximo sábado (30) também são 
comandados por treinadores estrangeiros: o 
Botafogo, já citado pela liderança da Série 
A do Brasileiro, e o Atlético-MG, do técnico 
argentino Gabriel Milito. 

Não é de hoje que clubes brasileiros 
apostam em treinadores estrangeiros. Quem 
abriu a porteira dos vencedores foi o inglês 
Charlie Williams, campeão carioca pelo Flu-
minense em 1911 e 1924 e pelo América em 
1928. Muitos outros passaram pelo país. O 
próprio Palmeiras, que hoje quer tanto bem 
ao português Abel, teve em 1938 o uruguaio 
Ramón Platero à frente do elenco que venceu 
o Paulistão daquele ano. O treinador tam-
bém foi o primeiro gringo a comandar a Se-
leção Brasileira, no Sul-Americano de 1925.

Ao longo da história, são muitos os no-
mes, mas parece que a obsessão do público 
por um treinador de fora cresceu após a 
passagem do português Jorge Jesus pelo 
Flamengo, naquela fase onde o time ga-
nhou quase tudo, pois só faltou o Mundial 
de Clubes. A crença de que bastava trazer 
um gringo foi tanta que o time bateu cabeça 
apostando em outros, que resultaram em 
fracassos. 

Apesar da modinha dos treinadores 
gringos, vale lembrar que nem só de im-
portação vive o futebol brasileiro. Há casos 
de treinadores que foram exportados. Van-
derlei Luxemburgo treinou o Real Madrid 
na era dos ‘galáticos’, no fim de 2004, com 
Ronaldo Fenômeno e Roberto Carlos sob 
seu comando, mas, apesar do elenco de 
astros, não conquistou título algum. Em 45 
partidas, teve 28 vitórias, sete empates e 
10 derrotas. Outro exportado como solução 
foi Luiz Felipe Scolari, o Felipão. Logo após 
o penta pelo Brasil, na Copa do Mundo de 
2002, Felipão foi chamado para assumir a 
seleção de Portugal. Por lá escreveu uma 
história vitoriosa, apesar de não ter con-
quistado nenhum título. Entre 2002 e 2008, 
Felipão fez 74 partidas, com 42 vitórias, 
18 empates e 14 derrotas. Seus melhores 
resultados são o vice-campeonato na Euro-
copa de 2004 e a quarta colocação na Copa 
do Mundo de 2006. Para além dos números, 
Felipão transformou a forma como os portu-
gueses torcem pela seleção nacional.

No Brasil de hoje, todo torcedor sonha 
com um gringo à frente do seu time. E, 
como a Seleção Brasileira, apesar da fase, 
acaba juntando as torcidas, o sonho de ter 
um gringo de luxo para a próxima Copa é 
quase universal. 

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

Sonho gringo

Colunista colaborador

Profissional vai trabalhar para ter um time com características ofensivas e buscar o tão sonhado acesso à Série B

Técnico quer Belo como protagonista
JOÃO BURSE

O técnico João Burse foi 
apresentado pelo Botafogo-
-PB na última quarta-feira (27), 
no CT da Maravilha do Con-
torno. O treinador chega para 
comandar o time pessoense 
na Pré-Copa do Nordeste, no 
Campeonato Paraibano, na 
Copa do Brasil e no Campeo-
nato Brasileiro Série C. Na en-
trevista coletiva, o profissional 
falou sobre suas primeiras im-
pressões a respeito do clube e 
sobre suas expectativas para o 
trabalho que se inicia. Ele de-
seja construir uma equipe pro-
tagonista.

“Acho que poucos sabem, 
mas, no ano passado, eu qua-
se estive aqui no Botafogo-
-PB. Fausto me ligou, porém, 
infelizmente, já estava acerta-
do com outro clube. Já era um 
desejo de ambas as partes a 
minha presença no Botafogo-
-PB. Coincidiu, agora, do Lu-
cas Franzato estar participan-
do da SAF do clube. Fico muito 
feliz que agora se concretizou”, 
comentou o treinador.

Burse já esteve no Cianorte- 
-PR, ex-equipe do futuro pro-
prietário da Sociedade Anôni-
ma do Futebol (SAF) do Belo, 
Bruno Franzato. Agora, o téc-
nico e o dirigente repetem a 
parceria. “Trabalhamos quase 
quatro anos juntos. Na época, 
fui o treinador mais longevo 
num time. No Cianorte, atingi-
mos todos os objetivos do clube 
até que me transferi para o Vi-
tória”, contou. Na equipe baia-
na, ele alcançou o acesso da 
Série C para a Série B do Brasi-
leiro em 2022. 

Elenco para 2025
João Burse elogiou os atle-

tas que já compõem o elen-
co do Botafogo-PB para 2025. 
No entanto, ele destacou a im-
portância de estar atento ao 
mercado para suprir as carên-
cias existentes. “Bem, como 
eu falei, temos uma base de 
atletas que foi mantida. Es-
tamos captando atletas que 
ainda vão chegar. Então, es-
tamos nos ajustes finais para 
fechar a montagem do elenco 

para o início da temporada. 
Estamos adiantando os trei-
namentos com os atletas dis-
poníveis, mas sempre muito 
atento ao mercado, para refor-
çar as lacunas que possam ha-
ver”, disse. 

Em 2025, o Belo jogará com 
a pressão de cinco temporadas 
sem conquistar o Estadual, 
bem como com a necessidade 
de finalmente alcançar o aces-
so para a Série B do Campeo-
nato Brasileiro. O novo trei-
nador falou sobre o cenário 
encontrado para o início de 
trabalho. 

“Na minha primeira fala 
com os atletas, falei das prio-
ridades da equipe, que preci-
sa ganhar títulos e tem que 
subir para a Série B. Sabemos 
que não é fácil, mas estaremos 
nos preparando muito. Desde 
o primeiro dia, essa pressão 
também já é transferida para 
os jogadores, da mesma forma 
que a comissão técnica recebe. 
A gente transfere, mostra para 

eles a importância dos atletas 
que não estavam aqui, que es-
tão chegando agora. E da ne-
cessidade dos que estavam nos 
ajudar a reforçar a importân-
cia de vencer e alcançar obje-
tivos”, explicou Burse.

Estilo de jogo
Questionado sobre qual 

será o comportamento do Bo-
tafogo-PB dentro de campo, 
João Burse destacou que não 
abre mão de um time prota-
gonista. Segundo ele, os joga-
dores devem entender onde 
estão atuando. “É difícil falar, 
mas pelo time que estamos 
defendendo, será uma equipe 
que precisa jogar para a fren-
te, principalmente no início do 
ano. Vai ser uma equipe que 
tem de propor o jogo, assu-
mir a responsabilidade da ca-
misa. Os atletas já sabem dis-
so, vão ser treinados para isso. 
Vamos jogar para que a torcida 
possa jogar junto com a gente”, 
ressaltou. 

Pré-Copa do Nordeste
No dia 4 ou 5 de janeiro, o 

Belo jogará a fase preliminar 
da Copa do Nordeste contra o 
Maranhão. Apesar de ter ape-
nas três dias de trabalho, Bur-
se disse que a comissão téc-
nica já estuda o adversário. 
“Estamos avaliando, lógico. A 
gente já sabe que o Maranhão 
manteve uma base e fizeram 
nove contratações. Também 
trocaram de técnico, trouxe-
ram o Flávio Araújo. Temos 
monitorado e buscado infor-
mações”, comentou.

Amistosos
A diretoria alvinegra con-

firmou que, antes da estreia 
na Pré-Copa do Nordeste, o 
Botafogo-PB fará três amis-
tosos no mês de dezembro. O 
primeiro será no dia 14, mas 
ainda não tem adversário de-
finido; no dia 23, a equipe en-
frenta o Retrô-PE; o terceiro 
acontece no dia 30, contra o 
Serra Branca.  

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Paraibano concorre ao prêmio paralímpico
ATLETA DA GALERA

João Burse esteve no Vitória, da Bahia, em 2022, quando conseguiu o acesso para a Série B
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Emerson em ação durante os Jogos realizados em Paris



A Seleção Brasileira femi-
nina de futebol fez valer o peso 
das apostas do técnico Arthur 
Elias, na manhã de ontem, e 
derrotou a Austrália por 3 a 1, 
no castigado gramado do Sun-
corp Stadium, em Brisbane. Em 
amistoso marcado por clima 
hostil e jogadas ríspidas, o Bra-
sil encerrou um jejum de oito 
anos sem vencer a equipe aus-
traliana. Amanda Gutierres foi 
o grande nome do jogo, com 
dois gols.

O placar refletiu a eficiên-
cia do jovem ataque brasilei-
ro, escalado com Aline Gomes, 
Amanda Gutierres e Marília 
(que deixou o gramado ainda 
no primeiro tempo, por lesão). 
O treinador vem apostando na 
renovação da Seleção, a exem-
plo do que faz no setor ofensi-
vo. Aline tem apenas 19 anos, 
Amanda, 23, e Giovana, substi-
tuta de Marília e autora do ter-
ceiro gol, tem 21.

Grande estrela da Seleção 
nas últimas décadas, Marta não 
foi convocada para esses dois 
últimos jogos da equipe na-

cional na temporada, por opção 
do treinador. Mas pode reapare-
cer nas listas ao longo de 2025, 
quando a Seleção terá como 
maior objetivo a Copa Améri-
ca, entre julho e agosto.

O primeiro tempo no Sun-
corp Stadium foi praticamente 
todo brasileiro, principalmente 
nos minutos iniciais. Logo aos 
cinco, Amanda Gutierres rece-
beu lançamento pela esquerda, 
entrou na área e bateu na saída 
da goleira Arnold. Sete minutos 
depois, um novo lançamento re-
sultou em linda jogada de Duda 
Sampaio, que deu passe de tri-
vela para Aline servir Amanda 
Gutierres: 2 a 0.

Aberta a vantagem no pla-
car, o Brasil reduziu o ritmo e 
viu a Austrália crescer em cam-
po. À medida que as anfitriãs 
equilibravam o duelo, as joga-
das mais ríspidas também au-
mentavam. E o amistoso ganha-
va ares de clássico em torneio 
oficial. Em dois minutos da eta-
pa inicial, jogadoras das duas se-
leções trocaram palavras duras 
em discussões acaloradas.

Antes do fim do primeiro 
tempo, a Austrália descontou. 
Aos 42, em meio a uma falha co-

letiva da defesa brasileira, o ata-
que australiano elaborou bela 
trama pela direita. Carpenter 
conteve duas marcadoras, cru-
zou rasteiro e viu Van Egmond 
fazer rápido um corta-luz, dei-
xando a bola para Foord, que 
girou sobre Vitória Calhau e ba-
teu no canto.

Ainda em ritmo de rivali-
dade, o segundo tempo come-
çou mais uma vez com o Bra-
sil no ataque. Aos oito, Giovana 
Queiroz roubou a bola na defe-
sa australiana, invadiu a área, 
deu belo corte na marcadora e 
anotou o terceiro gol brasileiro.

Daí em diante, o Brasil não 
teve dificuldades para susten-
tar a vantagem no placar e ain-
da ameaçar o gol australiano. 
Na reta final, a zagueira Vitó-
ria Calhau foi expulsa, aos 40 
minutos, ao levar o segundo 
cartão amarelo. A arbitragem 
ainda surpreendeu ao conce-
der incríveis e desnecessários 
14 minutos de acréscimo no se-
gundo tempo.

As duas seleções voltarão a 
se enfrentar no domingo (1o), às 
5h45, horário de Brasília, desta 
vez no CBUS Stadium, em Gold 
Coast, na Austrália.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 29 de novembro de 2024  23EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Débora Borges Esportes

Curtas
Renato Gaúcho intimida a
imprensa durante entrevista

O técnico Renato Gaúcho adotou tom hostil na 
entrevista coletiva que concedeu após o empate 
do Grêmio com o Cruzeiro, por 1 a 1, na noite de 
quarta-feira (27). Incomodado com as críticas da 
imprensa quanto ao desempenho do seu time na 
temporada, ele intimidou jornalistas e ameaçou 
não dar mais entrevistas ao fim das partidas do 
Campeonato Brasileiro. “Antes de ir embora, eu 
vou dar uma coletiva. Eu vou deixar uns nomes 
para os nossos torcedores. Aí eu quero ver 
como esses vão conviver aqui no ano que vem”, 
declarou o treinador. “Se continuar mentindo, eu 
vou dar nomes aos ‘bois’, vou atacar também, vou 
chamar de ‘mentiroso’, de ‘covardes’ porque estão 
se aproveitando da situação.”

STJD age com rigor e pune
Atlético-MG por incidentes

A 5a Comissão Disciplinar do Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD) foi bastante rigorosa após os 
incidentes na final da Copa do Brasil, entre Atlético- 
-MG e Flamengo, na Arena MRV, em Belo Horizonte, e 
puniu o clube mineiro com portões fechados em seis 
jogos. Ainda aplicou multa de R$ 198 mil, R$ 20 mil 
apenas por cânticos homofóbicos.

O Atlético-MG já jogou contra o Botafogo e diante 
do Juventude no Independência, pelo Brasileirão, 
sem a presença dos torcedores — empate por 0 a 0 
e derrota por 3 a 2, respectivamente. Serão mais um 
jogo sem torcida e outros três com público restrito 
(apenas mulheres, idosos e crianças).

Bombas foram atiradas no gramado da Arena 
MRV após os cariocas abrirem o marcador no 
segundo jogo da final da Copa do Brasil — já haviam 
feito 3 a 1 no Maracanã. Atletas não ficaram feridos, 
mas o fotógrafo Nuremberg Faria acabou machucado 
nos dedos das mãos e dos pés. Ainda foram jogados 
objetos no gramado, laser no rosto do goleiro Rossi, 
invasão de gramado...

O julgamento da última quarta-feira (27) decidiu, 
por unanimidade, que o clube foi o responsável pelos 
incidentes no jogo da decisão da Copa do Brasil 
contra o Flamengo em que o time mineiro acabou 
derrotado por 1 a 0 e perdeu o título.

Mbappé vê sonho do Real
Madrid virar um pesadelo

O início da trajetória de Mbappé no Real Madrid 
está longe de ser brilhante. Anunciado pelo clube 
espanhol em junho como a grande contratação 
da temporada, o atacante francês tem enfrentado 
muitas dificuldades para mostrar um bom futebol 
tanto na Espanha quanto na Liga dos Campeões. Até 
agora, o atleta soma 18 partidas pelo Real, com nove 
gols marcados e duas assistências distribuídas. Na 
quarta-feira (27), na derrota de 2 a 0 para o Liverpool, 
pela Liga dos Campeões, Mbappé desperdiçou 
um pênalti e teve a atuação bastante criticada pela 
mídia espanhola. O jornal Marca, com a manchete 
“Pesadelo cruel”, afirmou que Mbappé vive “um dos 
piores momentos da carreira”, e até cita que, pela  
ausência de Vini Jr., deveria ser o protagonista do time.

Flamengo será o segundo
adversário do SP nos EUA

O São Paulo oficializou seu segundo adversário 
na FC Series, que será disputada em janeiro, nos 
EUA. A pré-temporada contará com dois jogos 
amistosos diante de rivais nacionais. Já era sabido 
que iria encarar o Cruzeiro e agora anunciou partida 
diante do Flamengo. Jogar em Orlando significa 
aos clubes brasileiros ganhar um reforço no caixa e 
exibir sua marca internacionalmente. Além do trio, o 
Atlético-MG é outro convidado. Mas pode atrapalhar 
o início da temporada do time de Luis Zubeldía, 
já que os dois confrontos serão em datas com o 
Campeonato Paulista rolando. Por causa do ajuste do 
calendário nacional, ficou decidido que o Paulistão 
começa no dia 15 de janeiro, justamente a data do 
embate diante do Cruzeiro, em Orlando.

O atacante Dudu fez uma 
crítica indireta à presiden-
te Leila Pereira, recém-eleita 
para novo mandato à fren-
te do Palmeiras. Nas redes 
sociais, o jogador afirmou 
que o ex-presidente Maurício 
Galiotte foi o “melhor presi-
dente” do clube paulista por 
“respeitar torcedores, joga-
dores e funcionários”.

“O melhor presidente! 
Como gestor, soube admi-
nistrar um clube de futebol 
com sucesso e respeitar tor-
cedores, jogadores e funcio-
nários. Sempre teve e terá 
o meu respeito!”, escreveu 
Dudu, em comentário numa 
postagem do próprio Ga-
liotte, na qual o ex-dirigente 
palmeirense comemorava o 
tricampeonato da Copa Li-
bertadores.

Na quarta-feira (27), o ter-
ceiro título completou três 
anos. A taça foi conquista-
da no dia 27 de novembro 
de 2021, quando o time alvi-
verde bateu o Flamengo por 
2 a 1 na final do torneio con-
tinental. Na ocasião, Galiot-
te era o presidente do clu-
be paulista. Na postagem, o 
ex-dirigente celebrou a con-
quista com diversas fotos. E 
o post acabou ganhando visi-
bilidade maior em razão do 
comentário de Dudu.

A relação entre o jogador 
e Leila Pereira ficou estre-
mecida no meio deste ano, 
quando o atleta quase se 
transferiu para o Cruzeiro. 
A presidente chegou a afir-
mar que o ciclo do atacante 
no clube paulista tinha che-
gado ao fim. A mandatária 
garantiu que Dudu tinha pe-
dido para sair do Palmeiras 
rumo ao Cruzeiro. Mas o ata-
cante desistiu da negociação 
e seguiu na equipe paulista.

Leila foi reeleita presiden-
te do Palmeiras no último 
fim de semana e ficará no 
cargo até dezembro de 2027. 

Recentemente, em entrevista 
ao programa Zona Mista do 
Hernan, do UOL, a presiden-
te falou sobre a relação com 
Dudu. “Minha relação é mui-
to boa não só com o Dudu, 
mas [com] todos os demais 
atletas. O Dudu tem contra-
to conosco até o final do ano 

que vem e vamos honrar re-
ligiosamente nossos contra-
tos. Espero que ele continue 
nos ajudando neste restan-
te do campeonato”, afirmou 
Leila.

“Eu sou muito transpa-
rente, falo a verdade. Naque-
le momento [acerto com o 

Cruzeiro e negociação des-
feita], fiquei chateada, mas 
depois é bola para a frente. 
Tudo tranquilo, tem contra-
to em andamento. Se apare-
cer uma outra proposta que 
seja interessante para o atle-
ta e o clube, podemos conver-
sar”, salientou.

Desde o meio do ano, presidente e jogador do Palmeiras entraram em rota de colisão por negociação frustrada com Cruzeiro

Dudu critica Leila ao elogiar Galiotte
RELAÇÃO ESTREMECIDA

Agência Estado

Seleção vence a Austrália em amistoso: 3 a 1
FEMININO

Felipe Rosa Mendes  
Agência Estado

Dudu tem contrato até 2025 com o Palmeiras, e a presidente Leila Pereira pretende cumprir
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Amanda Gutierres marcou dois gols contra a Austrália
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Carlos 
   Azevêdo

“O brasão da Parahyba apresentava 
as formas piramidais dos pães de 

açúcar por ser produtora
de ótimo açúcar”.
Gaspar Barlaeus

Naquele dia 14 de dezembro de 1634, 
véspera de Natal, os holandeses, 
finalmente, conquistaram a capitania 

da Parahyba. Assim, então, a cidade de 
Filipeia de Nossa Senhora das Neves estava 
sob o domínio batavo.

Sem a capitania holandesa da Parahyba, 
os neerlandeses não se sustentariam no Brasil. 
Sei que essa afirmação é ousada. Mas, diga-se, 
verdadeira.

A historiografia paraibana é uma lacuna 
quanto à importância que a Parahyba teve na 
geopolítica do Brasil-holandês. “Foi uma peça 
fundamental para o controle de toda a região”. 
Não acha, historiador Lúcio Flávio? 

O etnógrafo Luís da Câmara Cascudo 
(1898–1986), talvez tenha sido o único estudioso 
que, realmente, reconheceu a relevância da 
Parahyba para o Brasil-holandês, pelo seu 
potencial econômico, ou seja, pela produção de 
açúcar dos seus 18 engenhos. Todos safrejando, 
no século 17.

Diz Câmara Cascudo: “Não somente na 
produção do açúcar e víveres avantajava-se a 
Parahyba como também no ambiente tranquilo 
em que vivia. De sua produção açucareira 
bastará lembrar o brasão d’armas que lhe 
deu João Maurício de Nassau, os seis pães de 
açúcar do ótimo e estimadíssimo açúcar, como 
escreveu Barlaeus, num quente elogio à indústria 
Famosa” (Luís da Câmara Cascudo: Geografia 
do Brasil-holandês, página 43).

Sabe-se que, no ano de 1646, a população 
da sede do Brasil-holandês, isto é, Recife, 
passou fome. Vivia uma séria crise de 
víveres, pois a frota holandesa atrasara o 
abastecimento alimentar do Recife. Assim, a 
penúria se acentuava no local a tal ponto que 
se comiam gatos, cachorros e ratos, segundo 
descrição do cronista alemão Joan Nieuhof, 
em Memorável viagem marítima e terrestre ao 
Brasil.

Foi a Parahyba que ajudou a sede do Brasil- 
-holandês, enviando víveres e dinheiro, para que 
muita gente não morresse de fome.

Por que o historiador pernambucano José 
Antonio Gonsalves de Mello não menciona o 
papel da Parahyba nesse ato de solidariedade?

O que sei é que os historiadores 
pernambucanos nunca se interessaram a 
estudar e pesquisar a solitária história da 
capitania holandesa da Parahyba. De Oliveira 
Lima a José Antonio Gonsalves de Mello, temos 
só lacunas quanto à participação da Parahyba 
no contexto do Brasil-holandês. Lamentável, 
lamentável, lamentável, não acha, Bruno 
Miranda?

(Dedico esta crônica ao cientista político 
Fernando Azevedo, da Universidade de São 
Carlos, em São Paulo).

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

A Parahyba no 
Brasil-holandês

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês

Foto: Arquivo Estadão Conteúdo

Etnógrafo potiguar Luís da Câmara Cascudo (1898–1986)

1463 — Maria de Anjou, rainha de França
1643 — Claudio Monteverdi, compositor 
italiano
1876 — Felizardo Toscano de Brito, político 
paraibano
1924 — Giacomo Puccini, compositor italiano
1956 — Tomás Santa Rosa Júnior, cenógrafo, 
artista gráfico, ilustrador, pintor, gravador, 
professor, decorador, figurinista e crítico de 
arte paraibano
1981 — Natalie Wood, atriz norte-americana
1986 — Cary Grant, ator norte-americano 
2012 — Joelmir Beting, jornalista e sociólogo 
paulista
2014 — Mark Strand, poeta e escritor norte- 
-americano, Prêmio Pulitzer de Poesia (1999)
2019 — Heraldo Nóbrega, jornalista 
paraibano
2023 — Ângela Rabelo, atriz carioca

Mortes na história

Obituário
Helen Gallaghe
24/11/2024 — Aos 98 anos, em 
Nova York, nos Estados Unidos. 
A atriz, cantora e dançarina 
apareceu em vários musicais da 
Broadway, incluindo Pal Joey, cuja 
interpretação ganhou o Tony Awards, em 1952; 
Sweet Charity, no qual recebeu outra indicação, 
em 1967; e No, No, Nanette, conquistando seu 
segundo Tony, em 1971. Apesar de seu extenso 
trabalho no teatro, a artista foi nomeada por cinco 
anos ao Emmy Awards por seu trabalho na série, 
vencendo em 1976, 1977 e 1988. Helen Gallaghe 
estava no elenco também em diversas telenovelas, 
como Another World, All My Children e One Life 
to Live. Em 1949, Gallagher foi apresentadora do 
Manhattan Showcase, um programa de descoberta 
de talentos que era exibido na televisão CBS.

Foto: Rep./Instagram

Ednaldo Trocolli
26/11/2024 — Aos 86 anos, 
em João Pessoa, vítima de um 
enfarte fulminante. Trocolli foi 
proprietário do engenho de 
cachaça Caruçu, que, durante 
anos, era comercializada na Festa do Bode Rei, em 
Cabaceiras, no Cariri paraibano. Para o mesmo 
evento, o empresário criou o Xixi de Cabrita, bebida 
produzida com a cachaça Carauçu, que mistura 
leite de cabra, aguardente e baunilha. Ednaldo 
Trocolli foi sepultado no Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, na capital do estado.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“A morte é o 

repouso, mas 
o pensamento 
da morte é o 

perturbador de 
todo o repouso”,

Cesare Pavese
(1908–1950)

Foto: Reprodução/Caballo Negro Editora

Um inventor que tornou-
-se um dos homens mais pe-
rigosos do século 20, inclusi-
ve para ele mesmo. O pouco 
conhecido norte-americano 
Thomas Midgley Jr. (1889–
1944) não tinha limites. Mor-
reu (de forma trágica) sem 
saber o quanto as suas prin-
cipais invenções poderiam 
ser totalmente nocivas.

“Eu poderia fazer isso to-
dos os dias sem ter qualquer 
problema de saúde”, chegou 
a declarar para uma multi-
dão de repórteres, em 1924, 
quando besuntou as mãos 
com um aditivo de chumbo 
e, em seguida, inalou seus va-
pores por cerca de um minu-
to. Logo depois, precisou de 
tratamento médico.

Midgley, então enge-
nheiro químico da General 
Motors, havia feito essa de-
monstração para apoiar a sua 
descoberta mais recente e lu-
crativa: um composto chama-
do chumbo tetraetila. Adicio-
nado à gasolina, ele resolveu 
um dos maiores problemas 
que a indústria automotiva 
enfrentava na época: a deto-
nação do motor, as pequenas 
explosões que os dispositi-
vos automobilísticos tinham 
devido à baixa qualidade do 
combustível.

Como é de amplo conhe-
cimento nos dias de hoje 
(descoberto décadas depois 
da demonstração do inven-
tor), o chumbo é uma subs-
tância altamente tóxica para 
os seres humanos, especial-
mente crianças.

Porém, Thomas Midgley 
Jr. — que vivia sempre com 

uma tabela periódica debai-
xo do braço — ainda deixaria 
mais forte a sua marca dano-
sa na história, criando mais 
uma invenção destrutiva, ini-
cialmente pensando em re-
solver um problema. No caso, 
substituindo os gases nocivos 
e inflamáveis usados em re-
frigeração e ar-condiciona-
do. Assim, ele descobriu os 
CFCs, ou clorofluorcarbone-
tos, que eram um substitu-
to inofensivo para os seres 
humanos à primeira vista. 
No entanto, eles se revela-
ram mortais para a camada 
de ozônio na atmosfera, que 
bloqueia a radiação ultravio-
leta, causadora do câncer de 
pele e outros problemas de 

saúde, além de prejudicar as 
plantas e os animais.

Criou então o Freon — um 
derivado do metano, compos-
to por átomos de carbono, clo-
ro e flúor —, o primeiro CFC. 
Em nova demonstração públi-
ca para certificar que era segu-
ro, em 1930, ele inalou e apa-
gou uma vela com o gás.

O Freon e os restantes 
CFCs tornaram-se sucessos 
comerciais e fizeram disparar 
a adoção do ar-condicionado 
nos Estados Unidos após a Se-
gunda Guerra Mundial. Essas 
invenções renderam diversos 
prêmios ao químico e grande 
reconhecimento na área.

Um século depois, a Ter-
ra ainda está se recuperan-

do dos efeitos nocivos des-
sas duas invenções. Segundo 
matéria da CNN, a camada 
de ozônio precisará de mais 
quatro décadas para se re-
cuperar totalmente, e, como 
a gasolina com chumbo ain-
da era vendida em partes do 
mundo até 2021, muitos con-
tinuam a viver com os efeitos 
em longo prazo do envenena-
mento pela substância.

Por exemplo, estima-se 
que um milhão de pessoas 
ainda morram anualmente de 
envenenamento por chumbo, 
segundo a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS).

Morto pela invenção
Foi em meados da década 

de 1970, três décadas após o 
óbito de Thomas Midgley Jr., 
que os danos de suas duas in-
venções se tornaram publica-
mente conhecidos. 

Por falar em morte, o fim 
do inventor foi trágico: após 
contrair poliomielite, em 1940, 
ele ficou gravemente incapa-
citado e criou uma máquina 
que o levantaria da cama para 
uma cadeira de rodas autono-
mamente, por meio de cordas 
e roldanas. Em 2 de novem-
bro de 1944, ficou preso na 
sua própria invenção e mor-
reu estrangulado. 

“A causa oficial da morte 
foi suicídio”, disse Bill Kova-
rik, professor de comunicação 
na Universidade de Radford. 
“Ele tinha um tremendo sen-
so de culpa. A indústria di-
zia que era brilhante, mas ele 
fez coisas que, em retrospec-
tiva, foram bastante irrespon-
sáveis. O envenenamento por 
chumbo pode ter contribuído 
para sua psicose”.

Conheça a trajetória do homem que criou duas das substâncias mais mortais 
do século 20, que tiveram um impacto descomunal nem sempre positivo

Inventor produziu legado 
que ameaçou o planeta

THOMAS MIDGLEY JR.

Midgley foi um químico reconhecido no desenvolvimento da gasolina 
com chumbo e do Freon; a Terra ainda se recupera dos efeitos nocivos

Foto: Reprodução/Science History Institute

Da Redação



PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição PARCELADA de material médico–hospitalar destinado ao atendimento das 
demandas da Secretaria e Fundo Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00024/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Aroeiras: 02.060–SECRETARIA DE SAUDE 02060.10.301.2010.2011 – MANUTENÇÃO DAS 
AÇÕES E SERVIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE 02060.10.302.2011.1005 – ADEQUAÇÃO E AMPLIAÇÃO 
DO HOSPITAL MUNICIPAL 02060.10.302.2011.2012 – MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICIPAL 
02060.10.302.2011.2019 – SERV ATENDIMEN MÓVEL URGÊNCI – FINANCIAM MUNICIPAL 02.070–
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02070.10.301.2010.2013 – AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE – FNS/SUS 
02070.10.301.2010.2014 – AÇÕES EM PROL DA SAÚDE MENTAL FNS/CAPS 02070.10.302.2011.2015 
– MANUTENÇÃO DO HOSPITAL MUNICIPAL – FNS/MAC 02070.10.302.2011.2018 – SERV ATENDIMEN 
MÓVEL URGÊN – FINANCIAM UNIÃO/ESTAD 02070.10.302.2011.2035 – ATIVI OPERACION CENTRO 
ESPECIALIDADE ODONTOLOGICAS 02070.10.303.2010.2017 – EXECUÇÃO COMPONENTE BÁSICO 
ASSITENCIA FAMACEUTICA 3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO 3.3.90.32.00.00 
MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00265/2024 - 28.11.24 - L G PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 312.991,99.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00024/2024, que objetiva: Aquisição PARCELADA de 
material médico–hospitalar destinado ao atendimento das demandas da Secretaria e Fundo Municipal 
de Saúde deste Município; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: BE-
TANIAMED COMERCIAL LTDA - R$ 500,00; L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA – ME - R$ 
1.146.616,30; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA – ME 
- R$ 8.219,00; PHARMAPLUS LTDA - R$ 61.161,40; TATEX CONFECCOES LTDA - R$ 43.120,00.

Aroeiras - PB, 27 de Novembro de 2024
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 00026/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE AGUA MINERAL E AGUA ADICIONADA DE SAIS EM 
ATENDIMENTO DAS DEMANDAS DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO; ADJUDICO o obje-
to e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: 52.840.597 JOSE DAVI BORGES FORTUNATO - R$ 110.780,00.

Aroeiras - PB, 28 de Novembro de 2024
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO 
DE ÁGUA MINERAL E ÁGUA ADICIONADA DE SAIS EM ATENDIMENTO DAS DEMANDAS 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00026/2024. DOTAÇÃO: Recursos previstos no orçamento vigente VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 
00266/2024 - 29.11.24 - 52.840.597 JOSE DAVI BORGES FORTUNATO - R$ 25.057,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Thomaz de 

Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, por meio do site WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.
COM, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 
11 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 07:30 as 12:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3358–1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM; www.gov.br/pncp. 

Barra de São Miguel - PB, 27 de Novembro de 2024
CLAUDIA MARIA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00025/2024
A Prefeitura Municipal de Belém manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE CONFECÇÃO E INSTALAÇÃO DE CENÁRIOS E APOIO NA 
REALIZAÇÃO DA ROTA CULTURAL RAÍZES DO BREJO – EDIÇÃO 2024. O interessado poderá obter o 
respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto pretendido junto ao Setor de Contratação, 
sediado na Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, ou acessando: www.belem.pb.gov.br. O referido 
órgão de contratação estará recebendo as propostas até o dia 04 de Dezembro de 2024, nos horário e 
endereço abaixo indicados, e que poderão ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacaobelem2024@
gmail.com. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Belém - PB, 28 de Novembro de 2024
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
EXTRATO DE ADITIVO

TERCEIRO TERMO ADITIVO
CONTRATO Nº 00124/2022 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: DEL ENGENHARIA EIRELI ME, CNPJ nº 17.415.942/0001-33.
OBJETO: Constitui objeto do presente ADITAMENTO aos Contratos nº. 00214/2022 de 02 de 

novembro de 2023 prorrogando sua vigência por mais 365 (trezentos e Sessenta e Cinco Dias) dias, 
iniciando-se dia 02 de dezembro de 2024 prorrogando sua vigência até 02 de dezembro de 2025.

PROCESSO: TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2022
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, I e § 1º, inciso III, da Lei nº. 8.666/93 atualizada 
DATA ASSINATURA: 28 de novembro de 2024

TALITA LOPES ARRUDA
PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTE E TRÂNSITO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90010/2024 - 929260

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Barão do Rio Branco, 514 - Centro - Cajazeiras - PB, por meio do site https://www.gov.br/compras/
pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Regis-
tro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DE SINALIZAÇÃO E MATERIAIS AFINS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTE E TRÂNSITO – SCTRANS. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas e das 14:00 as 
18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaosctrans@gmil.com. Edital: https://
www.gov.br/pncp/pt-br; https://tce.pb.gov.br/; https://www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 27 de Novembro de 2024
FRANCINEUDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90025/2024 - 981975
Torna público que fará realizar através do Pregoeira e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site 
www.gov.br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO CONTINUADA E PARCELA DE LANCHES, REFEIÇÕES E COFFEE BREAK PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DE TODAS AS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE CAJAZEIRAS–PB. 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 19 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 6.204/07; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: https://
cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 28 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 60009/2024

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria Jurí-
dica, referente ao Pregão Eletrônico nº 60009/2024, que objetiva: Aquisição de veículos automotores 
0 km para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde no ano de 2024; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponentes vencedores: DICAL DISTRIBUIDORA DE VEICULOS CAJAZEI-
RAS LTDA - R$ 153.000,00; NOVOS TEMPOS COMERCIO DE VEICULOS LTDA - R$ 356.000,00.

Cajazeiras - PB, 28 de Novembro de 2024
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de veículos automotores 0 km para atender as necessidades da Secretaria Muni-
cipal de Saúde no ano de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 60009/2024. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 02.130 � FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1004.1061 
� BLOCO DE ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA ATENÇÃO  
PRIMÁRIA 4490.52 � EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 15001002 � RECURSOS NÃO 
VINCULADOS DE IMPOSTOS � SAÚDE 16010000 ¬� TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE 
RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL � BLOCO DE ESTRUTURAÇÃO 
DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 16310000 � TRANSFERÊNCIAS DO GOVERNO 
FEDERAL REFERENTES A CONVÊNIOS E INSTRUMENTOS  CONGÊNERES VINCULADOS À 
SAÚDE  10.302.1004.1062 � BLOCO DE ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE 
SAÚDE DA ATENÇÃO  ESPECIALIZADA 4490.52 � EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
15001002 � RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS � SAÚDE 16010000 ¬� TRANSFE-
RÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO  FEDERAL 
� BLOCO DE ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 16310000 � 
TRANSFERÊNCIAS DO GOVERNO FEDERAL REFERENTES. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 
60210/2024 - 28.11.24 - DICAL DISTRIBUIDORA DE VEICULOS CAJAZEIRAS LTDA - R$ 153.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV90013/2024
A Prefeitura Municipal de Cajazeiras manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: AQUISIÇÃO DE SUPRI-
MENTOS DE INFORMÁTICA PARA SALA DE CINEMA. O interessado poderá obter o respectivo Termo 
de Referência com a especificação do objeto pretendido junto ao Secretaria Executiva de Contratações 
Públicas, sediado na Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras 
- PB, ou acessando: https://pncp.gov.br/. O referido órgão de contratação estará recebendo as propostas 
até o dia 06 de Dezembro de 2024, no endereço acima mencionado (https://pncp.gov.br/). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 6.204/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Cajazeiras - PB, 28 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Contratação, sediada na Rodovia 

Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: Reforma da Unidade Básica de Saúde 
de Mituaçu, Zona Rural, neste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 17 de Dezembro 
de 2024. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 17 de Dezembro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 030/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: 
www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2024
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA E 
AMPLICAÇÃO DE UM CAMPO DE FUTEBOL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB, CONVÊNIO FDE 
Nº 004/2023, PROCESSO SEPLAG Nº SEP-PRC- 2022/00554. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00002/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00250/2023 - Rafaella Nogueira da Costa Ltda - Apostila 02 - acréscimo de 4,81% - equivalente a 
R$ 117.905,49. O valor consolidado passa para R$ 2.891.074,55. ASSINATURA: 27.11.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00078/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00078/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO EM AR CONDICIONADOS E OUTROS PERTENCENTES À ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
ANTONIO PEREIRA FILHO - R$ 32.940,00.

Guarabira - PB, 28 de Novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00078/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO EM AR CONDICIONADOS E 
OUTROS PERTENCENTES À ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso 
II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Prefeito. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 28/11/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO EM AR CONDICIONADOS E OUTROS PERTENCENTES À ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00078/2024. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS Do-
tação consignada no orçamento vigente 2024 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Guarabira e: CT Nº 00571/2024 - 28.11.24 - ANTONIO PEREIRA FILHO - R$ 32.940,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00079/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00079/2024, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE TRAVES DE FUTSAL 
E TABELA DE BASQUETE PARA A FINALIDADE DE ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE ESPORTE, LAZER E JUVENTUDE DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB; ADJUDICO o seu objeto 
e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: TIAGO ALVES DA SILVA - R$ 16.700,00.

Guarabira - PB, 28 de Novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00079/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE TRAVES DE FUTSAL E TABELA DE BASQUETE PARA 
A FINALIDADE DE ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE, LAZER E 
JUVENTUDE DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 75, inciso II, da 
Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete do Prefeito. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 28/11/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE TRAVES 
DE FUTSAL E TABELA DE BASQUETE PARA A FINALIDADE DE ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE ESPORTE, LAZER E JUVENTUDE DO MUNICÍPIO DE GUARABIRA/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00079/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vin-
culados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS Dotação 
consignada no orçamento vigente 2024 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurí-
dica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Guarabira e: CT Nº 00572/2024 - 28.11.24 - TIAGO ALVES DA SILVA - R$ 16.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE RESCISÃO 

EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO DO CONTRATO Nº. 00002/2024
Processo: INEXIGIBILIDADE Nº 00001/2024 
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB e RONAIRA COSTA RIBEIRO SOCIE-

DADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA (CNPJ: 46.464.242/0001-37) 
Objeto:  CONTRATAÇÃO DE SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA PARA PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇO JURÍDICO PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM CONSULTORIA ADMINISTRATIVA 
CONSISTENTE NA ORIENTAÇÃO E ANÁLISE PORMENORIZADA DAS LICITAÇÕES PÚBLICAS 
E CONTRATOS ADMINISTRATIVOS REALIZADOS PELO MUNICÍPIO DE GUARABIRA ATÉ 
DEZEMBRO DE 2024.

Fundamentação Legal: Art. 138, Inciso II, da Lei Federal 14.133/21. 
Rescisão de forma amigável.

Guarabira, 13 de Novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

EXTRATO DE RESCISÃO 
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO DO CONTRATO Nº. 00003/2024

Processo: INEXIGIBILIDADE Nº 00002/2024 
Partes: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚUDE DE GUARABIRA/PB e RONAIRA COSTA RIBEIRO 

SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA (CNPJ: 46.464.242/0001-37) 
Objeto:  CONTRATAÇÃO DE SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA PARA PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇO JURÍDICO PROFISSIONAL ESPECIALIZADO EM CONSULTORIA ADMINISTRA-
TIVA PARA ACOMPANHAMENTO DA FASE INTERNA DO PROCEDIMENTO LICITATÓRIO, 
CONSISTENTE NA ORIENTAÇÃO DE ELABORAÇÃO DE EDITAIS , TERMO DE REFERÊNCIA, 
CONTRATO ADMINISTRATIVO, BEM COMO NA ELABORAÇÃO DE PARECERES TÉCNICOS 
NOS PROCESSOS ADMINISTRATIVOS DE CONTRATAÇÃO PÚBLICA A SEREM FIRMADOS 
PELO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE ATÉ DEZEMBRO DE 2024.

Fundamentação Legal: Art. 138, Inciso II, da Lei Federal 14.133/21. 
Rescisão de forma amigável.

Guarabira, 13 de Novembro de 2024

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº07, DA  TOMADA DE PREÇOS  14/2023 DO CONTRATO Nº 
00866/2023 ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA /PB E VIPP CONSTRUÇÃO 

E SERVIÇOS LTDA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabira - 

PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de Lima, Brasileiro, 
Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRATANTE, e do outro lado 
a empresa , VIPP CONSTRUÇÃO LTDA –empresa inscrita sob CNPJ de nº 15.002.982/0001-28, neste 
ato representada pela Senhor JOSÉ ROGÉRIO FERREIRA DO NASCIMENTO, representante legal  
portador do CPF 760.608.454-87, doravante denominado simplesmente CONTRATADA , que se regerá 
pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, com as alterações introduzidas posteriormente e pelas 
cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Tendo em vista a data da medição, nota-se que ambas se encaixam no intervalo do 1º aniversário da 

proposta, logo os índices inicial e final a serem coletados para aplicação do reajuste serão respectivamente 
abr/23 e abr/24.. Foi utilizado o Índice Nacional de Custos da Construção do Mercado – INCC-M/FGV 
para aplicação do reajuste, gerando   O valor solicitado para reajuste contratual referente a 07ª Medição 
(BM 07) corresponde a R$ 8.209,92 (Oito mil duzentos e nove reais e noventa e dois centavos). segue 
em anexo parecer jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da Tomada de Preços 

do Contrato nº 00866/2023 proveniente do Tomada de Preços 00014/2023, permanecendo válidas e 
inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente Termo, 

que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de sua assinatura, 
para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, consoante ao que dispõe 
o art. 61, Parágrafo Único, da Lei nº 8.666/93, ressalvado o disposto no art. 26 desta Lei. 

Guarabira, 28 de novembro de 2024
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00084/2024
Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 08:30min 

(horário de Brasília) do dia 16 dezembro de 2024, através do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/  , licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para  AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS COM RECURSOS DE EMENDAS IMPOSITIVAS: 021 / 022 
/ 055 / 060, DO LEGISLATIVO MUNICIPAL NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. Fundamento 
legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto municipal nº 168/2023 e demais legislações vigentes. 
informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  28 de novembro de 2024
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00083/2024
Torna público que fará realizar através do pregoeira oficial e equipe de apoio, a partir das 08:30min 

(horário de Brasília) do dia 16 dezembro de 2024, através do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/  , licitação modalidade pregão eletrônico, do tipo menor preço, para  AQUISIÇÃO 
DE AMBULÂNCIA TIPO A - SIMPLES REMOÇÃO - COM RECURSOS DE EMENDA IMPOSITIVA 
COLETIVA DO LEGISLATIVO MUNICIPAL NO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. Fundamento 
legal: lei federal nº 14133/2024 e decreto municipal nº 168/2023 e demais legislações vigentes. 
informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaocplguarabira@gmail.com e www.comprasnet.gov.br.

Guarabira – PB  28 de novembro de 2024
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00007/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao CONCORRÊNCIA PRESENCIAL Nº 00007/2024, que objetiva: Recuperação e 
Manutenção de Estradas vicinais no Município de Ibiara–PB, SICONV CONVÊNIO Nº 949947/2023, 
PLATAFORMA TRANSFEREGOV/OPERAÇÃO nº 066324/2023 – Passagem Molhada – Sítio Várzea 
Redonda; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: ISA CONSTRUCOES, 
SERVICOS E LOCACOES EIRELI - R$ 415.035,74.

Ibiara - PB, 28 de Novembro de 2024
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE AUTORIZAÇÃO/RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 0028/2024
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE IBIARA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Nº 0028/2024, embasado na solicitação inicial, termo de referência e no parecer da Procuradoria 
Geral, e em cumprimento ao Art. 75, Inciso XV, da Lei 14.133/2021, AUTORIZA E ADJUDICA o 
procedimento de dispensa de licitação, em favor da empresa: SERVIÇO DE APOIO AS MICRO E 
PEQUENAS EMPRESAS DA PARAIBA SEBRAE PB, CNPJ 09.139.551/0001-05, no valor total R$ 
3.000,00 (Três Mil Reais), cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA INCUMBIDA RE-
GIMENTAL OU ESTATUTARIAMENTE DA PESQUISA, DO ENSINO OU DO DESENVOLVIMENTO 
INSTITUCIONAL PARA ORIENTAÇÃO E ACOMPANHAMENTO DOS EMPREENDEDORES NA V 
LEITE DO VALE EXPO NEGÓCIOS em consequência, fica convocada a proponente para assinatura 
do instrumento de contrato, nos termos do Art. 90, caput, do citado diploma legal.

Ibiara - PB, 26 de novembro de 2024
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA INCUMBIDA REGIMENTAL OU ESTATUTARIA-

MENTE DA PESQUISA, DO ENSINO OU DO DESENVOLVIMENTO INSTITUCIONAL PARA ORIENTA-
ÇÃO E ACOMPANHAMENTO DOS EMPREENDEDORES NA V LEITE DO VALE EXPO NEGÓCIOS

PROCEDIMENTO DE CONTRATAÇÃO DIRETA: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0028/2024 
VIGÊNCIA:  03 MESES
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA - CNPJ/MF sob o nº 08.943.268/0001-79
CONTRATADO: SERVIÇO DE APOIO AS MICRO E PEQUENAS EMPRESAS DA PARAIBA SEBRAE 

PB, CNPJ 09.139.551/0001-05.
VALOR TOTAL: R$ 3.000,00 (Três mil reais).

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado para Construção de Unidade de Saúde 

Básica, no Bairro Tambor, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Presencial 
nº 00009/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇA-
MENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 
10 (dez) meses, conforme cronograma no processo. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Itapororoca e: CT Nº 00370/2024 – 28.11.24 - CONSTRUTORA BRTEC LTDA - R$ 964.708,77.

RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA, BRASILEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00022/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00022/2024, 
que objetiva: Contratação da apresentação artística do Cantor DAVI SACER, a se realizar no dia 
28 de dezembro de 2024, em praça pública, por ocasião dos Festejos de Emancipação Política do 
município de Itapororoca/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: LL VILAS EVENTOS LTDA - R$ 140.000,00.

Itapororoca - PB, 28 de novembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00013/2024, que objetiva: Aquisições de móveis e 
equipamentos diversos para melhor atender a demanda e necessidades das Unidades de Saúde do 
município, conforme termo de referência; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes ven-
cedores: A N Q GONCALVES JUNIOR EIRELI - R$ 3.600,00; AMMED HEALTH LTDA - R$ 5.200,00; 
DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 5.700,00; EQUIPSUL COMERCIO 
E ASSISTENCIA TECNICA DE EQUIPAMENTOS A SAUDE EIRELI - R$ 21.701,25; FABIO JOSE 
DE SENA - R$ 18.735,00; G 2 S. G. LTDA - R$ 47.250,00; GHPS BARRETO – ME - R$ 23.210,00; 
LICITAINFO LTDA - R$ 2.744,00; M CARREGA COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES 
LTDA - R$ 1.120,00; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 
LTDA - R$ 2.495,00; SETEFARMA INDUSTRIA, COMERCIO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE 
PRODUTOS PARA SAUDE LT - R$ 5.280,00; TEKMARKET INDUSTRIA COMERCIO E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 4.650,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE – ME - R$ 32.432,00. 
Ficam os licitantes convocados para assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório.

Itapororoca - PB, 28 de Novembro de 2024
RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA

Secretário e Gestor do Fundo Munic de Saúde de Itapororoca

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
TORNAR SEM EFEITO OS ATOS DE HOMOLOGAÇÃO E SUAS RESPECTIVAS PUBLICA-

ÇÕES PROCESSO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇAO DE CARTEIRAS ESCOLARES (MODELO 

FDE–FNDE) PARA ATENDER DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE JUA-
ZEIRINHO. A Prefeita Constitucional do Município de Juazeirinho-PB, no uso das suas atribuições, 
torna público para conhecimento de todos que decidiu TORNAR SEM EFEITO os atos de Homo-
logação e suas respectivas Publicações do resultado da dispensa de seleção de fornecedores em 
favor da MAIS ESTOQUE COMÉRCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI – CNPJ N° 31.202.451/0001-35, 
no valor de R$ 1.430.000,00 (UM MILHÃO E QUATROCENTOS MIL REAIS). Motivo: Interesse da 
administração. Data de Circulação: Diário Oficial do Estado, 28 de novembro de 2024, páginas: 40, 
41. Jornal Oficial da União, 28 de novembro de 2024, página: 26.  

Juazeirinho - PB, 28 de Novembro de 2024 
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS 

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇAO DE CARTEIRAS ESCOLARES (MODELO 
FDE–FNDE) PARA ATENDER DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE JU-
AZEIRINHO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00032/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO: 02.006–SECRETARIA DE EDUCACAO – 12 361 
0002 1006 AQUISIÇÃO DE VEICULOS, MAQ. EQUIP. E MOBILIARIO / ENS. FUNDAMENTAL – 12 
365 0002 1047 – AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS, MAQ. EQUIP. E MOBILIÁRIO / EUD. INFANTIL – 12 
361 0002 2196 – ATIVIDADES DA ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL – 44.90.52 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 11001/2024 - 
28.11.24 - MAIS ESTOQUE COMÉRCIO E DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 981.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2024 AO CONTRATO N.º 10901/2023

PREGÃO PRESENCIAL N° 00009/2023
PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra, e a empresa FC ASSESSORIA E CONSULTORIA 

EM GESTAO EMPRESARIAL E PUBLICA LTDA - CNPJ: 16.747.441/0001-91.
DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo a Prorrogação do Prazo do Contrato nº 

10901/2023, de 27.11.2023 nos termos do art. 57 da lei 8.666/93 conforme clausula Sexta do contrato 
original, haja vista a necessidade alteração do prazo inicialmente celebrado.

DA PRORROGAÇÃO - Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 
12 (doze) meses e o valor de R$ 160.840,00 (cento e sessenta mil, oitocentos e quarenta reais) 
permanecerá o fixado no contrato original, sendo iniciado o presente aditivo no dia 27 de Novembro 
de 2024 e tendo seu termino no dia 27 de Novembro de 2025.

Manaíra - PB, 27 de Novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
CONCORRÊNCIA Nº 00006/2024

CONTRATO Nº 40601/2024
EXTRATO DO PRIMEIRO APOSTILAMENTO

PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e a empresa: ISA CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E 
LOCAÇÕES EIRELI - ME CNPJ: 36.581.782/0001-47.

OBJETO: O Termo de Apostilamento tem por objeto a inclusão de Fonte de Recursos na Rubrica 
Orçamentária do Contrato nº 40601/2024 oriundo da Concorrência nº 00006/2024.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 12 361 1005 2023 Manutenção do FUNDEB Ensino Fundamental 
- Outras Despesas 30% - 15421030 Transferências do FUNDEB - Complementação da União - VAAT 
- 30% 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica;  12 365 1005 2033 Manutenção 
do FUNDEB Educação Infantil- CRECHE - Outras Despesas 30% 15421030 Transferências do FUN-
DEB - Complementação da União - VAAT - 30% 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica; 12 365 1005 2104 Manutenção do FUNDEB Educação infantil- PRÉ-ESCOLA - Outras 
Despesas 30% 15421030 Transferências do FUNDEB - Complementação da União - VAAT - 30% 
3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica;  12 367 1005 2105 Manutenção do 
FUNDEB Educação Especial - AEE - Outras Despesas 30% 15421030 Transferências do FUNDEB - 
Complementação da União - VAAT - 30% 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; 

12 361 1005 2024 Manutenção das Atividades do Ensino Fundamental - MDE 15001001 Re-
cursos não Vinculados de Impostos — MDE 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica; 12 365 1005 2106 Manutenção do FUNDEB Educação Infantil- PRÉ-ESCOLA - MDE 
15001001 Recursos não Vinculados de impostos — MDE 3390.39 99 Outros Serviços de Tercei-
ros - Pessoa Jurídica; 12 366 1005 2107 Manutenção das Atividades da Educação de Jovens e 
Adultos - EJA - MDE 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos - MDE 3390.39 99 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; 12 367 1005 2108 Manutenção das Atividades da Edu-
cação Especial - AEE - MDE 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos - MDE 3390.39 99 
Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; 12 365 1005 2026 Manutenção das Atividades da 
Educação Infantil- CRECHE- MDE 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos - MDE 3390.39 
99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; Fica acrescida a seguinte Fonte de Recursos na 
Dotação já mencionada no Contrato nº 40601/2024: 12 361 1005 2023 Manutenção do FUNDEB 
Ensino Fundamental - Outras Despesas 30% 15401030 Transferências do FUNDEB - Impostos e 
Transferências de Impostos - 30% 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica; 12 
361 1005 2023 Manutenção do FUNDEB Ensino Fundamental - Outras Despesas 30% - 15411030 
Transferências do FUNDEB - Complementação da União - VAAF - 30% 3390.39 99 Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica;

12 361 1005 2023 Manutenção do FUNDEB Ensino Fundamental - Outras Despesas 30% - 
15430000 Transferências do FUNDEB - Complementação da União – VAAR 3390.39 99 Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica;

Manaíra/PB, 28 de Novembro de 2024
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00085/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00085/2024. OBJETO: 
: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA 
E ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. 
Fica registado o seguinte preço: PHELIPE E VASCONCELOS INFORMATICA EIRELI CNPJ: 
17.572.003/0001-00 no valor de R$ 28.937,70 para os itens 9.10,18. A Ata de registro de preços 
detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário 
e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00086/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00086/2024. OBJETO: 
: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA 
E ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. 
Fica registado o seguinte preço: REPREMIG REP. E COM. DE MINAS GERAIS LTDA CNPJ: 
65.149.197/0002-51 no valor de R$ 19.680 para o item 12. A Ata de registro de preços detalhado 
com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total 
de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 29 de novembro de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00088/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00088/2024. OBJETO: 
: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA 
E ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. 
Fica registado o seguinte preço: GWC INDUSTRIA IMP. E DIST. DE LETRONICOS LTDA CNPJ: 
49.329.140/0001-05 no valor de R$ 2.995,74 para o item 21. A Ata de registro de preços detalhado 
com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total 
de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00089/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade com 

o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em confor-
midade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00089/2024. OBJETO: : REGISTRO 
DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS 
PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica registado o seguinte 
preço: GTF IMPORTS CNPJ: 52.348.765/0001-10 no valor de R$ 72.566,00 para os itens 1,14,17. A 
Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos 
produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00090/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00090/2024. OBJETO: 
: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E 
ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica 
registado o seguinte preço: THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE ME CNPJ: 
19.918.905/0001-73 no valor de R$ 450,00 para o item 4. A Ata de registro de preços detalhado 
com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total 
de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00091/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas 
e, em conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente ho-
mologado, RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00091/2024. 
OBJETO: : REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFOR-
MÁTICA E ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDU-
BA–PB. Fica registado o seguinte preço: TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA CNPJ: 
33.039.726/0001-97 no valor de R$ 899,00 para o item 19. A Ata de registro de preços detalhado 
com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total 
de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00092/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade com 

o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em confor-
midade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00092/2024. OBJETO: : REGISTRO DE 
PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS PARA 
ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica registado o seguinte preço: 
MR TECH INFORMÁTICA LTDA CNPJ: 48.000.136/0001-28 no valor de R$ 9.840,00 para o item 13. A 
Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos 
produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00093/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00093/2024. OBJETO: 
: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E 
ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica 
registado o seguinte preço: VIXBOT SOLUÇÕES EM INFORMATICA LTDA CNPJ: 21.997.155/0002-
03 no valor de R$ 30.081,60 para os itens 2 e 11. A Ata de registro de preços detalhado com 
especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total de 
cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00094/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade com 

o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em confor-
midade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00094/2024. OBJETO: : REGISTRO 
DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS 
PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica registado o seguinte 
preço: MAPPE BRASIL LTDA CNPJ: 13.266.239/0001-50 no valor de R$ 20.999,80 para o item 3. A Ata 
de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos 
produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00095/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, 
RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00095/2024. OBJETO: 
: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E 
ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica 
registado o seguinte preço: YUMI SOLUÇÕES TECNOLÓGICAS LTDA CNPJ: 53.307.127/0001-14 
no valor de R$ 359,00 para os itens 7 e 24. A Ata de registro de preços detalhado com especificações 
dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total de cada item está 
disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00097/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade com 

o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em confor-
midade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00097/2024. OBJETO: : REGISTRO 
DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS 
PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica registado o seguinte 
preço: WW COMERCIAL EIRELI CNPJ: 19.835.542/0001-02 no valor de R$ 3.600,00 para o item 5. A 
Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos 
produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00098/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade com 

o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em confor-
midade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00098/2024. OBJETO: : REGISTRO DE 
PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS PARA 
ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica registado o seguinte preço: 
CATFELLI DESIGN COMERCIO CNPJ: 44.460.306/0001-04 no valor de R$ 1.085,00 para o item 22. A 
Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos 
produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00099/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade com 

o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas e, em confor-
midade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homologado, RESOLVE 
tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00099/2024. OBJETO: REGISTRO DE 
PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS PARA 
ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDUBA–PB. Fica registado o seguinte preço: 
CB ELETRO INFORMATICA LTDA CNPJ: 49.673.898/0001-58 no valor de R$ 11.929,40 para o item 8. A 
Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos 
produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00087/2024

PREGÃO Nº 00036/2024 - ELETRÔNICO
O Prefeito Municipal de Massaranduba/PB, usando de suas atribuições legais e em conformidade 

com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 2021, demais legislações correlatas 
e, em conformidade com o resultado do Pregão nº 00036/2024 - ELETRÔNICO, devidamente ho-
mologado, RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00087/2024. 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE DE INFOR-
MÁTICA E ELETRÔNICOS PARA ATENDER AS DIVERSAS SECRETARIAS DE MASSARANDU-
BA–PB. Fica registado o seguinte preço: SINCES TECNOLOGIA COMERCIO E SERVIÇOS CNPJ: 
33.615.509/0001-06 no valor de R$ 4.200,00 para o item 15. A Ata de registro de preços detalhado 
com especificações dos itens, quantidade total dos itens, marca dos produtos, valor unitário e total 
de cada item está disponível, no endereço www.massaranduba.pb.gov.br.

Massaranduba/PB, 29 de Outubro de 2024
JOÃO COSTA DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00059/2024 - ELETRÔNICO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. Data da sessão 17/12/2024. Horário 
de abertura das propostas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspublicas.
com.br. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.tce.
pb.gov.br. Informações no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 28 de Novembro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90077/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgoverna-
mentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE PEÇAS E SERVIÇOS 
PARA MANUTENÇÃO DA FROTA DE VEÍCULOS. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 
11 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 2.229/2024/24; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://www.
monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 27 de Novembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
AVISO DE CANCELAMENTO DO PROCESSO LICITATÓRIO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0024/2024
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM/PB, através de seu pregoeiro oficial, no uso de 

suas atribuições legais, torna público para conhecimento dos interessados, o CANCELAMENTO 
da licitação divulgada através do EDITAL DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0024/2024, devido à 
necessidade de alteração da planilha orçamentária. Assim sendo, será publicado novo edital opor-
tunamente divulgado no DOE, JORNAL A UNIÃO e no Diário oficial do Município de Passagem – PB.

Qualquer informação poderá ser obtida no setor de Licitação do município, nos horários de 
expediente normal. 

Passagem-PB, 26 de novembro de 2024
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
PUBLICIDADE DE NOTIFICAÇÃO POR ESCRITO AO FORNECEDOR EM DESCUMPRI-

MENTO CONTRATUAL  
Tomada de Preço Nº: 07/2021: Pavimentação e drenagem em ruas dos bairros ouro branco e pian-

cozinho do município de Piancó-PB, atendendo o Contrato de Repasse nº 906285/2020/MDR/CAIXA.
A Prefeitura Municipal de Piancó no intuito de dar publicidade ao ato de notificar por escrito For-

necedor que vem descumprindo o Contrato Nº: 02.0004/2022, comunicou a empresa CONCRETA 
ENGENHARIA LTDA, inscrita no CNPJ sob o n. 22.057.226/0001-61, sobre a abertura de procedimen-
to administrativo para apurar a conduta do provedor em atraso com os serviços referentes ao objeto 
do referido contrato, ocasionando prejuízos à administração pública. Do ato que aplicar a penalidade 
ADVERTÊNCIA caberá recurso, no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a contar da ciência da intimação, 
podendo a Administração aplicar sanções mais severas previstas em lei, reconsiderar sua decisão 
ou, nesse prazo, encaminhá-lo devidamente informados para a apreciação e decisão superior. Para 
esse fim, foi comunicado o seguinte endereço eletrônico gestaodecontratospmpianco@gmail.com.

Piancó-PB, 28 de novembro de 2024
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Fa-

zenda Santa Cruz, S/N - Rod. PB–077 - Pilões - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior lance, para: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA OCUPAR E EXPLORAR, A TÍTULO PRECÁRIO, ATRAVÉS DE 
CONCESSÃO ONEROSA DE USO, PELO PERÍODO DE 05 (CINCO) ANOS, A EXCLUSIVIDADE DA 
GESTÃO DA FOLHA DE PAGAMENTO DOS SERVIDORES E A CONCESSÃO DE EMPRÉSTIMOS 
CONSIGNADOS SEM EXCLUSIVIDADE POR TODO PERÍODO DO CONTRATO CONFORME 
INDICADO NO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 20 de 
dezembro de 2024. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 20 de dezembro de 2024. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. 
E-mail: licitacoes.piloes2017@hotmail.com. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Pilões - PB, 28 de novembro de 2024
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ESCOLAR PARA O ANO LETIVO 2025. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 11 de de-
zembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 
73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br 
ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Queimadas - PB, 28 de novembro de 2024
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.comprasgovernamen-
tais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS DE 
PANIFICAÇÃO. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 12 de dezembro de 2024. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Com-
plementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; 
www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Queimadas - PB, 28 de novembro de 2024
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00025/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS DIVERSOS PARA SUPRIR AS DEMANDAS ORIUNDA DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DESTE MUNICÍPIO. EMENDA PARLAMENTAR Nº. 686/2024 DA SECRETARIA DE ESTADO DO 
DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO MUNICIPAL DO GOVERNO DA PARAÍBA; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponentes vencedores: BIOPULSE BRASIL EIRELLI ME - R$ 2.086,36; 
DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 5.857,50; DIONAL DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS LTDA - R$ 2.990,80; GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE 
ELETRONICOS LTDA - R$ 1.699,00; LICITAFISIO COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E 
HOSPITALARES LTDA - R$ 12.388,50; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO 
HOSPITALARES LTDA - R$ 3.765,65; RPS DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LIMITADA - R$ 
1.841,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - R$ 4.028,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 27 de Novembro de 2024
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00024/2024, que objetiva: REGISTRO DE PREÇO PARA 
AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL DE LIMPEZA, HIGIENE E DESCARTÁVEIS, MEDIANTE 
SOLICITAÇÃO, EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS DAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: DARLU INDÚSTRIA TÊXTIL 
LTDA - R$ 695,00; PADRAO DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS E EQUIPAMENTOS HOSPITALARES 
PADRE CALLOU LTDA - R$ 8.799,50.

Riacho de Santo Antônio - PB, 28 de Novembro de 2024
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE 
BÁSICA DE SAÚDE – UBSF MAURICIO TRAVASSOS MOURA – RECURSOS DE EMENDA 
PARLAMENTAR. ITENS REMANESCENTES. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00027/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.080 – SEC. DE SAUDE/
FMS 02080.10.301.2015.1009 – AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 
4.4.90.52.00.00 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE FONTE 500 601 621 631 632 635 
659 706 710 721. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00082/2024 - 27.11.24 - WORKOUT 
COMERCIO DE PRODUTOS PARA SAUDE EIRELI - R$ 1.495,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024

OBJETO: contratação de empresa para Implantação de sistema fotovoltaico para geração de 
energia localizado no telhado do Sobrado, incluso projeto, avaliação e aprovação na concessionária 
e execução com fornecimento de material e mão de obra, conforme Convênio Estadual nº 0001/2022.

TIPO: MENOR PREÇO. 
FORMA: ELETRÔNICA
DATA DA ABERTURA: 17/12/2024 - HORÁRIO: 09:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21 e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas - www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos, na Sala da Comissão de 

Licitação, no Prédio Sede da Prefeitura “Paço Quipauá”, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, no horário 
de 08:00 às 12:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia - PB, 28 de novembro de 2024
Wagner Dantas Martins

Secretário Municipal de Produção Rural, Desenvolvimento e Trabalho

NOTIFICAÇÃO

A Comissão Permanente de Inquérito, no uso de suas atribuições conferidas através da 
Portaria n° 163/2024, publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba de 09 de abril de 2024, 
posteriormente revogada pela Portaria nº. 657, publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba 
de 07 de novembro de 2024, instaurada pelo Despacho nº SEE-DES-2024/50947, no que se refere 
ao Processo de Sindicância Investigativa n° SEE-PRC-2024/19707, e considerando informação 
expedida pela Diretoria Executiva de Recursos Humanos – DEREH, por meio do Despacho Nº 
SAD-DES-2024/43896, no qual informa que o servidor Francisco Antônio Fernandes da silva - 
matrícula nº. 77.474-0, estaria supostamente em situação de Abandono de emprego e Pendência 
Cadastral, faz as seguintes NOTIFICAÇÕES:

1. Que o servidor apresente esclarecimento prévio acerca de sua conduta de abandono durante 
os anos de 1982,1986,1987,1988,1989,1990,1991,1992,1993,1994,1995,1996,1997,1998,1999 
(Fls.09), sendo concedido o prazo de 5 (cinco) dias úteis, contados da data do recebimento desta 
comunicação, para que encaminhe e-mail a esta Comissão (CPI- SEE/PB) contendo a solicitação 
a qual versa a presente notificação, no que se refere as irregularidades apontadas;

2. Que o servidor apresente esclarecimentos prévios acerca de sua conduta, sendo concedido 
o prazo de 5 (cinco) dias úteis, contados da data do recebimento desta comunicação, para que 
encaminhe e-mail a esta Comissão (CPI-SEE/PB) contendo a solicitação a qual versa a presente 
notificação, no que se refere as irregularidades apontadas.

Ressaltamos que o NÃO atendimento a esta notificação, poderá acarretar nas sanções admi-
nistrativas cabíveis, não excluindo providências judiciais pertinentes.

João Pessoa, [datado e assinado eletronicamente]

Ícaro Gonçalves Brasileiro
Presidente da Sindicância nº SEE-PRC-2024/19300 CPI–SEE/PB 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO  ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024 

O Ministério Público do Estado da Paraíba, torna público o Extrato das Atas de Registro de Preços - Pre-
gão Eletrônico nº 017/2024, Processo Administrativo MP Virtual n. 001.2024.0063700. Objeto: Sistema de 
Registro de Preços objetivando  a aquisição eventual e futura de computadores do tipo notebook, incluindo 
garantia e suporte técnico on-site, conforme especificações técnicas mínimas, justificativa e quantitativos 
descritos no Termo de Referência do Edital, a fim de atender as necessidades do Ministério Público da 
Paraíba. Vigência: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura. Data da Assinatura:  22/11/2024.

EMPRESA: DATEN TECNOLOGIA LTDA.-CNPJ: 04.602.789/0001-01-ARP/MPPB Nº  007/2024
Lote 01  - R$  170.000,00 – Ampla Concorrência.
EMPRESA: DELTA DISTRIBUIDORA E SERVIÇOS LTDA.-CNPJ: 45.853.627/0001-23-ARP/MPPB 

Nº  008/2024
Lote 01  - R$  57.600,00 – Concorrência Restrita.
As Atas de Registro de Preços  poderão ser acessada na íntegra através do site www.mppb.mp.br 

– Licitação.
Informo que a  íntegra das Atas estão publicadas no DOE/MPPB do dia   27/11/2024.

João Pessoa, 28 de novembro de 2024

Francisco de Assis Martins Junior
Diretor/DILIC

CNPJ(MF) Nº 09.123.027/0001-46
JOÃO PESSOA-PARAÍBA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os acionistas da COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA 

PARAÍB -CINEP, a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária, em primeira convocação,  às 09:30 
horas do dia 10 de dezembro de 2024 na modalidade vídeo conferência através da plataforma digital 
MEET, quando serão tratados os seguintes assuntos: I- DOAÇÃO DE IMÓVEL, em favor da COM-
PANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP, inscrita no CNPJ nº. 09.111.618/0001-01. 
II- Doação de Terreno para Construção do 12º Batalhão da Polícia Militar - Catolé do Rocha/PB. 
III- Cessão não onerosa de imóvel em favor do Polo Calçadista de Campina Grande-PB. IV- Doação 
de imóvel com vistas à Construção do Parque de Exposição Feira de Negócio Agropecuária, no 
município  de Queimadas des. AVISO AOS ACIONISTAS: Comunicamos aos senhores acionistas 
que os documentos os quais se refere o Art. 133 da Lei 6.404/76 e legislação complementar se 
encontram à disposição na sede social da Empresa localizada na Rua Feliciano Cirne, 50 – Jaguaribe, 
João Pessoa-PB. Publicado no DOE e Jornal “A União” em 28/11/2024. Republicado por incorreção.

João Pessoa, 28 de novembro de 2024

RÔMULO SOARES POLARI FILHO
Diretor Presidente-CINEP

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

PARAHYBA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA., inscrita no CNPJ nº 19.244.902/0001-
00, com sede na Rua Abelardo da Silva Guimarães Barreto, 51, sala 206, Altiplano, João Pessoa/PB, 
NOTIFICA o Sr. CAIO HENRIQUE LIMA DA SILVA, brasileiro, solteiro, RG nº 3.946.102 – SSDS/PB, 
CPF nº 700.354.534-94, residente à Rua Rodopiano Ferreira da Nóbrega, 256, sala 102, João Pessoa/
PB, em razão da inadimplência das obrigações assumidas no contrato de promessa de compra e venda 
referente ao Lote nº 11, Quadra O1, do Loteamento Alphaville Paraíba, situado na cidade de Bayeux/PB. 

O NOTIFICADO encontra-se inadimplente com: (i) o pagamento das parcelas contratadas, totalizando 
atualmente R$ 101.524,34; (ii) a lavratura da escritura pública com alienação fiduciária; (iii) o pagamento 
de taxas associativas, no montante de R$ 40.345,99; e (iv) o recolhimento do IPTU devido, no valor total 
de R$ 5.845,87. Este inadimplemento caracteriza causa para rescisão do contrato, conforme cláusula 
décima terceira do mencionado instrumento, salvo regularização das pendências no prazo de 30 (trinta) 
dias, contados a partir do último dia de publicação deste edital. 

Este edital será publicado por três dias consecutivos, conforme a Lei nº 6.766/79, considerando-se 
válida esta notificação na data do último dia de publicação.

Bayeux/PB, 12 de novembro de 2024.
PARAHYBA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA

SINDICATO E ORGANIZAÇÃO DAS COOPERATIVAS DO ESTADO DA PARAÍBA – OCB/PB 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA VIRTUAL

O Presidente do SINDICATO E ORGANIZAÇÃO DAS COOPERATIVAS DO ESTADO DA PARAÍBA 
OCB-PB, inscrito no CNPJ sob o nº. 08.299.638/0001-87, no uso das atribuições que lhe conferem o 
artigo 17, § 1º e 37, “i” do Estatuto Social, convoca os senhores Presidentes das Cooperativas filiadas e 
regulares, para a Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 11 de dezembro de 2024, através 
de videoconferência, por meio de plataforma virtual Google Meet https://meet.google.com/arn-saxr-eyy, 
em primeira convocação, às 14h00, com a presença de metade mais uma das cooperativas aptas e, em 
segunda e última convocação, às 15h00, com no mínimo 10 (dez) cooperativas filiadas e regulares, para 
deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia: 1) Referendar a Tabela da Contribuição Confederativa 2025; 
2) Referendar a Tabela da Contribuição Sindical 2025; 3) Ajustes do Valor da Contribuição de Manuten-
ção da OCB/PB (máximo e mínimo) correspondente a 2025; 4) Autorização para a Diretoria da OCB/
PB firmar instrumento coletivo de trabalho junto ao SINTRACOOPMN; 5) Outro assuntos diretamente 
relacionados com os itens acima. Para efeito de quórum de instalação, o número de cooperativas com 
direito a voto, nesta data é de 64 (sessenta e quatro) cooperativas filiadas e regulares.

    João Pessoa, 29 de novembro de 2024.
André Pacelli Bezerra Viana

 Presidente – OCB/PB

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 4118/2024, em João Pessoa, 28 de Novembro de 
2024 - Prazo 730 dias, Implantação do SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO NO MUNICÍPIO 
DE SAO JOAO DO CARIRI-PB / São João do Cariri - PB. Processo: 2024-005027/TEC/RLI-0162.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 4124/2024, em João Pessoa, 28 de Novembro de 2024 
- Prazo 730 dias,  Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário do Bairro de Várzea Nova, no 
município de Santa Rita - PB. Processo: 2023-005693/TEC/LI-0568.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 4117/2024, em João Pessoa, 28 de Novembro de 
2024 - Prazo 365 dias, Implantação do sistema de abastecimento de água da cidade de São José 
de Caiana / São José de Caiana - PB. Processo: 2024-004999/TEC/RLI-0161.
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